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«САМОРЕВОЛЮЦИЯ» 
СИ ЦЗИНЬПИНА

Военный священник в зоне боевых 
действий: в чем заключаются его долг и 
его профессиональные обязанности?

Что можно и что запрещено ему де-
лать. Почему  священник не может быть 
мобилизован как военнослужащий и 
держать в руках оружие? И в качестве 
кого они попадают на фронт? 

Как предотвратить возможные 
конфликты на религиозной почве у 

частично мобилизованных, среди ко-
торых есть люди разной веры?

Сейчас в Сети распространяются 
видео со стреляющими батюшками в 
рясах: как понять, что это фейк. 

Обо всем этом  —  в интервью с уни-
кальным в России  специалистом — кан-
дидатом юридических наук Татьяной 
Челпановой, которая защитила дис-
сертацию о правовом регулировании 

и статусе армейских капелланов. «Для 
меня это очень близкая тема, так как, с 
одной стороны, я из семьи военных, а с 
другой — в нашем роду есть и священни-
ки. И сейчас, в это непростое время, мы 
все понимаем, насколько важен вопрос 
духовного окормления в армии и какие 
люди должны этим заниматься».
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ЗАПАД УСЛЫШАЛ 
ПУТИНА

Запад услышал предостережение Мо-
сквы о том, что официальный Киев готовит 
на Украине взрыв маломощной ядерной 
бомбы, и устами министров иностранных 
дел трех ведущих держав НАТО ответил на 
это дружным «все вы врете!» «Наши страны 
ясно дали понять, что мы все отвергаем от-
кровенно ложные утверждения России о том, 
что Украина готовится применить «грязную 
бомбу» на своей собственной территории. 
Мир распознает любую попытку использовать 
это утверждение в качестве предлога для 
эскалации» — какой еще месседж, кроме 
«мы вам не верим», можно прочитать в этом 
совместном заявлении глав дипломатических 
ведомств Великобритании, Франции и США? 
В этом заявлении — скорее всего, никакой. 
Однако во времена ожесточенных военных 
конфликтов публичные демарши руководи-
телей «посольских приказов» (так в России 
когда-то называлась контора — предшествен-
ник МИДа) гораздо менее важны, чем скупые 
на слова заявления их коллег из оборонных 
ведомств. Смотрим поэтому, как акценты 
расставлены в официальном сообщении, 
выпущенном от имени министра обороны 
Великобритании Бена Уоллеса. А расставлены 
они уже совсем по-другому. 

«По просьбе Министерства обороны Рос-
сии государственный секретарь по делам 
обороны (официальный титул Бена Уоллеса. 
— «МК») переговорил со своим российским 
коллегой Сергеем Шойгу.
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ПАРАЛЛЕЛЬНЫЕ НЕ СХОДЯТСЯ
Стали известны объемы потребительского 

импорта и маршруты его доставки 
Россия хоть и взяла курс на полное 

импортозамещение, но пока гордится 
тем, что заграничные товары у нас 
из оборота не исчезают. Более того, 
от месяца к месяцу их завозится все 
больше, несмотря ни на какие санк-
ции. Правда, в свете антироссийских 
санкций эта продукция к нам поступа-
ет по параллельной схеме — в обход 
правообладателя товарного знака. 

Что, в общем, и не радует россиян. 
Ведь получается, что, делая дорогостоящую 

покупку «фирменного товара», на самом 
деле мы покупаем кота в мешке. Что делать, 
если агрегат не работает, кому предъявлять 
рекламации? И хотя российские таможен-
ники бдительности не теряют, борются как 
могут с контрафактом, он какими-то околь-
ными путями поступает в розничную сеть. 
Да плюс еще торговля зачастую накручи-
вает цены на эту псевдофирму — вроде 
как за логистические сложности.

Читайте 4-ю стр.

СОБЯНИН РАССКАЗАЛ 
О ПЕРСОНАЛЬНОЙ ПОМОЩИ СЕМЬЯМ 

МОБИЛИЗОВАННЫХ
В личном блоге мэр Москвы подвел первые 

итоги работы профильного Центра поддержки
Москва стала одним из первых 

регионов страны, выполнивших по-
ставленный Минобороны план мо-
билизации в Вооруженные силы. 
Многие тысячи горожан сейчас 
проходят боевое слаживание и от-
правляются в действующие части. В 
этих условиях особенно важно про-
должать системную, постоянную 

поддержку семей мобилизованных, 
причем не только материальную, но 
и психологическую. В российской 
столице эту поддержку оказыва-
ет профильный Центр, в который с 
момента начала работы обратилось 
уже более 6500 горожан.
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ЗОНА ОСОБОГО СЛУЖЕНИЯ

оенный священник в зоне боевых 
вий: в чем заключаются его долг и 
офессиональные обязанности?
о можно и что запрещено ему де-
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«МАЙБАХ» ШЕЛЬМУ МЕТИТ
У сына священника, подозреваемого в убийстве 

вип-таксиста, возможно, были покровители
Жестокое убийство водителя так-

си Петра Маренкова раскрыли за пару 
дней сотрудники столичной полиции и 
следственного комитета. За совершение 
убийства задержан 19-летний сын про-
тоиерея Ярослава Шелеста. Хороший 
мальчик из религиозной семьи — тем 
страннее и страшнее преступление, 
которое он совершил. Но судя по тому, 
что выяснил «МК», за предполагаемым 
убийцей прячутся не менее страшные 
персонажи. Смогут ли сыщики напасть 
на их след?

По информации старшего помощни-
ка руководителя ГСУ СКР по Москве Юлии 
Ивановой, следователи и криминалисты 
столичного СКР с применением специаль-
ной техники провели осмотр автомобиля 
«Мерседес-Бенц-Майбах», который Шелест 
успел продать после убийства. В ходе осмо-
тра на водительском сиденье обнаружены 
замытые следы крови. Так что молодой че-
ловек успел осуществить так называемую 
предпродажную подготовку. 
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У погибшего 
водителя 
осталась 

маленькая дочь.

СРОЧНИКИ ПОЛУЧАТ ЛЬГОТЫ 
ПРИ ПОСТУПЛЕНИИ В ВУЗЫ

Сделать более привле-
кательной срочную служ-
бу в рядах Вооруженных 
сил Российской Федера-
ции предлагают депутаты 
Госдумы и сенаторы. Пар-
ламентарии считают, что 
этого удастся добиться с 
помощью начисления от-
служившим дополнитель-
ных баллов при поступле-
нии в вузы и коллежи.

Сейчас при зачислении 
в высшие и средние про-
фессиональные учебные 
заведения учитываются 
не только результаты ЕГЭ, 
но и призовые места в 
олимпиадах школьников, 
участие в волонтерском 

движении, успехи в спор-
те, сдача нормативов ГТО. 
Все это дает дополни-
тельные баллы к индиви-
дуальным достижениям 
абитуриентов, в отличие 
от службы в армии. Раз-
работанный парламен-
тариями законопроект 
должен будет исправить 
эту несправедливость. 
Дополнительные баллы 
планируется начислять 
поступающим не толь-
ко в учебные заведения 
военного профиля, но и 
во все остальные вузы и 
колледжи страны, по всем 
программам обучения, 
включая магистратуру.

ОГРАБЛЕННАЯ ХУДОЖНИЦА 
ПРЕДЛОЖИЛА БАНДИТУ ОТОБЕДАТЬ

Известный художник 
Галина Быстрицкая по-
страдала от грабителя в 
Солнечногорском город-
ском округе Подмосковья 
в воскресенье. Преступ-
ник, который вел слежку 
несколько дней, похитил 
деньги и машину. 

Как стало известно «МК», 
неизвестный забрался в 
загородный дом худож-
ницы в деревне Поярково. 
В воскресенье около часа 
дня он застал в коттедже 
61-летнюю хозяйку и ее 
подругу. Женщины об-
суждали детали скорого 
отъезда на отдых в одну 
из стран СНГ. Гангстер был 
в медицинской маске, но 
Быстрицкая распознала 
в нем выходца с Кавказа. 
В то же время незнакомец 
разговаривал без акцен-
та. Он заставил хозяйку 
дома отдать ключи от ее 
автомобиля и достать 
все деньги, которые у 
нее хранятся. Добычей 
преступника стал 1 млн 
рублей. Для устрашения 

негодяй не просто приста-
вил к ее горлу нож, а на-
давил на лезвие, сделав 
неглубокий порез длиной 
5 см. Потом преступник 
примотал обеих женщин 
к стульям при помощи 
скотча. Уходя, он раз-
думывал, не ударить ли 
своих жертв молотком по 
голове, а те, проявив не-
вероятное хладнокровие, 
начали спрашивать его, 
не хочет ли он... поесть. 
Женщинам удалось вы-
вести незнакомца почти 
на откровенный разговор. 
Он признался, что давно 
следит за художницей, и 
рассказал, с кем ее видел 
в последние дни. Потом он 
призвал ее не делать глу-
постей, поставил рядом 
стакан с водой, спустился 
вниз по лестнице, сел в ее 
внедорожник и умчался. 
Однако позднее автомо-
биль был обнаружен бро-
шенным на автодороге. 
Дамы смогли освободить-
ся самостоятельно и вы-
звали полицию. 

ВИНОВНИК СМЕРТЕЛЬНОЙ АВАРИИ 
ЗАБЫЛ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА НАЕЗДА

Водитель «Ауди А6» Ан-
дрей Маркизов, совер-
шивший смертельный 
наезд на женщину с ребен-
ком в субботу вечером, на 
заседании суда признал 
свою вину. 

Как передал из зала суда 
репортер "МК", адвокат 
попросил отправить кли-
ента под домашний арест. 
Защитник добавил, что 
жена Маркизова больна, 
поэтому он вынужден жить 
с детьми. Официально су-
пруги развелись осенью 
прошлого года. 

Маркизов пояснил, что 
после наезда не сразу 
осознал, что произошло. 
«Я был в состоянии шока 

и поэтому по-
шел. Меня никто 
не задерживал и 
обратно не приво-
дил, я сам пришел 
обратно». Однако 
из рапорта поли-
цейского следо-
вало, что водителя 
именно задержа-

ли и даже надели на него 
наручники. В итоге по ре-
шению Солнцевского суда 
Маркизова отправили под 
стражу на два месяца.

Тем временем в детском 
саду, который посещал 
погибший 5-летний Миша, 
объявили сбор средств 
отцу ребенка для органи-
зации похорон. Малыш 
посещал старшую группу 
детского сада чуть более 
года, был очень умным и 
сообразительным не по 
годам. Мальчик показы-
вал хорошие результаты в 
различных конкурсах. 

Ребенка и его маму по-
хоронят 25 октября.  

ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 107-ЛЕТНЯЯ 
ПЕНСИОНЕРКА ПОЖАЛОВАЛАСЬ 

НА ОТСУТСТВИЕ ЭНЕРГИИ

В Москве умерла одна 
из старейших жительниц, 
учительница химии Ирена 
Гроер. В воскресенье 107-
летняя женщина навсег-
да закрыла глаза после 
слов: «Я очень устала».

Отец Ирены Гроер был 
юристом и известным ев-
рейским общественным 
деятелем. Иезекииль 
Гроер проводил боль-
шую работу по поддержке 
еврейских переселенче-
ских колхозов в Крыму и 
на Украине в 20-е годы 
прошлого века. В 1937 
году он был арестован за 
шпионаж в пользу США, 
причем обвинительное 
заключение утверждал 
генпрокурор СССР Вы-
шинский. В 1938 году 

Гроера расстреляли, а 
спустя 20 лет реабили-
тировали. 

Всю свою жизнь Ирена 
Иезекиилевна посвятила 
воспитанию и обучению 
подрастающего поколе-
ния. Во время войны она 
преподаватла советским 
офицерам химию. После 
войны Гроер работала пе-
дагогом в МЭИ. На пен-
сии женщина старалась 
отстаивать интересы 
жильцов своего дома на 
Ленинском проспекте, 
поэтому ее даже выбрали 
председателем товари-
щеского суда. Даже в 100 
лет женщина была полна 
энергии. Например, ког-
да у всех пенсионерок 
в округе «отобрали» их 
любимого соцработни-
ка, поменяв на нового, 
гражданка, дожившая до 
векового юбилея, взяла 
такси и поехала в мэрию 
«решить вопрос по спра-
ведливости».

За несколько дней до 
смерти Гроер перестала 
вставать с кровати. Един-
ственному сыну она при-
зналась, что ее неиссяка-
емая энергия пропала. 

НОВОРОЖДЕННЫЙ МАНДРИЛ 
ПОДБИРАЕТ ЕДУ С ЗЕМЛИ

В доме приматов Мо-
сковского зоопарка ра-
достное событие — на 
свет появился детеныш 
мандрила. Сотрудники об-
наружили новорожденного 
питомца во время утренне-
го осмотра.

Как сообщили «МК» в 
главном зоосаде страны, 
детеныш родился у мамы 
Юмбы и папы Колумба, 
причем у мамы это вто-
рой ребенок. Обезьяна 
уже показала себя как за-
ботливая родительница. 
Немаловажно и то, что она 
имеет большой авторитет 
в группе мандрилов. Если 
самка не демонстриру-
ет подобных качеств, то 
другие члены группы мо-
гут запросто отобрать у 
нее маленького. А сейчас 
соседи-мандрилы просто 
подходят посмотреть на 
ребенка и пообщаться на 
расстоянии. Причем допу-
стимую дистанцию уста-
навливает сама мама. 

Малыш здоров и акти-
вен. Его пол и вес пока не-
известны: зоологи прово-
дили осмотр на дистанции, 
чтобы не беспокоить се-
мейство. Детеныш боль-
шую часть времени сидит 
верхом на маме, крепко 
держась за нее цепкими 
пальчиками. В таком же по-
ложении он и путешествует 

по вольеру. 
Иногда ему на 
короткий срок 
позволяется 
исследовать 
окрестности са-
мостоятельно, 
но при условии 
строгого кон-
троля. Мама-
обезьяна при 
этом сидит на 
земле и бдит, 
чтобы с малы-

шом не случилась никакая 
беда.

Маленький мандрил 
пока что питается исклю-
чительно материнским мо-
локом, хотя недавно начал 
дегустировать крошечные 
кусочки взрослой еды, 
которые он подбирает с 
земли или достает изо рта 
матери. Рацион у взрос-
лых мандрилов в зоопар-
ке весьма впечатляющий. 
В их меню входят свежие 
фрукты — яблоки, груши, 
бананы, апельсины, хурма, 
киви и др.; овощи — разные 
виды лука и капусты, дай-
кон, редька, помидоры, 
огурцы, сельдерей, салаты 
и др. Также им предлагает-
ся курица, перепелиные 
яйца, комбикорм, ветки, 
несладкий йогурт и насе-
комые — мадагаскарские 
тараканы и сверчки.

В природе мандрилы 
находятся под реальной 
угрозой уничтожения. 

Основная причина со-
кращения их численно-
сти — уничтожение мест 
обитания. Кроме того, 
некоторые племена от-
стреливают мандрилов 
для употребления в пищу. 
В столичном зоопарке се-
годня живут 13 мандрилов: 
два самца, десять самок и 
детеныш.

СОЛНЕЧНОЕ ЗАТМЕНИЕ СТАНЕТ 
КОПИЕЙ САМОГО СЕБЯ

Частное солнечное зат-
мение ожидается в столи-
це 25 октября. В этот день 
в 13 часов 38 минут Луна 
скроет от москвичей 71 
процент солнечного све-
та. Данное затмение будет 
хорошо видно в 89 стра-
нах, включая все европей-
ские государства, Рос-
сию, Казахстан, Ближний 
и Средний Восток, Египет, 
Ливию, Северный Судан 
и Эфиопию. Увидят его 
почти все европейцы, за 
исключением португаль-
цев и испанцев.

Как сообщили «МК» в 
Государственном астро-
номическом институте 
им. Штернберга, Луна 
начнет отбрасывать полу-
тень, начиная с Исландии, 
а завершит свое «шоу» 
в районе Аравийского 
моря. Максимальная же 
фаза затмения, доходя-
щая почти до 87%, будет 

зарегистрирована в Рос-
сии, в Ханты-Мансийском 
автономном округе . Лю-
бопытно, что данноезат-
мение точь-в-точь повто-
ряет частное затмение, 
которое происходило 14 
октября 2004 года. 18-
летний цикл, через ко-
торый повторяются все 
солнечные и лунные зат-
мения, приметили еще в 
Древнем Вавилоне. Он 
называется сарос, что в 
переводе с греческого 
означает драконический 
период. Соответственно, 
следующее затмение дан-
ного сароса произойдет 4 
ноября 2040 года.

Во вторник заметного 
потемнения на небе не 
будет. Солнечный свет 
настолько ярок, что даже 
30% смогут ослепить 
любого, кто взглянет на 
светило без защитного 
фильтра.

ШКОЛЬНИК СБЕЖАЛ К БАБУШКЕ, ОПАСАЯСЬ 
ОТПРАВКИ В ДЕТДОМ

8-летний путешествен-
ник решил без предупре-
ждения отправился в гости 
к бабушке на метро в вос-
кресенье утром. На стан-
ции метро «Китай-город» 
ребенка заприметили по-
лицейские и остановили. 

Как стало известно «МК», 
к бабушке «на пирожки» 
третьеклассник решил 
отправиться после ссоры 
с родителями, которая 
произошла накануне в пят-
ницу. Папа и мама узнали 
от учительницы, что их сын 
в столовой стал распла-
чиваться пятитысячными 
купюрами. Причем неожи-
данно разбогатевший ре-
бенок щедро одаривал и 
своих друзей — покупал им 
булочки. Родители реши-
ли заглянуть в шкатулку, 
где хранят наличность, и 

ахнули — тайник был пуст. 
Разумеется, взрослые от-
ругали родное чадо, кото-
рое, к слову, попадалось 
на кражах уже не в первый 
раз. Мальчик и раньше вы-
таскивал из отложенных 
сбережений мелкие ку-
пюры. Пятничный реци-
див вызвал у родителей 
вспышку гнева. Они даже 
пригрозили сыну детским 
домом, если он не прекра-
тит свои шалости. 

А на следующее утро, 
проснувшись, мама не 
обнаружила мальчика в 
его кровати. Сначала она 
подумала, что муж взял его 
с собой на работу (он тру-
дится тренером по гребле), 
однако по телефону супруг 
заявил, что ребенок не с 
ним. Тогда перепуганная 
женщина стала звонить 

своей маме. Бабушка от-
ветила, что внука у нее нет. 
Однако буквально через 
полтора часа пенсионерка 
перезвонила и сообщила, 
что внук объявился — его 
привели к ней домой со-
трудники полиции. 

Матери, у которой тут 
же упал камень с души, 
пришлось объясняться с 
правоохранителями и рас-
сказывать, сколько круж-
ков посещает ее чадо и как 
в семье любят несносного 
пацаненка. Сам сорванец 
пояснил дядям в форме, 
что очень испугался угроз 
родителей, которые сооб-
щили ему, что за проступки 
отдадут его в детский дом. 
После этого мальчик при-
нял самостоятельное ре-
шение пожить у бабушки и 
поехал к ней на метро. 

telegram:@mk_srochno

Галина Быстрицкая 
— лауреат премии «Зо-
лотая кисть» 1992 года, 
участник многочислен-
ных выставок.
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Последствия от применения «грязной» 
ядерной бомбы будут катастрофич-
ными. Это гибель и онкологические 
заболевания у людей, а на территории 
применения оружия — зона отчуж-
дения на долгие десятилетия. Об 
этом в понедельник, 24 октября, «МК» 
рассказал клинический фармаколог, 
военный токсиколог, член экспертного 
совета Общероссийского движения 
«Сильная Россия» Александр Эдигер.

Напомним, Минобороны России заявило, 
что располагает сведениями о подготовке Кие-
вом провокации с использованием «грязной» 
ядерной бомбы.

— Александр Владимирович, какой 
ущерб может нанести «грязная» ядерная 
бомба территории, людям?

— «Грязная бомба» — это в чистом виде 
террористическое оружие, не относящееся 
к существующим видам ядерного оружия. 
Она представляет собой любую взрывчатку, 
соединенную с емкостью, наполненной смесью 
радиоактивных веществ. Обычно это фракции 
радиоактивных отходов атомных станций. 

«Грязная бомба» страшна тем, что в ней мо-
гут использоваться такие изотопы, как кобальт-
60, цезий-137, стронций-90, полоний-210 и 
плутоний-238, которые, даже в небольших ко-
личествах, могут на большой площади загряз-
нить поверхность, почву, растения, почвенные 
воды. Период полураспада изотопов, которые 
я назвал, варьируется от полугода до десятков 
лет. В частности, для кобальта-60 период по-
лураспада составляет более пяти лет. 

— Говорят, что такую бомбу можно лег-
ко провезти на автомобиле? Это так?

— Безусловно. «Грязная бомба» массой 
в несколько десятков килограммов может 
быть привезена куда угодно. Задача — про-
сто рассеять изотопы, которые могут быть 
в виде порошка, геля и т.д. Более того, изо-
топы также можно рассеивать с самолета. 
Опасность колоссальная. Поэтому для предот-
вращения использования бомбы необходим 
контроль радиоактивности транспортных 
средств — радионуклиды легко детектиру-
ются дозиметрами. 

— Что происходит сразу после взрыва 
бомбы? Что происходит с человеком, по-
павшим в зону поражения?

— Классическая модель эффектов «гряз-
ной бомбы» — это Чернобыль. Тогда у несколь-
ких десятков ликвидаторов наблюдались слу-
чаи сверхтяжелой острой лучевой болезни, 
которая быстро приводила к смерти; но были 
также многие тысячи, получившие дозу ниже 
пороговой, — у них был широчайший спектр 
заболеваний, проявившихся годы спустя: это 
в первую очередь поражения костного мозга, 
эпителия кишечника, иммунной системы в 
целом. 

— Что чувствует человек при 
заражении?

— Самочувствие человека зависит от по-
лученной им дозы. Например, от дозы до 6 грей 
(единица поглощенной дозы ионизирующего 
излучения в Международной системе единиц, 

СИ. — «МК») поражается кроветворная си-
стема, наступают резкие изменения анализа 
крови. До 10 грей — страдает кроветворная 
система и кишечник, летальность в 95% случа-
ев. 10–20 грей — также поражается кишечник, 
летальность 100%. 20–80 грей — удар прихо-
дится по сосудистой системе, очень быстро 
проявляется интоксикация, рвота, адская го-
ловная боль, ослепление. При дозе в 100–120 
грей — поражается центральная нервная си-
стема, происходит быстрая потеря сознания 
или галлюцинации с адской головной болью. 
При дозе более 120 грей происходит так на-
зываемая «смерть под лучом» — летальный 
исход на месте. 

При этом нужно отметить, что «грязная 
бомба» практически не дает немедленных 
сверхтяжелых и тяжелых вариантов лучевой 
болезни. Большая часть пострадавших будет 
иметь костно-мозговую — 2–6 грей, и очень 
небольшая переходную форму — 6–10 грей. 
Главное в эффекте «грязной бомбы» — это мас-
совость радиационных поражений людей. 

— Что человеку необходимо предпри-
нять в первые минуты?

— Первое, человек должен понимать, что 
он попал в зону поражения. Должно быть — 
силами МЧС — явное оповещение с немед-
ленными мерами. Человек должен закрыться 
у себя дома, перекрыть вентиляцию, в идеале 

не пользоваться даже водопроводом, потому 
что неизвестно, что будет с водопроводом, и 
ждать эвакуации. 

Если вы все-таки попали, нужно пройти де-
зактивацию — нужно снять и сложить отдельно 
зараженную одежду. Кроме того, необходимо 
смыть с тела, волос радиоактивную пыль и 
осадки. Это можно сделать растворами ПАВ 
(детергентов), в том числе обыкновенными 
мыльными растворами. Есть также ряд пре-
паратов, которые необходимо принимать. 

Конечно, это йодид калия и препараты 
из таких водорослей, как ламинария и фукус, 
которые имеют противорадиационные свой-
ства. Отчасти снижают проникновение того же 
стронция в костный мозг красные фруктовые и 
овощные соки: красного винограда, черничный, 
гранатовый и томатный.

— Для профилактики йод можно 
принимать?

— Ни в коем случае. У йодида калия также 
есть свои побочные эффекты. И вообще, не 
нужно поддаваться панике. Лет двадцать назад 
я стал свидетелем такой ситуации на Урале, 
когда ураганом распространились слухи о 
выбросе на АЭС и во всех аптеках в трех об-
ластях были скуплены все йодсодержащие 
препараты...

— Эффективны ли поливочные маши-
ны и РХБЗ-костюмы?

— Чрезвычайно эффективны костюмы, 
потому что предотвращают контакт с аэрозо-
лем, который может быть в воздухе, и пылью. 
Специализированные военные машины МАФС 
особенно хороши, но наиболее эффектив-
на не простая вода, а специальный раствор 
детергентов.

— Какой мощности может быть взрыв-
ное устройство, которое распылит радио-
активные изотопы?

— От ручной гранаты до большой авиабом-
бы в сотни килограммов взрывчатого вещества. 
Просто никто не будет заниматься маленькими 
«грязными бомбочками». Очень привлекатель-
но для террористов применять комбинацию 
сотни килограммов взрывчатого вещества и 
соответственно примерно такого же объема 
радиоактивных изотопов, доставленную в клю-
чевую точку. И это очень серьезно.

— Как будет зависеть площадь зара-
жения от мощности взрыва и количества 
используемых изотопов? Территория какой 
площади может быть заражена?

— Если взрыв произошел на поверхности 
земли, происходит мгновенное заражение в ра-
диусе нескольких сот метров. Но в дальнейшем 
начинает происходить размывание воздуш-
ными потоками и эта площадь прогрессивно 
увеличивается. Если бомбу привели в действие, 
скажем, на верхних этажах 20-этажного здания 
или в воздухе (некий крупный дрон), то это 
резко увеличивает площадь заражения.
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Согласно сообщению Министерства 
обороны, силы и средства военного 
ведомства приведены в готовность 
к выполнению задач в условиях 

радиоактивного заражения. 
Дарья ФЕДОТОВА. 

c 1-й стр.
Министр Шойгу высказал пред-
положение о том, что Украина при 
поддержке западных стран, 
включая Соединенное Королев-

ство, планирует действия, направленные на 
эскалацию конфликта на Украине. Государ-
ственный секретарь по делам обороны опро-
верг эти заявления и предостерег от исполь-
зования подобных предположений в качестве 
предлога для еще большей эскалации. Госу-
дарственный секретарь по делам обороны 
вновь заявил о поддержке Украины со стороны 
Великобритании и широкого международного 
сообщества и о желании погасить конфликт. 
Искать способы окончания войны — задача 
России и Украины. Великобритания готова им 
в этом помочь. Государственный секретарь 
выразил мнение, что в ходе телефонного раз-
говора оба министра вели себя профессио-
нально и уважительно». 

«Оба министра вели себя профессиональ-
но и уважительно» — согласитесь, на фоне 
нынешнего паралича контактов между Россией 
и НАТО подобное заявление из уст главы обо-
ронного ведомства страны, которая является 
одним из самых жестких оппонентов Кремля на 
Западе, стоит очень дорого. Очень значимой я 
считаю и другую фразу из пресс-релиза: «Го-
сударственный секретарь по делам обороны 
опроверг эти заявления (утверждения Мо-
сквы о том, что Киев может взорвать ядерную 
«грязную бомбу». — «МК»)». Английский язык, 
конечно, не является столь «великим, могучим, 
правдивым и свободным», как язык русский. Но, 
исходя из конструкции процитированной выше 
фразы, ее можно интерпретировать (использо-
вать слово «перевести» я все же не решаюсь) и 

так: и от имени официального Киева, и от имени 
коллективного Запада британский министр 
заверил Сергея Шойгу в том, что режим Зелен-
ского не пойдет на те действия, в стремлении 
к которым его подозревают в Москве. 

Я занимаюсь не только политическими 
гаданиями, но еще и филологической экви-
либристикой? Возможно. Но есть ли у меня 
иной выход в свете того, как заместитель Бена 
Уоллеса Джеймс Хиппи охарактеризовал цели 
экстренного визита своего босса в Вашингтон 
на прошлой неделе? Вот дословная цитата из 
заявления Хиппи: «Тот тип разговоров, которые 
он будет вести, находится на самом деле за 
гранью немыслимого. Но факт состоит в том, 
что мы сейчас переживаем время, когда подоб-
ные разговоры являются необходимыми». Что 
может показаться «немыслимым» осенью 2022 
года, когда все, что прежде казалось таковым, 
стало не просто «мыслимым», а будничным и 
привычным? Рискну сделать предположение: 
только использование ядерного оружия. От-
талкиваясь от этого предположения, можно 
пытаться и дальше разматывать логическую 
цепочку. Но делать это, я считаю, не стоит. 
Вместо этого стоит откровенно признать: все 
упомянутые ранее заявления и пресс-релизы 
— это лишь «информационные крошки» из 
«печи», в которой главные президенты, премье-
ры и военные министры ведущих держав мира 
пекут сейчас свой «геополитический хлеб». Из 
чего конкретно этот «хлеб» состоит, мы узнаем 
сильно позже — если вообще узнаем. 

Что же нам тогда делать сейчас? Одновре-
менно и переживать, и испытывать некоторый 
оптимизм. Вот повод для переживания: как 
следует из всего происходящего, обсуждение 

использования ядерного оружия перешло в 
самую что ни на есть практическую плоскость. 
А вот повод для оптимизма: военное руковод-
ство России, с одной стороны, и ведущих стран 
НАТО — с другой, наладили прямые каналы 
связи. И используются эти каналы, если верить 
британскому министру (а оснований ему не 
верить в этом вопросе у нас нет), «профес-
сионально и уважительно». Пока я писал этот 
текст, два видных российских представителя 
сделали еще целый ряд важных заявлений на 
«тему дня». Сергей Лавров — о планах Москвы 
поднять тему «грязной бомбы» Киева в ООН: 
«У нас есть конкретная информация относи-
тельно тех учреждений на Украине, тех научных 
институтов, которые обладают технологиями, 
позволяющими соорудить ту самую «грязную 
бомбу». Есть информация, которую мы пере-
проверяли по соответствующим каналам о том, 
что это не пустое подозрение, что здесь есть 
серьезное основание полагать, что подобные 

вещи могут планироваться». 
Дмитрий Песков — о «вотуме недоверия», 

которые министры иностранных дел ведущих 
стран Запада вынесли обнародованным Рос-
сии сведениям: «Их недоверие к информации, 
которая была передана российской стороной, 
не означает, что перестает существовать угро-
за применения такой «грязной бомбы». Угроза 
налицо. Эта информация была доведена до 
сведения собеседников министра обороны. 
Дальше уже их дело — верить или не верить». 
Мы их предупредили, а дальше уже их дело — 
после таких слов из Кремля пессимист внутри 
меня вновь положил на обе лопатки моего «вну-
треннего оптимиста». Но я все равно уверен, 
что по поводу «недоверия» у Дмитрия Пескова 
нет оснований беспокоиться. На Западе очень 
четко услышали предостережение из Москвы. 
Осталось только понять, какие из него были 
сделаны выводы. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Министры иностранных дел Энтони Блинкен и Сергей Лавров и до начала 
СВО на все вопросы смотрели по-разному. Январь 2022 года.
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

В Физическом институте им. Лебедева 
показали прототип первого российского 
томографа. Магнитно-резонансный то-
мограф российской сборки — это яркий 
пример импортозамещения. По словам 
руководителя лаборатории ФИАНа Ев-
гения Демихова, аппарат создан в ин-
ституте по абсолютно новой технологии 
— он работает на так называемых сухих 
магнитах, не требующих охлаждения до-
рогостоящим гелием. Аппарат отличает-
ся от зарубежных МРТ дешевизной из-
готовления, а по качеству соответствует 
импортным аналогам или даже немного 
обгоняет их.

В Индии с почестями похорони-
ли священного крокодила-

вегетарианца. Крокодил по кличке Бабия 
около 70 лет прожил в пруду при храме в ин-
дийском городе Кумбла, штат Керала. В хра-
ме не сохранилось сведений о том, как он 
умудрился попасть в пруд — рядом нет ни 
одного водоема. Местные жители утвержда-
ют, что в 1945 году крокодила, который тоже 
жил на этом святом месте, подстрелил бри-
танский солдат, а через несколько дней в 
озере появилась другая рептилия, ее и на-
звали Бабия. Бабия питался только рисом и 
неочищенным пальмовым сахаром и ни разу 
за свою жизнь не проявил агрессии и не на-
пал на человека. Его признали священным 
животным, он привлекал тысячи паломни-
ков, которые и подносили ему угощения. 

КАДР

ФОТОФАКТ

СИЛОВИКИ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

В ВОЛОКОЛАМСКЕ 
НА РЕГИСТРАЦИЮ ЯВИЛИСЬ 
КРОЛЬЧИХА И ГРАФ ДРАКУЛА

Федеральная служба 
охраны распространила в 
понедельник официаль-
ное заявление о проведе-
нии учений на территории 
Дома правительства, 
Совета Федерации, 
Госдумы и комплекса 
зданий Администрации 
Президента. В сообщении 
ведомства указано, что с 
25 по 27 октября в Москве 

пройдут плановые ежегод-
ные тактико-специальные 
учения ФСО, в ходе которых 
будут отработаны «практи-
ческие вопросы служебной 
деятельности, связанные 
в том числе с пресечением 
угроз террористического 
характера, тушением возго-
раний, оказанием неотлож-
ной медицинской помощи, 
задержанием правонару-

шителей».  «Это плановые 
учения, — подчеркнул в 
разговоре с «МК» руково-
дитель центра по связям с 
прессой и общественностью 
ФСО Денис Симонов. — Они 
проводятся ежегодно. Мы 
отрабатываем необходимые 
вопросы, в частности, свя-
занные с пожаротушением». 
Также Симонов отметил: 
«Для граждан никаких огра-
ничений по передвижению 
не будет». 

В Волоколамске решились провести, 
пожалуй, самую необычную регистрацию 
брака. Невеста появилась в загсе в образе 
Джессики Рэббит — одной из главных героинь 
фильма «Кто подставил кролика Роджера», 
а жених — в костюме графа Дракулы. Один 
из гостей нарядился в динозавра из фильма 
«Парк юрского периода». По словам молодо-
женов Владимира и Маргариты Вайнштейн, 
они решили сыграть свадьбу в стиле кино.

Конечно, красиво было бы написать: 
от слов журналиста Красовского, пред-
ложившего топить и сжигать украинских 
детей, вздрогнул памятник в Трептов-парке 
в Берлине. И это было бы даже правильно, 
но не главное. Главное — в другом.

Собственно, напоминанием о памят-
нике русскому солдату можно и закончить 
моральное осуждение Красовского. Наш 
солдат держит в одной руке меч, а другой 
рукой прижимает к груди немецкую девочку 
— спасает вражеского ребенка. Спасает. Ну 
какие тут еще слова нужны?

Разве что о том, что Красовский — бо-
лен. Он и сам в этом признается, в своей 
попытке извиниться и оправдаться: «Ну, 
бывает так: сидишь в эфире, тебя несет. И ты 
не можешь остановиться». Это зависимость. 
Шопоголики, например, тоже не могут оста-
новиться — тот же самый механизм.

Красовский сделал шикарный подарок 
украинской пропаганде. Это ведь вам не 
фейк про Бучу, это на главном идеологиче-
ском телеканале России (а значит — госу-
дарство одобряет) призывают уничтожать 
украинских детей. Как иметь дело с русски-
ми, если они нелюди? Мгновенную реакцию 
Следственного комитета России, который 
тут же организовал проверку высказыва-
ний Красовского, идеологам украинского 
нацизма можно будет и не замечать.

Но это им можно не замечать. И, уж 
если честно, нам бы стоило избавляться 
от совершенно нездоровой психологи-
ческой потребности выглядеть в глазах 
врага белыми и пушистыми. 

Главное — что реакция СК последова-
ла незамедлительно. Это для нас самих, 
а не для кого-то еще, крайне важно. Дело 
даже не в примерном наказании Красов-
ского, а в обозначении уже внутренних 
красных линий. Украинские дети — наши 
дети. Пусть дурно воспитанные, испорчен-
ные взрослыми. Но наши. Нас могут рас-
человечивать, но мы расчеловечиваться 
не можем.

Потому что, если это произойдет, 
— памятник в Трептов-парке не просто 
вздрогнет. Он рассыплется.

НАШИ УКРАИНСКИЕ ДЕТИ

УМЕЛЬЦЫ

В исправительной 
колонии №8 строгого 
режима, что находится 
в Улан-Удэ (Республика 
Бурятия), осужденные, 
работающие в цехе 
металлообработки, из-
готовили мангал в виде 
танка. Как сообщает «МК 
в Бурятии», форма манга-
ла исполнена по желанию 
заказчика. Изделие также 
снабдили кочергой, совком 
и решеткой для дров. Изго-
товлена жаровня из стали, 
с элементами художествен-
ной ковки. Использоваться 

мангал будет по своему 
прямому назначению, а 

кроме того, украсит дачный 
участок заказчика. 

ЦУМЕЛЬЦЦЦЫ

ВВ исправительн йой 
колонии №8 строгого 
режима, что находится

В КОЛОНИИ СТРОГОГО РЕЖИМА БУРЯТИИ СДЕЛАЛИ МАНГАЛ-ТАНК

ЭКОЛОГИЯ

Министерство природ-
ных ресурсов и экологии 
РФ разрешило сливать в 
озеро Байкал промыш-
ленные стоки, но только 
очищенные до уровня 
дистиллированной 
воды. Приказ о нормати-
вах предельно допустимых 

воздействий на экосистему 
озера зарегистрировал 
Минюст РФ. Согласно доку-
менту, содержание в стоках 
железа не должно превы-
шать 0,005 мг/дм3, ртути 
— 0,00001 мг/дм3, свин-
ца — 0,0001 мг/дм3. Эти 
значения ниже требований 

СанПиНа к питьевой воде: 
по железу — в 60 раз, по 
ртути — в 20, по свинцу — в 
50 раз. Такие «заградитель-
ные» показатели предложи-
ли ученые. Проект приказа 
Минприроды обсуждался с 
участием различных пред-
ставителей отрасли. 

МИНПРИРОДЫ РАЗРЕШИЛО СЛИВАТЬ ОЧИЩЕННЫЕ ВОДЫ В БАЙКАЛ
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ФСО ПРОВЕДЕТ УЧЕНИЯ В МОСКВЕ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Эвакуация в Херсонской области до-
бралась и до культурных ценностей. 
Регион покинули памятники адмиралу 
Федору Ушакову и генералиссимусу 
Александру Суворову, которые укра-
шали центральные улицы города. Бю-
сты было решено спасти от обстрелов 
ВСУ. «МК» узнал о том, что происходит 
сейчас в городе. 

Эвакуация памятников произведена по 
указанию губернатора Херсонской области 
Владимира Сальдо. Изваяния отправляются в 
безопасное место, постаменты, на которых они 
стояли, остались на своих местах. Появились и 
призывы эвакуировать из Херсона мощи князя 
Григория Потемкина-Таврического. Известный 
государственный деятель России похоронен 

в Свято-Екатерининском соборе Херсона на 
правом берегу Днепра.

Продолжается и эвакуация населения. 
По словам заместителя губернатора региона 
Кирилла Стремоусова, процесс проходит уве-
ренно и без особых проблем. Город между тем 
продолжают обстреливать из американских 
систем залпового огня. Пережившие удар по 
паромной переправе 21 октября до сих пор 
делятся впечатлениями. Один из очевидцев тех 
событий — Александр Малькевич, журналист, 
член Общественной палаты России, заведую-
щий кафедрой журналистики и медиакоммуни-
каций Херсонского университета, — рассказал 
«МК», как это было. 

«Конечно, это интересный, но, безусловно, 
кошмарный опыт, — рассказывает Мальке-
вич. — «Хаймарс» ударил в пяти метрах перед 
моей машиной. Понтонные плиты, которые 
были разбиты ракетой, меня и спасли. Плита 
вздыбилась и встала… 

— Были жертвы среди представите-
лей СМИ? 

— Погиб журналист Олег Клоков, осталь-
ные погибшие — родственники наших сотруд-
ников. У двоих из них погибли родные люди, 
еще у одного родственник находится при смер-
ти. Олег был очень позитивный человек, про-
фессионал. Он пришел на телеканал «Таврия» 
в начале октября, стал продюсером и шеф-
редактором канала. Все новые программы, 

которые появились в октябре, были созданы 
при его участии. Под моим руководством по-
мощник начал делать программу, посвященную 
фейкам, но сценарий они отписывали вместе с 
Олегом. У нас появилась публицистика: острая, 
едкая — это благодаря Олегу. 

— Директор «Таврии» Владимир Аб-
дуллаев заявил о том, что со стороны ВСУ 
это был целенаправленный удар по пред-
ставителям СМИ. А вы как считаете?

— Конечно, это был целенаправленный 
удар ВСУ по представителям СМИ. К сожале-
нию, идея выходить колонной, которую пред-
ложили «условно знающие» люди, оказалась 
не очень правильной. Информация утекла. 
Нас вели, за нами следили, ударили по нам 
сознательно. В начало колонны, в середину и 
в конец. В начало, чтобы посеять панику, по-
пасть по командирской машине, по моей. Как 
минимум у них получилось уничтожить пере-
праву, повредить понтонные плиты и сделать 
невозможным движение вперед.  

— Значит, ВСУ так попытались запугать 
тех, кто работает в регионе?

— Конечно. Они же много раз присылали 
угрозы, выносили какие-то приговоры, всё в 
этом плане понятно. Да, работать на освобож-
денных территориях опасно. Я как раз высту-
паю последовательным сторонником мирной 
жизни на территориях и певцом героизма тех, 
кто строит эту мирную жизнь. Потому что у нас 

сложился достаточно упрощенный подход: 
военкоры на передовой рискуют жизнью, а 
в тылу безопасно. Но любые руководители 
на освобожденных территориях — это люди, 
которые каждый день рискуют жизнью, по-
тому что на них объявлена настоящая охота. 
И посмотрите, какое количество жертв из-за 
диверсий и терактов в отношении них. Поэтому 
всё это очень серьезно. 

— Есть ли какие-то правила, которые 
стоит соблюдать таким людям, чтобы обе-
зопасить себя?

— Представьте, какое у ВСУ широкое 
«меню»: растяжки на земле, растяжки на дере-
вьях или столбах, дистанционно управляемые 
самодельные взрывные устройства на столбах 
и в подъездах, бомбы, которые закладывают 
под днища машин. Работа ДРГ в городе, а в 
случае с Херсоном еще и направленные удары 
«Хаймарсами» по координатам. Так погибли 
известный общественный деятель Алексей 
Журавко и первый заместитель ВГА Херсонской 
области по безопасности Алексей Катерини-
чев. Журналисты, работающие на передовой, 
соблюдают меры безопасности и носят ка-
ски и бронежилеты. А вот если ты журналист, 
ведущий, например, вечерних новостей на 
телеканале в Херсоне, должен понимать, что 
твое лицо известно. Почти на всех ключевых 
членов моей команды в Херсоне выкладывали 
личные данные, адреса страниц в социальных 
сетях, фотографии. Были бесконечные чаты, 
паблики и telegram-каналы под названием 
«Зрадники Херсона». . 

— Как вы относитесь к вывозу из горо-
да культурных ценностей — памятников 
истории?

— Я это глубоко поддерживаю.  
Владимир МИХАЙЛОВ.

СУВОРОВ И УШАКОВ ПОКИНУЛИ ХЕРСОН
«При сложном развитии сценария никто не сможет глумиться 
над нашими святынями»

Военный токсиколог рассказал о последствиях взрыва 
«грязной бомбы»

ЗАПАД УСЛЫШАЛ ПУТИНА
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Чем Совет по обеспечению 
потребностей СВО отличается 
от коронавирусного
Михаил Мишустин провел первое 
заседание. Главной задачей нового 
органа премьер назвал выстраива-
ние эффективного взаимодействия 
различных отраслей, федерального 
центра и регионов в интересах армии 
и флота. Повестка была обозначена 
предельно широкими мазками. «Пре-
доставить военным необходимые 
средства для достижения опреде-
ленных главой государства целей. 
Поддержать всех тех, кто сейчас 
защищает интересы нашей страны на 
передовой», — избегая конкретики, 
сформулировал Мишустин. 

Решение поручить правительству вплот-
ную заняться СВО Владимир Путин озвучил 
19 октября. Совершенно очевидно, что за 
образец была взята схема, действовавшая в 
разгар пандемии и доказавшая, как считают 
в Кремле, свою эффективность. «Сработало 
тогда — сработает и сейчас», — очевидно, 
рассуждал ВВП, воспроизводя под другими 
названиями элементы созданной в 2020 году 
управленческой системы. 

Из указа, опубликованного 21 октября, 
стало известно, что новому Координацион-
ному совету во главе с Михаилом Мишусти-
ным поручено заниматься «обеспечением 
потребностей Вооруженных сил РФ, других 
войск, воинских формирований и органов» 
(именно такая формулировка содержится 

в названии совета). В состав нового органа 
наряду с «гражданскими» вице-премьерами 
и министрами президент включил всех клю-
чевых силовиков, в том числе директора ФСБ 
Александра Бортникова, начальника Росгвар-
дии Виктора Золотова, главу МВД Владимира 
Колокольцева, руководителя МЧС Александра 
Куренкова, начальника ГУСПа Александра 
Линеца, директора СВР Сергея Нарышкина 
и министра обороны Сергея Шойгу. 

Однако по всем приметам нынешний со-
вет более закрытая структура, чем та, что 
создавалась для борьбы с коронавирусной 
инфекцией. В КС по обеспечению потребно-
стей СВО вошли всего 19 человек против 36 
в совете по ковиду. Более того: в президент-
ском указе отмечается, что никакой подмены 
участников по семейным или иным обстоя-
тельствам не предусматривается. Если кто-то 
из членов КС не сможет лично присутствовать 
на заседании, вместо него нельзя прислать, 
например, зама или личного помощника. 
Также знаменательно, что в составе нового 
органа не присутствуют чиновники, кото-
рых эксперты причисляют к так называемой 
«партии мира»: в частности, там нет первого 
вице-премьера Андрея Белоусова и главы 
ЦБ Эльвиры Набиуллиной. 

Михаил Мишустин сообщил, что у него 
будет два заместителя. Денис Мантуров, 
который «станет отвечать за поставку всех 
видов вооружений и военной техники, средств 
связи по целевым заданиям Минобороны и 
вещевого имущества военнослужащих». И 
Дмитрий Григоренко, курирующий вопросы 
нормативно-правовой базы, а также докумен-
тооборот. (Напомним, что в коронавирусном 
совете одним из заместителей председателя 
был как раз Белоусов.) 

По словам Мишустина, по ключевым на-
правлениям планируется создать рабочие 
группы, которые возглавят вице-премьеры. 
Очевидно, что Марату Хуснуллину пред-
стоит курировать восстановительные и 

строительно-монтажные работы. В указе пре-
зидента, в частности, уточняется, что одна из 
задач КС — «оказание содействия в создании 
объектов военной инфраструктуры, в том чис-
ле оборудовании казарм, мест дислокации во-
йск, полигонов, учебно-тренировочных баз». 
Татьяна Голикова займется обеспечением во-
еннослужащих лекарствами, медизделиями и 
питанием. К сфере ответственности Дмитрия 
Чернышенко, по всей видимости, относится 
пункт о «координации цифровизации, авто-
матизации и информационно-аналитического 
обеспечения в области обороны, в том чис-
ле создание баз данных мобилизационных 
ресурсов». 

Напомним, что мобилизация выявила 
отсутствие у Минобороны релевантных сведе-
ний о россиянах призывного возраста. Из-за 
ошибок в документации из военных частей 
пришлось возвращать более 9,5 тыс. человек, 
получивших повестки по ошибке. На прошлой 
неделе Владимир Путин публично потребо-
вал подойти к вопросу по-современному и 
навести порядок в учете. Михаил Мишустин, 
обращаясь к чиновникам, подчеркнул, что 
власти должны в режиме реального времени 
видеть картину обеспеченности войсковых 
подразделений как личным составом, так и 
вещевым довольствием. 

Экономическими аспектами в Коорди-
национном совете будут заниматься глава 
Минэка Максим Решетников, министр фи-
нансов Антон Силуанов, глава ФНС Данил 
Егоров и помощник Путина Максим Орешкин. 
Им предстоит решать вопросы бюджетного 
обеспечения, ценообразования поставок, 
осуществляемых для армии и флота, и опре-
деления источников финансирования целе-
вого задания, в котором будут перечислены 
конкретные услуги, продукция и виды работ 
с указанием их стоимости. Лозунг «Все для 
фронта!» на заседании КС пока не звучал, 
но явно подразумевался. Михаил Мишустин 
подчеркнул, что «везде нужно организовать 
«зеленый коридор». «Решения должны при-
ниматься максимально быстро и четко», — 
сказал он. 

Уже завтра чиновники планируют доло-
жить президенту о своих первых решениях. 
По словам премьера, речь в первую очередь 
пойдет о мерах поддержки семей мобилизо-
ванных и выплате положенного им денежно-
го содержания. Очевидно, что большинство 
вопросов, входящих в компетенцию КС, в 
первую очередь те, что касаются поставок 
вооружений и техники, будут заслушиваться 
в закрытом режиме. 

Елена ЕГОРОВА. 

c 1-й стр.
Машина, из-за которой было со-
вершено убийство, изначально 
была взята Петром Маренковым 
в аренду. Жена погибшего по-

яснила, как проходил его рабочий день — когда 
муж был на работе, они постоянно перезва-
нивались. Так было и в день перед исчезно-
вением. В 12.00 Петр уехал на работу, а в 14.00 
забрал клиента из Сергиева Посада.

— 17-го числа в 20.20 он мне написал: 
«Любимая, перезвоню попозже». В 10 часов 
я ему написала — не отвечал. В 0.54 пришла 
техническая sms (телефон посылает такие, 
если звонок сброшен) «я перезвоню вам». Так 
бывает, когда скидывают. Я начала звонить 
хозяину машины, потом в полицию. Никто не 
поверил мне, что он в опасности. 

— Он рассказывал что-то про 
клиента? 

— Только, что уже третий раз с ним едет. 
Говорил, обычный парень. 

— А платил сколько ему? 
— Первый раз не помню, а второй раз, 29 

сентября, заплатил ему 20 тысяч — из Сергие-
ва Посада ехал до ЦУМа и обратно. На карту 
переводил деньги.

— Ваш муж не спрашивал, зачем ему 
такая дорогая поездка?

— Он сказал, что работает в ФСБ. А так 
молчал, в ноутбуке в основном сидел. Вроде 
девушка какая-то есть у него. Ехал он домой 
к родителям, видимо, с ними живет. 

— Тот последний заказ он как-то 
конкретизировал?

— Последний раз он сказал, что ему нужно 
на целый день. Хотел по каким-то точкам по 
району, затем сказал, что конечной точкой 
будет аэропорт. Цена поездки составляла 
примерно 50 тысяч рублей.

По информации от коллег Маренкова, 
они сразу же забили тревогу, когда узнали 
об исчезновении Петра. Нашлись свидетели, 
которые видели в Сергиевом Посаде «Мер-
седес» с аналогичными номерными знаками. 
Друзья молодого человека стали искать его 
самостоятельно. 23 октября рано утром в де-
ревню Морозово съехалось большое количе-
ство автомобилистов. Приезжие обратились к 
сотруднику исторического парка и пояснили, 
что ищут своего товарища, который числится 
пропавшим без вести вместе с автомобилем 

«Майбах». По их информации, геолокация ука-
зывала на то, что пропавший последний раз 
был здесь именно на этом автомобиле. Жен-
щина рассказала, что не помнит такого случая, 
да и в их края «Майбахи» заезжают редко — 
она бы запомнила. Сначала они исследовали 
лесной массив рядом с историческим парком, 
потом, по разрешению администрации парка, 
и сам парк, а далее направились в сторону 
парка приключений «Топ Ган». Когда основная 
масса народа направилась в лес, один из них 
остановился возле вывески покурить. Через 
минуту мужчина закричал, что нашел — рядом 
с последней буквой вывески лежало тело. По-
исковики сразу опознали пропавшего Петра 
Маренкова и вызвали полицию. 

А убийца к этому времени уже избавился 
от «Мерседеса». По Сети гуляет видео, как 
Сергей Шелест фактически подписывает при-
знание — продает чужую машину за 2 миллио-
на, утверждая, что автомобиль принадлежит 
покойному отчиму. Он получает 500 тысяч, 
а остальные документы обещает подвезти 
позднее. На самом же деле Сергей вылетает в 
Краснодар, где расслабляется в ночных клубах. 
Там его и задержали в понедельник утром. 

Жена Маренкова очень переживает за 
свое будущее: у нее на руках 5-месячная дочь и 
10-летний сын от первого брака, а они остались 
практически без средств к существованию. 

Семья Маренковых родом из Кирова. 
Жаля и Петр познакомились в 2016 году — 
случайно, в магазине. Они общались около 
полугода, потом начали встречаться. Петр 
тогда работал на развозе товара. В 2018 году 
семья перебралась в столицу. Год назад Ма-
ренков стал работать таксистом. 

— Вы в Москве живете в съемной 
квартире? 

— Да. Полтора года проживаем тут. 
— Хотите остаться? 
— Нет, я не хочу. Я вернусь в Киров, где 

будет похоронен мой муж. Я хочу быть рядом 
с ним. Мне сейчас очень плохо. Нужна сейчас 
любая помощь, и психологическая, и финан-
совая, потому что я осталась с двумя детьми 
на руках.

Переживают и родственники Сергея Ше-
леста. Они, разумеется, не верят, что их сын 
способен на жестокое убийство. 19-летний 
Сергей рос в религиозной и многодетной 
семье протоиерея Ярослава Шелеста. Мать 
занята в центре благоустройства Троице-
Сергиевой лавры. Кстати, ее брат также ува-
жаемый священник. 

Сам молодой человек учился в местной 
школе и с самого детства хотел служить в 
правоохранительных органах. «Ему пачку бу-
маги А4 покупаешь, и игрушек никаких не надо 
было. Он из листов и кобуру, и пистолет, и удо-
стоверение делал себе сам», — рассказала 
Надежда Шелест. 

Как отмечают родственники, став стар-
ше, Сергей сильно отдалился от своего отца 
священнослужителя — возможно, потому что 
протоиерей Ярослав был очень строг с сыном. 
А теперь родные жалуются, что священник 
пострадал из-за случившегося с Сергеем. 
Они подтвердили, что Ярослава Шелеста от-
странили от службы.

После школы Сергей Шелест подал до-
кументы в Академию ФСБ. В прошлом году 

абитуриенту не хватило баллов, но он не 
опустил рук. Парень нанял репетитора по 
обществознанию и пересдал ЕГЭ. Как он рас-
сказывал близким, занятия ему удавалось 
совмещать с работой. 

«Сергей говорил, что ходит по 30 тысяч 
шагов в день. Работал на заводе в Бужанинове, 
там заказы надо было распределять. И в клубе 
охранником работал». 

Родные вспоминают, что Шелест-младший 
всегда мог за себя постоять. 

«Он за словом в карман не лез, взрослых 
ухажеров сестры отшивал, всегда на словах 
со всеми разбирался. Про свой круг общения 
говорил, что в его окружении левых людей нет. 
Все, с кем поступал, сотрудники органов. И в 
этих ребятах он очень уверен. Интересовался 
также криминогенной обстановкой в Сергие-
вом Посаде. Слышали от него, что наш город 
«держат» два человека: некий грузин и русский 
по имени Михаил. И девушка у него вроде как 
дочь этого Михаила. Он ее Михална называл. 
Опять же ходили слухи, что в этом сентябре 
они расстались». 

Наверное, странно, что родные так мало 
осведомлены о жизни 19-летнего сына. Воз-
можно, причина кроется в том, что некоторое 
время назад Сергей переехал от родителей 
на съемную квартиру, где жил один. Со слов 
матери, она узнала адрес, только когда ее 
вызвали туда на обыск.

В этом году Сергей вновь испытал судьбу, 
подав документы на поступление в Академию 
ФСБ, но не прошел внутреннее испытание. 
После этого, как отмечают близкие, у него 
началась какая-то черная полоса. 

«Незадолго до того, как исчезнуть, Сергей 
звонил сестре и просил занять денег, 100, 
200 тысяч, сколько возможно. Он сказал, что 
доверился другу, а тот его в чем-то подвел, 
и теперь ему нужно закрыть вопрос до 26-го 
числа. Сказал, что его подставили. Это было 
странно слышать от него, так как Сережа если 
и рассказывал о каких-либо трудностях, то уже 
после того, как их пережил. 12 октября Сергей 
поздравлял сестру с днем рождения, но на 
предложение увидеться остерег девушку: мол, 
сейчас не стоит с ним пересекаться». 

Накануне случившегося Сергей брал у 
матери 3 тысячи рублей «до зарплаты» и еще 
10 тысяч «на квартиру». Их последняя встреча 
состоялась случайно. 15 октября женщина 
ехала на машине, а ее сын прогуливался по 
улице — у Шелеста никогда не было водитель-
ских прав. Мать немного прошлась с сыном. 
Он ей сказал, что у него проблемы. 

«Выглядел плохо. В той же кофте, что и на 

видео, где он продает этот «Майбах». Натянут 
как гитарная струна. На голове клок волос 
вырван. Я ему говорю, что случилось? А он 
мне, мол, проблемы, потом расскажу, сейчас 
некогда. Телефон у него был другой, он сказал, 
что его старый… сломан. Мы договорились, что 
он придет к нам в четверг, и мы поговорим». 

Но вместо этого в среду, 19 октября, к 
Надежде Шелест пришли сотрудники поли-
ции. Они показали фотографию погибшего и 
дали «расклад» на Сергея: с кем последний 
раз говорил по телефону, что и где покупал. 
Согласно биллингу, последний раз телефон 
Шелеста был активен в одном из соседних 
населенных пунктов. 

В какой-то момент оперативники запо-
дозрили в неискренности мать и отца Сергея 
из-за их хладнокровия. Но обыск в их доме не 
дал ничего, а обыск в съемной квартире еще 
больше запутал сыщиков. По словам матери, 
из «однушки», где жил ее сын, пропала восьми-
килограммовая стиральная машинка. У окна 
на 15-м этаже была сломана ручка и разорван 
тюль. На столе были грязные три фужера, три 
чашки и три тарелки. 

«Такое ощущение, что эти двое, судя по 
столовым приборам, кто был с моим сыном, 
пытались или пугали его тем, что выбросят 
его из окна. Еще мы заметили, что в квартире 
сбиты все косяки, как будто специально кого-
то били о них». 

В квартире были обнаружены пустые обо-
лочки от обезболивающих таблеток и газовый 
баллончик, который, со слов собеседников, 
Сергей недавно стал носить с собой. 

Видеозапись, на которой Шелест подпи-
сывает документы на машину убитого Марен-
кова, по мнению матери, — постановка. Она 
считает, что Сергей репетировал эту речь, по-
скольку говорил в неестественной манере. 

Пристрастие молодого человека к нарко-
тикам и криптовалюте родные отрицают. Но 
вот что странно — к номеру телефона Сергея 
привязано множество электронных почт и 
аккаунтов в Телеграме. Адреса представляют 
собой несвязный набор букв и цифр. Такую 
абракадабру чаще всего регистрируют на 
почтовом ящике торговцы чем-то запрещен-
ным, поскольку понимают, что воспользуются 
данным адресом один-два раза. А странное 
поведение Шелеста позволяет предположить: 
молодой человек вляпался в некрасивую исто-
рию, залез в долги и, чтобы избавиться от 
них, принял самое простое и самое страшное 
решение — убить человека ради машины.

 Виктория ЧУМАКОВА, 
Артур КРЫЛОВ, Дмитрий БОЛЕНКОВ.

«Во сколько государство 
оценило моего сына?»
История цинизма и алчности произо-
шла в Хакасии: мужчина, давно рас-
ставшийся с женой и, по ее словам, 
никак не участвовавший в жизни 
малолетнего сына, «нарисовался» 
после его гибели в СВО и получил 
причитающуюся в таком случае часть 
выплаты в два с половиной миллио-
на рублей. Он претендует также на 
оставшиеся суммы выплат в несколь-
ко миллионов, а еще на автомобиль 
погибшего солдата. 

Мать Богдана утверждает, что сын не 
видел биологического отца с трех лет. Его вос-
питывал отчим, который стал, по ее словам, 
для мальчика настоящим отцом. 

 Богдан вырос и стал военнослужащим, 

имеет медаль за доблесть, которую он полу-
чил в Сирии, когда служил там по контракту. 
В зону СВО был направлен 15 июня и почти 
сразу же, спустя неделю, погиб в ЛНР, выпол-
няя боевое задание. И лишь тогда внезапно 
объявился его родной отец. Мужчина получил 
два с половиной миллиона соцвыплат, пола-
гающихся семье погибшего солдата. Мама 
Богдана Наталья сейчас судится с бывшим 
мужем по поводу этих выплат. Она считает, что 
он не имеет права на них претендовать.

 — Биологический папа Богдана всегда 
был патологически жадным, экономил на 
сыне, запрещал покупать ему йогурты, мол, 
дорого! Одежду красивую не давал покупать... 
Поэтому я долго его не смогла выдержать, 
подала на развод.

 Когда они развелись, бывший муж, со 
слов Натальи, вынес из квартиры все вещи и 
мебель, даже холодильник с продуктами. 

 — С тех пор он в жизни Богдана не по-
являлся. 23 года мы его не видели. Богдан 
его просто ненавидел. Он собирался сменить 
фамилию, но все откладывал на потом, я 
ему сама говорила: тебе столько докумен-
тов придется менять! И муж мой второй, с 
которым мы вместе 19 лет, так Богдана и 
не усыновил официально... Кто же знал, как 
дело обернется!

 — А алименты кровный отец платил? 
 — Кое-как. Давал «подачки» в 50, 100 руб. 

Платил принудительно! Даже его мать платила 
за него, чтобы только ее сына не посадили... 
Заводили уголовное дело по неуплате али-
ментов... Когда Богдан погиб, ко мне приехали 
из военкомата и сообщили о полагающихся 
выплатах. Но мне было не до того. Деньги на 
похороны сыночка собирали всем миром, по 
друзьям, коллегам... 

 Потом Наталью вызвали в военкомат 
и попросили у нее контакты родного отца 
Богдана. А она даже и не знала их. Нашли его 
через общих знакомых. Биоотец, по словам 
Натальи, «тут же прилетел в военкомат». И 

стал спрашивать, с калькулятором: «во сколь-
ко государство оценило моего сына?» 

 При этом, как говорит мать, папаша сына 
даже в последний путь не проводил. 

 — Мало того, он сразу же помчался в 
воинскую часть, где у сына была квартира. 
Думал, что это его, а оказалось, что она слу-
жебная. То есть надеялся, что она ему тоже 
достанется. Раньше меня написал заявление 
на выплаты, которые сыночку полагались 
бы, будь он жив, за годы службы. Подал еще 
и на машину сына, которую тот купил на за-
работанные в Сирии деньги, — у него были 
контузия, ранения... Насколько я знаю, еще 
положено 4–5 миллионов рублей выплат, и 
он на них тоже претендует. 

 Женщина направила запрос в Минобо-
роны РФ, и там ей ответили, что если «один 
из родителей хочет лишить другого полагаю-
щихся в этом случае выплат, все решается в 
судебном порядке». 

 В августе Наталья подала три иска: пер-
вый — о лишении бывшего мужа всех вы-
плат, страховой суммы и единовременного 

пособия; второй — о признании его недо-
стойным наследником, третий — о призна-
нии фактическим воспитателем погибшего 
военнослужащего отчима (имеется в виду, 
что, согласно закону от 2011 года, если отчим 
воспитывает погибшего военнослужащего 
более пяти лет, то он имеет права на такие 
же выплаты). «Суды все переносят и пере-
носят, — пожаловалась она. — Очередной 
запланирован на 10 ноября».

 Всего у Натальи три сына. Средний учит-
ся в Высшей военной академии ракетных во-
йск стратегического назначения (РВСН) имени 
Петра Великого в Москве. Младшему 14 лет. 
«Но он точно не будет военным, — говорит 
про младшего Наталья. — У меня два сына 
военные, и мне уже страшно...» 

 — К сожалению, нормы морали у нас 
иногда противоречат нормам закона, как в 
данном случае. А по закону мужчина прав, — 
прокомментировал «МК» эту ситуацию член 
правления Общероссийской общественной 
организации «Комитет солдатских матерей 
России», подполковник юстиции запаса Вадим 

Жернаков. — Данные деньги выплачиваются 
в равных долях всем выгодоприобретателям. 
К выгодоприобретателям относится и биоло-
гический отец, если он не был до этого лишен 
родительских прав. Эти выплаты регулируются 
тремя законами: о денежном довольствии 
военнослужащих, о страховании жизни и 
здоровья военнослужащих и дополнитель-
ным Указом Президента РФ, действующим 
с начала СВО. Плюс в ряде регионов (думаю, 
что во всех) предусмотрены дополнительные 
губернаторские выплаты. Общая сумма может 
варьироваться, но она еще делится на следую-
щих родственников: отец, мать (либо опекуны-
попечители), жена, дети. При этом, как я думаю, 
2,5 млн рублей, о которых идет речь, это только 
одна из выплат. Всего же такие выплаты, если 
брать все законы и губернаторские доплаты, 
могут достигать суммы 10 млн. Что касается 
автомобиля, принадлежащего погибшему 
солдату, то он войдет в состав «наследствен-
ной массы», и биологический отец тоже может 
претендовать на нее в равных долях.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Благодаря происшествию на финише ХХ 
съезда КПК внимание мировой обществен-
ности было отвлечено от итогов этого гран-
диозного события. Само появление бывшего 
Председателя Ху Цзиньтао в президиуме за-
ключительного заседания не стало сенсаци-
ей. Отставных руководителей по традиции 
выставляют в первые ряды разных высоких 
собраний. Вот и на этот раз действующий 
Председатель Си Цзиньпин лично усажи-
вал своего предшественника в кресло, по-
чтительно поддерживая его под локоток. Ху 
Цзиньтао делал то же, что и другие участники 
заседания, — молчал, изредка посматривал 
по сторонам, прихлебывал чай из большой 
фарфоровой кружки с крышкой. Вот этот на-
циональный напиток и сыграл, по-моему, 
роковую роль в том, что произошло в ходе 
затянувшегося сидения. До окончательного 
завершения мероприятия оставалось еще 
немало минут, и неожиданность, возникшую в 
фокусе десятков телекамер, стали выправлять 
добрые молодцы из охраны Политбюро.

Звездный час наступил для экспертов, 
комментаторов, конспирологов, политфан-
тастов разных стран. Комментировать все 
версии бесполезно, тем более что их число 
будет возрастать еще день-другой. Неадек-
ватное поведение сверстника Ху Цзиньтао, 
80-летнего Джозефа Байдена, уже приелось и 
никого не удивляет. Мало кто вспоминает про 
последние дни немощного 83-летнего Мао 
Цзэдуна, который перед уходом начертал: 
«Ничего не поделаешь, лепестки опадают». 

А тут неожиданно наступил звездный час 
забытого всеми Ху Цзиньтао. Его десятилет-
нее правление (2002–2012) почти ничем не 
запомнилось — страна двигалась на «авто-
пилоте», установленном Дэн Сяопином под 
названием «реформы и открытость». Этим 
же курсом Китай шел и во времена правления 
предыдущего Председателя Цзян Цзэминя 
(1989–2002). Китай не нуждался в сильных 
руководителях, а курс Дэн Сяопина не нуж-
дался в корректировках и вывел КНР в число 
ведущих держав. 

С учетом успехов «мирного возвышения» 
Поднебесной Вашингтон был вынужден из-
менить взгляд на нее как на «младшую жену» в 
гареме. В Пекин в 2009 году прибыл президент 
Барак Обама. Он предложил Председателю 
Ху Цзиньтао оформить отношения по форму-
ле G-2, которую еще называют «Кимерика». 
Америка будет продолжать править, а Китай 
в качестве «любимой жены» выполнять соот-
ветствующие обязанности в мировых делах. 
Уверенный в себе Китай в лице Ху Цзиньтао 
отверг щедрое предложение. Да, еще этот 
руководитель пытался внести вклад в тео-
ретическую копилку КПК и изобрел «научную 
концепцию развития». По традиции назва-
ние этой маловразумительной идеи внесли 
в Устав Компартии наряду с теоретическими 
изысканиями Мао Цзэдуна, Дэн Сяопина, 
Цзян Цзэминя и Си Цзиньпина.

На этом роль Ху Цзиньтао в истории 
КПК была бы исчерпана. Но случилось то, 
что случилось. Теперь на некоторое время 
он станет действующим лицом китайской 
политики, по крайней мере, в материалах 
мировых СМИ. Запад будет изображать некий 
«бунт комсомольцев», намекая на «неста-
бильность режима Си Цзиньпина». Однако 
великий караван Поднебесной будет идти 
намеченным маршрутом без оглядки на тяв-
канье недоброжелателей. 

Но караван, как известно, идет со скоро-
стью самого медленного верблюда. Именно 
поэтому на ХХ съезде были произведены 
важные кадровые перестановки. Их мас-
штаб, впрочем, не превышает перетасовок 
прошлых съездов. Роковой рубеж «68 лет» 
заставил уйти из активной политики 4 из 7 
членов Постоянного комитета Политбюро. 
Это такие известные деятели, как премьер 
Ли Кэцян, его заместители Ван Ян и Хань 
Чжэн, руководитель ВСНП (парламента) Ли 
Чжаньшу. В списке нового Политбюро не 
оказалось имени главного советника Си по 
экономике вице-премьера Лю Хэ, который 
вел переговоры с американцами по санк-
циям, а также ответственного за внешнюю 
политику государственного советника Ян 
Цзечи. Занимающие государственные долж-
ности деятели будут выполнять свои обязан-
ности до следующей сессии ВСНП, которая 
ожидается в марте будущего года. Можно 
предположить, что Си Цзиньпин найдет для 
особо близких соратников места на важ-
ных постах, где не действуют возрастные 
ограничения. 

Ну а переизбрание самого Предсе-
дателя Си Цзиньпина не стало сенсацией 
или даже новостью ни для одного китайца. 
Смысл единодушного голосования в том, 
что правящая партия полностью одобрила 
10-летнюю работу Си Цзиньпина по «Вели-
кому возрождению китайской нации». Ему 
фактически выдали карт-бланш и мандат на 
дальнейшее правление минимум на пять лет, 
а скорее всего, и дальше — до ХХII съезда 
КПК в 2032 году.

Инспирированные американскими цен-
трами психологической войны сомнения в 
прочности позиций Си Цзиньпина оказа-
лись дезинформацией. Таким же мифом 
окончательно предстали утверждения о 

существовании оппозиции неких «комсо-
мольцев» внутри партии. Съезд одобрил 
доклад ЦК о проделанной за 5 лет работе и 
доклад Центральной комиссии по проверке 
партийной дисциплины. Одобрены также по-
правки в Уставе Компартии. ХХ съезд прошел 
спокойно и солидно.

Что будет дальше? Процитирую главного 
героя ХХ съезда. «Коммунистическая партия 
Китая обладает абсолютной уверенностью и 
достаточной способностью совершить новые 
и более великие чудеса в новом походе в но-
вую эпоху». Это Си Цзиньпин заявил, выступая 
с речью после завершения повестки дня. 

Похоже, что особых чудес не стоит ожи-
дать в области экономики. «Социализм с 
китайской спецификой» работает как часы. 
Новая экономическая модель Си Цзиньпи-
на «Двойная циркуляция» в еще большей 
степени подразумевает перенос усилий с 
покорения внешних рынков на обслуживание 
нужд быстро растущего внутреннего рынка. 
Численность среднего класса уже превышает 
400 млн человек и вырастет еще в два раза 
к 2035 году. В число покупателей недавно 
влилось 100 млн вчерашних бедняков. За 
десятилетие после XVIII съезда доля ВВП 
Китая в мировой экономике выросла на 7,2% 
и составляет ныне 18,5%. КНР стала главным 
торговым партнером для 140 стран мира 
и занимает первое место среди торговых 
держав планеты.

Не стоит ждать чудес и в начатой Си 
Цзиньпином в 2014 году «охоте на тигров и 
мух». С тех пор было расследовано 4,65 млн 
антикоррупционных дел разной сложности. 
Что касается «тигров», то было наказано свы-
ше 25 тысяч чиновников высокого уровня 
(начальники департаментов и отделов в ми-
нистерствах). Об эффективности действий 
«карающего меча революции» говорят другие 
факты с пресс-конференции: 80 тысяч чинов-
ников самостоятельно признались в своих 
преступлениях, а число «сигналов» и просто 
доносов сократилось на 30% в 2021 году по 
сравнению с 2018-м. 

В тексте доклада Си Цзиньпина даже 
невооруженным глазом видно, что основное 
внимание уделяется социальной и духовной 
жизни нации, идеологии. На ХХ съезде КПК и 
в недавних выступлениях Си Цзиньпина все 
чаще говорится о «китаизации марксизма». 
Си Цзиньпину и его единомышленникам фак-
тически предстоит создать новую теорию, 
«влить новое вино в старую бутыль». 

Новая марка «красного вина» называется 
«Самореволюция», что означает повышение 
внимания к единству партии и нации, усиление 
социалистических начал в экономике и со-
циальной жизни, мобилизацию вооруженных 
сил, вытеснение западной идеологии.

Великий и могучий китайский язык был 
обогащен этим новым выражением в ходе 
ХХ съезда КПК товарищем Си Цзиньпином. 
Оно звучит «цзыво гэмин» и пока еще пере-
водится разными политическими конторами 
по-разному. Китайские коллеги признались, 
что сами видят такое выражение впервые. 

На самом деле новым словом обозна-
чено вовсе не новое явление. В истории КПК 
было несколько примеров «самореволюции», 
которые совершали деятели исторического 
масштаба, вожди. Настоящий вождь должен 
не только отказаться от старых порядков, но 
еще выдвинуть перед соотечественниками 
великую цель и возглавить продвижение к ней. 
Мао Цзэдун объединил Китай, поставил его на 
рельсы строительства социализма, а затем 
отверг советскую модель. Дэн Сяопин подхва-
тил руководство страны, стоявшей на грани 
гибели в результате увлечения Мао «большим 
скачком» и «культурной революцией». Он раз-
работал стратегию, которая стала назваться 
«социализмом с китайской спецификой» и 
обеспечила фантастически успешный забег 
КНР к статусу великой державы.

Как и его великие предшественники, 
Председатель Си выдвинул великую цель 
и уверенно ведет к ней Поднебесную. Его 
долгосрочный план называется «Китайская 
мечта о великом возрождении китайской на-
ции». Реализуя свой план, Си Цзиньпин, по 
существу, начал новую всестороннюю «са-
мореволюцию». Не разрушая достижения 
предшественников, он стал создавать новые 
смыслы, которые принципиально отличались 
от минувших периодов.

В области экономики он пересмотрел 
многолетнюю стратегию ориентации на 
внешние рынки ради развития внутреннего 
потребления. Естественным продолжением 
пересмотра экономической стратегии стал 
пересмотр внешней политики. Си Цзиньпин 
отказался от сохранения Китая «в тени», 
выработал и осуществляет несколько гло-
бальных и региональных стратегий. Среди 
них наиболее известны инициатива «Пояс и 
путь», концепция «Сообщество единой судьбы 
человечества». Минимизированы остаточные 
предрассудки недоверия к России. Отноше-
ния Пекина с Москвой вступили в новую эпоху. 
Китай остается нашим верным стратегиче-
ским партнером в противостоянии Западу 
на фронтах «холодной войны».

«Самореволюция» Си Цзиньпина раз-
вернется сразу после ХХ съезда КПК. Будет 
интересно!

«САМОРЕВОЛЮЦИЯ» СИ ЦЗИНЬПИНА
После ХХ съезда КПК готовится к новым чудесам
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АТТРАКЦИОН НЕВИДАННОЙ ЖАДНОСТИ

«МАЙБАХ» ШЕЛЬМУ МЕТИТ

Сергей Шелест.

Тот самый 
автомобиль.

«ВСЕ ДЛЯ ФРОНТА!»
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Из-за острого кризиса запчастей для 
импортных машин на российском 
рынке автострахования появилась 
новинка — полисы каско, по которым 
можно получить денежную компенса-
цию, но нельзя отправить автомобиль 
на ремонт. Однако такая страховка 
с сокращенным покрытием подой-
дет далеко не всем автовладельцам. 
Кому выгоден новый продукт, разби-
рался «МК». 

Акцент на скорость

В середине октября сразу несколько 
крупных страховщиков предложили клиен-
там несколько видов каско исключительно с 
денежным возмещением. Одни игроки сни-
зили цену такой страховки приблизительно 
на 15–20%. Отметим, что в первом полугодии 
текущего года классический полис с возмож-
ностью осуществления ремонта в среднем 
стоил почти 37 тыс. руб. Кроме этого име-
ются варианты с сокращенным покрытием 
(предельный объем выплаты 400 тыс. руб.) и 
фиксированной премией (около 3 тыс. руб.), 
призванные защищать страхователей в слу-
чаях, когда они пострадали в ДТП, а у вино-
вника нет ОСАГО. 

Как пояснил «МК» начальник управле-
ния продукт-менеджмента и маркетинга СК 
«МАКС» Евгений Попков, основная причина 
появления подобных продуктов — дефицит 

запчастей на ряд марок и моделей автомоби-
лей: «Даже несмотря на радикальное повыше-
ние стоимости отдельных ходовых деталей, к 
примеру, капотов и лобовых стекол, складские 
запасы по ним практически полностью опу-
стели, и сроки поставки могут растягиваться 
на 3–6 месяцев. В этой ситуации некоторые 
автовладельцы интересуются возможностью 
получить выплату деньгами, не дожидаясь 
официальных поставок запчастей, чтобы за-
тем уже своими силами организовать ремонт. 
Отсюда и ожидаемая реакция рынка — стали 
появляться соответствующие программы 
страхования».

По мнению руководителя «Росбанк Стра-
хования» Ирины Павловой, достоинствами 
нового вида страхования являются скорость 
выплаты и отсутствие привязки в использо-
вании денежных средств к обязательному 
ремонту автомобиля.

«Клиент получает деньги здесь и сейчас, 
что для многих является преимуществом», 
— отметила директор направления по управ-
лению портфелем каско СК «Росгосстрах» 
Ольга Асташкина. 

— Еще в начале возникновения риска 
дефицита запчастей страховые компании 
предусмотрели возможность выплаты по 
калькуляции, которая осуществляется без 
учета износа, — сообщил «МК» управляю-
щий директор по автострахованию компании 
«Ренессанс страхование» Сергей Демидов. 
— Этот подход позволяет страховщикам и 

клиентам более гибко подходить к вопросам 
ремонта авто.

Как полагают эксперты, полис каско с 
компенсацией деньгами подойдет владель-
цам автомашин старше трех лет, которые не 
нужно обязательно чинить у официального 
дилера ради сохранения гарантии. 

Кроме того, новинка наверняка заин-
тересует граждан, хорошо разбирающихся 
в автомобилях и готовых самостоятельно 
искать более дешевые запчасти и мастеров 
для ремонта.

По мнению Ирины Павловой, программы 
страхования, предусматривающие выплаты 
каско деньгами, также могут быть востребова-
ны среди владельцев транспортных средств, 
производители которых ушли с российского 
рынка. Особенно это актуально для дорогих 
европейских брендов. Страховщики советуют 
при заключении договора страхования внима-
тельно ознакомиться с условиями программы, 
перечнем покрываемых рисков и возможных 
исключений, указанных в полисе, изучить 
механизм выплаты или возмещения.

За и против

Однако новинка имеет и недостатки. И 
главный из них — сумма денежной компенса-
ции может не покрыть стоимость запчастей и 
ремонта, который владелец авто будет про-
водить самостоятельно. С начала 2022 года 
стоимость автозапчастей в РФ увеличилась 
в среднем на 50% в зависимости от товара. 
Сильнее всего — на 65% — подорожали ав-
токолодки. Расчет ущерба ведется по Единой 
методике расчета, определяющей размер 

страховой выплаты и стоимости ремонта. 
Поэтому выплату по калькуляции нельзя счи-
тать полноценной альтернативой восстано-
вительному ремонту. 

Далеко не все страховщики в восторге от 
каско с денежным возмещением. Как сообщил 
«МК» старший управляющий продуктом по 
автострахованию департамента розничного 
страхования «РЕСО-Гарантия» Павел Яков-
лев: «Мы не планируем вводить программы 
страхования каско с исключительно денеж-
ной формой возмещения. Наш приоритет — 
ремонт автомобиля на СТОА. Возмещение 
по калькуляции мы выплачиваем только в 
крайнем случае. Станции техобслуживания 
дают страховщикам спеццены на ремонт и 
запчасти. И именно поэтому денежной выпла-
ты может не хватить на качественный ремонт 
человеку «с улицы», который не имеет таких 
скидок на СТОА. Вероятно, клиенты будут эко-
номить на запчастях и покупать подержанные 
детали или ремонтировать поврежденные, 
которые в обычных условиях требовали бы 
замены. Такой ремонт может быть не всегда 
надлежащего качества». 

Схожие оценки и у других участников 
рынка.

— Сейчас сделать точную калькуляцию, 
которая однозначно заменяла бы владель-
цу ремонт по каско, например гарантийной 
машины у дилера, весьма проблематично в 
силу дефицита большого количества запча-
стей, волатильности этих цен и ограничений 
по поставкам, — сообщил «МК» директор 
департамента андеррайтинга и управления 
продуктами СК «Согласие» Павел Нефедов. — 
В связи с этим мы стремимся организовывать 
ремонт. И на калькуляцию идем в крайнем 
случае, исключительно с согласия клиента. 
Любое усреднение в калькуляции приведет 
к большому количеству недовольных клиен-
тов, поэтому мы и не готовы запускать такой 
продукт на поток.

Однако немало страховщиков при-
держиваются другого мнения. По прогнозу 
Ольги Асташкиной, продукты по выплатам 
каско деньгами будут востребованы: «Пред-
ложение новых автомобилей, для которых 
более актуально каско с полным покрыти-
ем, снизилось, в то время как продажи на 
вторичном рынке активизировались». При 
этом владельцы автомобилей с пробегом, 
как отечественных, так и иномарок, тоже 
хотят иметь страховую защиту, пусть и в 
усеченном виде». «А более низкая цена на 
каско с сокращенным покрытием позволяет 
привлечь в сферу автострахования тех, кто 
был не готов страховаться из-за высокой 
цены», — заключила эксперт.

Сергей АРТЕМОВ.

— Российский рынок акций продолжил 
восстановление. И за прошлую неделю ин-
декс Мосбиржи прибавил 5%. Повышенным 
спросом пользовались акции металлургов. 
Да и Сбербанк, как прокси рынка, вернулся 
к 120 руб. после недавнего падения под 100 
руб. Однако возвращение цен пока идет в 
рамках отскока от минимумов рынка. По-
стоянно мешает геополитика. Локальное 
затишье приводит к адаптации инвесторов, 
а новые угрозы с внешнего контура отбра-
сывают котировки на дно.

На стороне покупателей бумаг — от-
носительно высокие энергетические цены и 
ожидания возврата дивидендов на рынок. По 

нашим оценкам, в ближайшие недели только 
от «Газпрома» могут вернуться в бумаги 
свыше 100 млрд руб., что при пониженных 
оборотах торгов в последние месяцы (лишь 
от 30 млрд в день на все акции) — очень 
весомое подспорье.

Без очередной эскалации индекс Мос-
биржи спокойно может двигаться в область 
2200 п., это порядка 7%. А если и рубль воз-
обновит умеренное ослабление, то для экс-
портеров это будет двойной плюс. Осталось 
пройти налоговый период национальной 
валюте, как рубль лишится важной поддерж-
ки уже в начале ноября.

Михаил ЗЕЛЬЦЕР, 
эксперт 

«БКС Мир инвестиций»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 25.10.2022

2054,36

— Динамика пары EUR/USD большую 
часть прошлой недели была безынициа-
тивной, несмотря на резкий рост доход-
ностей американских казначейских бумаг 
и релиз актуальной статистики. Основные 
статистические поводы для развития дина-
мики валютного рынка стоит ожидать лишь 
к концу недели — в четверг в США будут 

опубликованы данные по ВВП в 3-м квартале 
2022 г. и ценовому индексу личных потре-
бительских расходов (PCE core), в Европе 
пройдет заседание ЕЦБ. 

Поддержка налогового периода для 
российской валюты продлится до четверга 
— в условиях общей изолированности от 
внешних торгов влияние налогового фак-
тора остается ощутимым для консолидации 
пар доллар-рубль и евро-рубль в интервале 
60–62. Более крепкие уровни для рубля — 
ниже 60,0 — в моменте выглядят все менее 
устойчивыми по причине поступательного 
ухудшения платежного баланса (сжатие экс-
портных поступлений и восстановление им-
порта) и укрепления консенсуса касательно 
более трудного начала 2023 г. 

Предстоящее решение Банка России 
по ключевой ставке — консенсус экспертов 
(включая нас) ожидает сохранение ставки 
неизменной на уровне 7,5% годовых — ве-
роятно, окажет поддержку рублю, особенно 
если регулятор ужесточит риторику на пер-
спективу последующих заседаний.

Евгений КОШЕЛЕВ, 
директор офиса рыночных 
исследований и стратегии 
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Доходы военных 
выросли на треть
Выплаты мобилизованным военнослу-

жащим составят 195 тыс. руб. в месяц, заявил 
президент на недавнем заседании Совбеза 
РФ. Их приравняли в статусе к участвующим 
в СВО контрактникам, которым предлагают 
доход от 200 тыс. руб. Это в разы выше, чем 
у военных в тылу, поэтому среднемесячное 
довольствие персонала Вооруженных сил 
(ВС) в 2022 г. может вырасти до 51 400 руб., 
или на 32%, следует из данных Электронного 
бюджета. В бюджете на текущий год на вы-
платы персоналу Минобороны изначально 
закладывали 912 млрд руб., но сейчас эта 
сумма выросла до 1,216 трлн руб., или на 
304 млрд руб. В августе 2022 г. президент 
увеличил штатную численность ВС с 2023 
г. с 1,9 млн до 2,04 млн, или на 137 тыс. че-
ловек. Из них военнослужащих станет 1,15 
млн. Если поделить планируемые расходы 
на персонал на среднегодовую численность 
ВС РФ, то получается, что ежемесячный 
доход персонала Минобороны в 2021 г. был 
38 900 руб., а в 2022 г. — 51 400 руб., что на 
32% больше, чем годом ранее. 

Лишь 20% банкоматов 
готовы принимать новую 
сторублевку

Согласно стратегии ЦБ, в этом году пла-
нировалось заменить банкноты 100 руб., в 
следующем году — тысячные и пятитысячные 
купюры, а остальные номиналы — каждый 
последующий год. Однако на текущий мо-
мент только 20% банкоматов готово к приему 
новой сторублевки, заявил вице-президент 
АБР Алексей Войлуков. По его мнению, пока 
вопрос с платежными устройствами не ре-
шится, запускать новые номиналы банкнот 
крайне нерационально и затратно для всех 
финорганизаций. В АБР предложили выпу-
стить весь модельный ряд купюр сразу, когда 
закончится техническое переоснащение — 
не раньше 2024 года.

Коммунальные тарифы 
отпустят на волю

Подготовленный Минстроем и вне-
сенный в Госдуму проект закона о жилых 
комплексах вызвал вопросы у комиссии 
по обеспечению жилищных прав граждан. 
Там считают, что принятие документа может 
усложнить жизнь собственников, которым 
придется отвечать за содержание и ремонт 
дорог и социальной инфраструктуры внутри 
комплекса. Законопроект наделяет широ-
кими возможностями ресурсоснабжающие 
организации, не устанавливая их обяза-
тельств по бесперебойному обслуживанию, 
что позволит снабжающим компаниям про-
извольно устанавливать тарифы. С другой 
стороны, отмечают эксперты, законопроект 
облегчит работу девелоперов: с них могут 

снять обязанность утверждать документа-
цию планировки территории.

Банки нарастили выдачу 
ипотеки на 21%
Российские банки в сентябре нарастили 

выдачу ипотеки на 21% — до 414,9 млрд руб., 
подсчитали аналитики «Скоринг-бюро». В 
течение первого месяца осени в РФ оформ-
лено 106,4 тыс. ипотечных кредитов, что 
больше показателя августа на 18%. Одно-
временно в сентябре вырос и средний раз-
мер кредита — на 2,4%, до 3,9 млн руб. В 
результате объем выданных в сентябре 
ипотек вырос на 21% — до 414,9 млрд руб. 
против 343,1 млрд руб. По данным экспертов, 
ипотечное кредитование по итогам сентября 
приблизилось к рекордным показателям 
начала текущего года, восстановившись 
за счет снижающихся номинальных про-
центных ставок.

Внешнеторговое сальдо 
выросло до рекорда
Положительное внешнеторговое сальдо 

России в январе–сентябре 2022 года соста-
вило рекордный $251 млрд, заявил первый 
заместитель руководителя Федеральной 
таможенной службы Руслан Давыдов на 
пресс-конференции в Москве. Напомним, 
за январь–сентябрь 2021 года внешнетор-
говое сальдо равнялось $130,3 млрд. Таким 
образом, профицит торгового баланса вы-
рос почти на 93%. Экспорт из России за 9 
месяцев 2022 года составил $431 млрд. 
Импорт в Россию за январь–сентябрь 2022 
года, по словам Давыдова, оценивается в 
$180 млрд. 

Силовиков и пенсионеров 
включат в программу 
льготных автокредитов

Минпромторг России намерен расши-
рить программу льготного автокредитова-
ния в 2022 г., включив в нее пенсионеров и 
военнослужащих, заявил вице-премьер, 
глава министерства Денис Мантуров. С его 
слов, сейчас доработаются соответственные 
нормативные акты, и эти категории граж-
дан будут включены в программу льготного 
автокредитования.

Биржа в Санкт-
Петербурге разблокирует 
иностранные бумаги 

С 31 октября СПБ Биржа предоставит 
инвесторам возможность заключать бир-
жевые сделки с частью заблокированных 
иностранных ценных бумаг. Как пояснила 
биржа, на ее расчетный депозитарий СПБ 
Банк переведет 680 иностранных ценных 
бумаг. Стоимость ценных бумаг составит 
$312 млн. Для осуществления перевода 
части бумаг на торговые разделы с нетор-
говых биржа договорилась с иностранным 
институциональным инвестором. Напомним, 
в июне против НРД были введены санкции 
Евросоюза: сумма заблокированных бу-
маг оценивается в 6 трлн руб. 8 августа ЦБ 
РФ запретил российским депозитариям 
на полгода проводить операции с ценны-
ми бумагами, которые были зачислены со 
счетов иностранных депозитариев после 
1 марта.

Германия прекращает 
программу обмена 
гривны на евро 

30 октября Германия закроет программу 
обмена наличных гривен на евро. Об этом 
сообщило министерство финансов ФРГ. 
Программа была запущена весной в связи 
с большим спросом на евро после приезда 
украинских беженцев. По мнению анали-
тиков, аналогичные решения в ближайшее 
время могут принять и другие страны Евро-
союза, приютившие украинских граждан. 

В России появились программы каско только 
с денежным возмещением
Из за острого кризиса запчастей для запчастей на ряд марок и моделей а

В России появились программы каско только 
с денежным возмещением

КРИЗИСОМ 
ПО ПОЛИСУ 

По словам первого заместителя руко-
водителя Федеральной таможенной службы 
России Руслана Давыдова, в месяц объем 
параллельного импорта увеличивается при-
мерно на 12% и уже достиг 12,6 миллиарда 
долларов.

Всего завезено 1,6 миллиона разных 
товаров. В основном электроника, бытовая 
техника, ширпотреб и парфюмерия. До-
ставка идет по особой логистике — через 
Дальний Восток и южную границу. Западная 
пока тоже не на замке, через нее в Россию 
поступают в основном лекарства и совсем 
мизерные объемы продовольствия, что-то 
эксклюзивное. Поток грузов в сравнении 
с началом года здесь сильно сократился: 
в день 600 грузовиков вместо прежних 
3000. 

В марте 2022 года, когда было принято 
решение о легализации параллельного им-
порта, многие эксперты выражали опасение, 
что нас захлестнет волна контрафакта. На 
товар сомнительного происхождения будут 
просто лепить брендовую наклейку извест-
ной компании, а потом с такой покупкой ни в 
одну гарантийную мастерскую не пойдешь. 
Импорт-то ненастоящий!

Однако, по словам Руслана Давыдова, 
таможенники не дремали и за этот период — 
7 месяцев — выявили порядка 7 миллионов 
единиц контрафакта. Для сравнения, за весь 
2020 год было 8 миллионов, а в минувшем 
— 6,5 миллиона. 

Как считает председатель Союза потре-
бителей России Петр Шелищ, параллельный 
импорт охватывает в основном непродо-
вольственные товары: авто, электронику, 
лекарства, бытовой ширпотреб в виде одеж-
ды и обуви. За первое полугодие нынешнего 
года розничный товарооборот, по сравнению 
с тем же периодом прошлого года, сократил-
ся на 17%. Хотя в 2021 году он тоже был не 
очень большой из-за пандемии коронавиру-
са. «Люди экономят на товарах длительного 
пользования, все тратят на еду», — говорит 
эксперт. Что касается роста объема ввози-
мых по параллельному импорту товаров, 
то, по его мнению, это существенный рост: 
«в общем объеме непродовольственных 
товаров примерно 15–20%». 

— Покупая заграничный товар, мы 
сейчас не понимаем, по каким каналам 

он поступил — по официальным или па-
раллельным. Какие-то отличительные 
значки должны быть?

— Законом они не предусмотрены. Нам, 
собственно, иметь такую информацию и не 
обязательно. Перед нами продавец, который 
несет ответственность за товар.

— Значит, в случае непригодности 
товара его можно поменять?

— Закон по технически сложным из-
делиям в таких случаях предусматривает 
только возврат денег. И только после того, 
как гарантийная мастерская не смогла его 
отремонтировать в течение 45 дней или если 
недостаток выявлен неоднократно. Мы дав-
но предлагаем поменять закон, упростить 
его. Обязать продавца сразу возвращать 
деньги при выявлении недостатка.

— В сервисный центр, допустим, «па-
раллельный» видеомагнитофон тоже не 
отнесешь? Это же не пойми что?

— Пойми что! Параллельным импортом 
занимаются дочерние компании правооб-
ладателя торгового бренда. Это не Малая 
Арнаутская и не Марьина Роща. У нас он 
официально существовал до 2002 года. 
Потом мы его запретили и начали с ним 
бороться, называть контрафактом. Теперь 
вот приходится расхлебывать эту кашу. Га-
рантийный ремонт бесплатный для потре-
бителя, но не для компании-производителя 
или импортера, ввезшего в страну товар. 
В зависимости от того, с кем заключен 
контракт. Сейчас такие договора полетели, 
хотя запчасти пусть в меньших объемах, 
но поступают. Но они не обеспечивают по-
требности параллельного импорта. Произ-
водитель на себя брать ответственность за 
бракованное изделие не будет. И импортер, 
думаю, тоже.

— Наверное, пора выстраивать 
необходимую инфраструктуру таких 
взаимоотношений?

— Но она вряд ли будет реанимирована. 
Заместитель председателя Правительства 
РФ Денис Мантуров недавно заявил, что 
параллельный импорт — временное явле-
ние, не навсегда. Кто будет по-серьезному 
вкладываться в этот бизнес, зная, что через 
год или два его отменят и с ним опять начнут 
бороться? 

Владимир ЧУПРИН.

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЕ НЕ СХОДЯТСЯ

Официально работающего механизма про-
верки обоснования для кредитных каникул 
мобилизованным гражданам на финансовом 
рынке пока нет. В Минобороны централизо-
ванно такие данные никогда не собирались. 
А сведения о призванных для участия в СВО 
содержатся на бумажных носителях — в прика-
зах, личных делах и карточках в военкоматах. 

Согласно закону, чтобы доказать свое 
право на кредитные каникулы, заемщик обязан 
предоставить в банк документы, подтверж-
дающие статус военнослужащего. Сделать 
это можно до окончания льготного периода. В 
разъяснениях Центробанка от 21 сентября го-
ворится, что подтверждающими документами 
могут быть выписки из приказов командира 
военной части или военного комиссариата и 
другие документы. Регулятор рекомендовал 
банкам не запрашивать подтверждающие 
документы, если есть основания полагать, 
что обратившийся гражданин имеет право на 
кредитные каникулы, например, получает на 
счет в этом же банке денежное довольствие 
военнослужащего. Но следует отметить, что 
обращаться за кредитными каникулами мо-
гут не только сами военнослужащие, но и их 
родные и близкие, имеющие доверенность, 
в том числе в простой письменной форме. 
Но даже если заемщик не предоставил до-
кументы о том, что ему по статусу мобилизо-
ванного положены кредитные каникулы, это 
не может быть поводом для отказа в них. Он 
вправе сделать это в течение 30 дней после 
прекращения СВО. 

В результате в банках сложилась очень 
разная практика по верификации заявлений 
на кредитные каникулы от мобилизованных 
граждан. Так, во втором по величине госбан-
ке России заявили, что при подаче заявок на 
кредитные каникулы для этой категории заем-
щиков никаких подтверждающих документов 

от них самих не требуется, а члены их семей 
должны только подтвердить родство (супругам 
достаточно показать свидетельство о браке). 

В других крупных банках гражданина могут 
попросить предоставить повестку, выписку из 
приказа, военный билет со штампом о направ-
лении в войсковую часть. Часто одной повестки 
недостаточно, поскольку не всех призванных 
мобилизуют, к тому же один такой документ 
легко подделать. «На наш взгляд, подобная 
проблема могла возникнуть из-за того, что со-
бытия с частичной мобилизацией развернулись 
достаточно быстро и механизм предоставления 
льгот не был отлажен, — говорит член Ассо-
циации юристов России Кирилл Резник. — От-
мечу, что в законе указано именно право, а не 
обязанность мобилизованного предоставить 
документы в банк. Видимо, здесь подразуме-
вается, что заявление на кредитные каникулы 
можно подавать вообще без подтверждающих 
документов и банк должен сам убедиться, что 
заявитель действительно мобилизован».

Понятно, что когда человека призвали, то 
его мысли заняты не получением выписок из 
приказа, а другими заботами. Поэтому банкиры 
просят показать то, что есть, а потом в ручном 
режиме проверяют информацию. У кредитора 
есть десять дней, чтобы ответить на заявление 
заемщика. Все эти проблемы и стали причиной 
обращения АБР в профильный комитет Госдумы 
за помощью. 

 Участники рынка рассчитывают на то, 
что уже через месяц у них появится более эф-
фективный инструмент по проверке статуса 
гражданина. С 23 ноября кредиторы смогут 
уточнять обоснованность заявки на отсрочку 
по ссудам в Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС). «АБР предлагала задействовать 
Систему межведомственного электронного 
взаимодействия, чтобы доводить данные 
из Минобороны до кредитных организаций, 
— рассказал вице-президент организации 
Алексей Войлуков. — Соответствующие изме-
нения в закон внесены, и этот механизм будет 
реализован в течение месяца: банки смогут 
запрашивать данные в ФНС, которая в свою 
очередь будет получать их из Минобороны». 
Пока же банки будут руководствоваться реко-
мендациями регулятора. «Обращающиеся за 
кредитными каникулами могут представить 
любые имеющиеся документы, в том числе 
дистанционным способом: через мобильное 
приложение, по электронной почте, и банки 
по закону должны их рассмотреть», — под-
черкнул эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

ВЕРИФИКАЦИЮ МОБИЛИЗОВАННЫХ 
ДЛЯ БАНКОВ ДОВЕРИЛИ ФНС
Заявления на кредитные каникулы будут 
проверять в ручном режиме

Российские банки столкнулись со сложностями при оформлении кредитных 
каникул мобилизованным. У каждой финорганизации сложилась своя практи-
ка верификации таких заявлений, поскольку получить ответы от Минобороны 
о том, что гражданин призван для участия в специальной военной операции 
(СВО), практически невозможно. Возникшие трудности стали причиной 
обращения Ассоциации банков России (АБР) к главе Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолию Аксакову. Участники рынка утверждают, что 
некоторые банки для проверки документов вынуждены отправлять сотруд-
ников в военкоматы со списками желающих получить кредитные каникулы и 
проверять все вручную. О том, как власти планируют решать возникшую про-
блему, — в материале «МК». 
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В 2022 году тысячи россиян перебра-
лись в Грузию. А вот 37-летний Андрей 
Николаев, наоборот, покинул страну 
после пяти лет проживания. Вида на 
жительство его лишили по причине  
«угроза национальной безопасности».
«Жить и отдыхать в Грузии — две раз-
ные вещи, — считает Николаев. — Если 
есть возможность, уезжайте оттуда 
как можно быстрее. Этот поезд несет-
ся к станции «национализм», и двери 
вагона уже закрываются».

Андрей Николаев родом из Краснодара. 
В 2017 году он переехал из России в Грузию. 
«Любовь-морковь случилась с грузинкой. 
Планировал сначала пожить как турист, по-
степенно начал обживаться. В итоге бизнес, 
работа, семья затянули», — объясняет причину 
эмиграции мужчина. 

— В 2017 году я получил первый ВНЖ 
на полгода по ведению бизнеса, — говорит 
Андрей. — В те времена ВНЖ по бизнесу вы-
давали легко. Достаточно было зарегистриро-
вать компанию, и на следующий день можно 
было подавать заявление на проживание. 
Каждые полгода мою компанию проверяли. 
Если все функционировало, ВНЖ продлевали 
без проблем. 

Сейчас процедуру усложнили до невоз-
можности. При открытии компании ВНЖ боль-
ше не выдают. 

Последний мною полученный в 2020 
году ВНЖ был инвестиционным. Его выдают 
сроком на пять лет при условии, что ты ин-
вестировал в экономику страны свыше 300 
тысяч долларов. 

Мои инвестиции были на уровне 420 ты-
сяч долларов — это вложение в недвижимость 
и производство вина. ВНЖ выдали до 2025 
года. После окончания его срока действия 
закон предписывает выдачу бессрочного 
ПМЖ. Но пока в Грузии такого документа не 
выдали ни одному россиянину. Тогда как рань-
ше человек получал паспорт после двух лет 
брака с гражданкой Грузии или после пяти 
лет проживания в стране. Сейчас условия по-
менялись кардинально. ВНЖ либо не выдают, 
а если выдают, то на очень короткие сроки. И 
самое главное — его могут без объяснения 
причин отобрать на следующий же день по-
сле выдачи. 

Моя история печальна, меня лишили 
ВНЖ, когда я выехал из страны на неделю. 
Причина — «угроза национальной безопас-
ности». В этом году примерно 90 процентов 
отказов и лишений ВНЖ идут именно с такой 
формулировкой. Для получения более развер-
нутого ответа власти предлагают обращаться 
в суд. Но я не встречал ни одного человека, 
который бы выиграл такой процесс. 

Моим друзьям, достаточно известным 
в Грузии людям, также вручили отказы, не-
смотря на то, что каждый из них был в стране 
десятки раз и длительное время проживал 
там с семьями. 

И вот еще одна маленькая деталь — за 
последние 5 лет ни один россиянин-мужчина 
не получил грузинский паспорт. Масштаб 
инвестиций власти страны не интересует. Я 
лично знаю человека, который вложил пять 
миллионов долларов в гостиницу в Батуми. 
Ему не то что в паспорте отказали, а даже 
в страну при наличии двухлетнего ВНЖ во 
времена пандемии не пустили. Кстати, с ВНЖ 
тогда никого не пускали, не важно, владеешь 
ты недвижимостью или нет. 

В последнее время, как я понял, не пу-
скают русских оппозиционеров. Полагаю, что 
массовые отказы не связаны с безопасностью 
Грузии. Помню времена, когда границы были 
«дырявыми», по стране ходили сотни откро-
венных бандитов. Скорее всего, грузинские 
власти работают на опережение — принимают 
меры, чтобы не раздражать Москву. Хотя это 
у Москвы есть претензии к оппозиционерам, 
у Грузии таких претензий нет, но они готовы 
выслуживаться. 

В выдаче и последующем лишении ВНЖ 
заключается еще одна хитрость грузинских 
властей. Когда меня лишили вида на житель-
ство, я выехал из страны. И выяснилось, что 
нахождение вне статуса ВНЖ более 90 дней 
обнуляет предыдущий срок. То есть по фак-
ту у меня больше нет возможности для вос-
становления ВНЖ, я не могу его продлить и 
продолжить накопление срока для выхода на 
гражданство. 

Кстати, я трижды подавал прошение на 
имя президента о присвоении мне граждан-
ства в особом порядке, такой вариант есть 
в каждой стране. Для этого требуется, как 
правило, сделать что-то полезное для стра-
ны. По моим данным, с 2017 года президент 
Грузии удовлетворил 4700 таких заявок. Мои 
основания и доводы были вполне достаточ-
ными — я подарил несколько домов и одну 
квартиру малоимущим семьям с детьми и 
стариками, чем снял нагрузку с государства, 
поскольку очередь на получение жилья для 
беженцев в Грузии достигает более 25 лет. 
Мною был создан и успешно работал благо-
творительный фонд по спасению бездомных 
животных. За 4 года фонд помог более чем 400 
людям, содержащим животных, а это около 
2500 питомцев. Мы создали приюты, где про-
живали по 100 и более кошек и собак. Про-
блема уличных животных — бич современной 
Грузии и душераздирающие реалии грузинских 
городов и сел. 

Я приобрел на аукционе редкую памятную 
монету времен царицы Тамары. Их всего две в 
мире. По приблизительной оценке, стоимость 
каждой составляет около 15 000 долларов. 
Монету передал в Батумский археологиче-
ский музей. 

Последние два года занимался виноде-
лием. Мы создали компанию, выбрали самые 
перспективные и популярные марки вин, при-
влекли инвесторов, вложились в технологию 
и производство. В течение года мы получили 
все разрешения на производство, розлив и 
продажу вина внутри страны. Успешно прош-
ли лабораторные исследования, как грузин-
ские, так и европейские, в частности, про-
верки во Франции. Участвовали в профильных 

фестивалях, были отмечены организаторами 
как перспективная команда. В этом году пла-
нировали участие в крупнейших европейских 
винных фестивалях, в частности, во Франции 
и Германии. 

Планы сорвались из-за внешней обстанов-
ки в мире. Но и грузинские власти усложнили 
процесс работы лишением меня ВНЖ и реше-
нием не впускать в страну. Сейчас проекты по 
вину временно поставлены на паузу. Грузия не 
стабильна в принятии каких-либо решений, 
риски потери средств сейчас очень велики, и 
для инвесторов это главный показатель. 

Пока еще действует положение, позво-
ляющее иностранцам находиться в стране 
365 дней. Но сейчас в парламенте находится 
на рассмотрении закон о сокращении сро-
ка безвизового пребывания в Грузии до 90 
дней. И сомнений в том, что его примут, — у 
меня нет. 

«Вы всегда будете 
пришлым гостем»

— Грузия изменилась с 2017 года, — счи-
тает Николаев. — Бизнес ваш никому не будет 
интересен, и никто его не примет во внимание. 
Крупнейшие инвесторы если и не уходят из 
Грузии, то смотрят с опасением, есть понима-
ние больших рисков. Власти по-настоящему не 
занимаются страной, только делают вид. 

В стране существуют две парламентские 
силы — одни пытаются удержаться у власти, 
другие — захватить ее. Всё, как всегда, только 
на грузинский манер, с полным безразличием к 
проблемам народа. Если им дела нет до своих 
граждан, то приезжих совсем никто не вос-
принимает всерьез. Русские для грузин всегда 
будут пришлым гостем, чтобы вы ни делали. 

На сегодняшний день страна имеет отри-
цательную динамику во всех сферах — эконо-
мической, политической, по легкости ведения 
бизнеса, свободе слова и так далее. 

В итоге люди перестали оставаться в стра-
не, многие рассматривают ее как перевалочный 
пункт. Срок проживания в Грузии у всех со-
кратился с пары лет «поживем-посмотрим» до 

пары месяцев «нам всё понятно, мы быстрее 
уезжаем». 

События в Украине окончательно показали 
истинное лицо грузинской власти. Для меня 
все стало понятно еще в феврале, после того 
как Украина отправила заявку на вступление в 
ЕС. Грузия тоже поспешила это сделать. Нужно 
понимать брюссельскую бюрократию — такие 
вопросы рассматриваются десятилетиями. 
Понятно, что для Украины ситуация была экс-

тренная, и Брюссель был готов усиленно 
работать, бросив все свои силы на 
решение вопроса. Но эти силы начала 
оттягивать Грузия, которая никаким 
боком к ситуации не относилась. 

«В лицо улыбаются, 
за спиной ведут себя 
иначе»

— Мои знакомые перебрались в 
Грузию и очень довольны. 

— Поначалу все довольны. Внешне 
создается впечатление, что грузины от-
носятся ко всем хорошо. Они будут во-
зить вас по стране и угощать вином. Но за 
вашей спиной поведут себя иначе. 

По моим наблюдениям, грузины поба-
иваются русских, турок и иранцев воспри-
нимают негативно, к европейцам относятся 
с уважением, но не понимают их. 

— Как грузины относятся к 
украинцам?

— Считаю, что Грузия обманула укра-
инский народ. Внутри страны практически 
никакой помощи не оказывается беженцам. 

С первых дней марта цены на аренду не-
движимости взлетели в два-три раза, людей 
фактически обирали до нитки, требуя нере-
альные суммы за жилье. Многих выгоняли с 
детьми на улицу. В социальных сетях шли не-
гативные публикации в адрес украинцев. И все 
это прикрывалось лицемерными фразами: «мы 
вам поможем», «мы с вами». На деле грузины 
рассматривали беженцев как источник зара-
ботка. «Как только кончаются деньги, так сразу 
кончается и вино» — так бы я охарактеризовал 
грузинское гостеприимство.

«Вино делают 
по технологии, как 
в гаражах Омска»
— За 5 лет я исколесил всю Грузию, — про-

должает Андрей. — Страна прекрасная, но не 
для эмиграции. Здесь уникальная природа, ин-
тересная культура, танцы в частности. Впрочем, 
к тридцати годам мало кто может нормально 
станцевать из-за перевешивающего живота. 
Всему виной калорийная пища и практически 
полное отсутствие спорта в жизни грузин. Еда 
на любителя — неплохая, но жирная и мучни-
стая. Вина много, но в основном это домашняя 
брага. В магазинах, конечно, есть заводской 
алкоголь, но большинство туристов стремится 
попробовать домашнее вино, «как в лучших 
домах Парижа и Лондона». 

В 90 процентах случаев вам подадут низ-
кокачественную бодягу. Ничего плохого здесь 
нет, кроме того, что грузины всерьез называют 
это вином. Старики в деревнях делают его по 
той же технологии, что и брагу где-нибудь в Ом-
ске, в гаражах. Таковы местные исторические 
традиции. Это было бы абсолютно не важно, 
но тогда и подавать этот продукт нужно без 
присущего грузинам бурного пафоса, чтобы 
было честно. 

Впрочем, туристу это не важно. Да и пра-
вильно — веселое настроение такое вино все 
равно дарит. Одни бормотухи напились, другие 
потешили себя рассказами о «восьми тысячах 
лет приготовления вина» по рецептам, пере-
дающимся из поколения в поколение. Кстати, 
большинство грузин дальше своих прадедов 
родословные не знают. 

«Больше 2–5 лет здесь 
никто не может жить»

— Нужно отметить, что существует две 
Грузии. Пока вы там гость, она великолепна. 
Я бы пожелал на этом и остановиться. Потому 
что дальше вы неизбежно попадаете в другую 
Грузию. И, скорее всего, она вас разочарует 
навсегда, — уверен Николаев. — Не доверяйте 
первым впечатлениям. Эту ошибку совершили 
многие, и я в том числе. Никто не может жить 
в Грузии более 2–5 лет. А после отъезда никто 
сюда не возвращается. Никто не ведет бизнес 
в партнерстве с местными. Не планирует жизнь 
своих детей в Грузии. Хотя пытаются многие, но 
результат усилий у всех провальный. 

Грузия, как конвейер, пожирает потенциал 
человека, забирает все самые хорошие ини-
циативы и выплевывает. Запомните — вы там 
никому не нужны, ни государству, ни гражда-
нам. Им хорошо без вас. 

Если вы решили переехать на ПМЖ в Гру-
зию, исход будет один, рано или поздно вы с 
разочарованием покинете страну. Я советую 
всем, кто только собирается или уже сейчас 
живет в Грузии, — как только почувствуете 
первые звоночки, задумывайтесь об отъезде. 
Лучше не будет, будет только хуже. 

Я не стремлюсь унизить Грузию. Но в глу-
бине души каждый грузин знает, что я говорю 
правду. Но не советую другим повторять этот 
опасный прием. Грузины крайне нетерпимы 
к критике.

Еще скажу пару слов для тех, кто имеет 
проблемы с законом в РФ и слышал, что Гру-
зия не выдает россиян. Это неправда, выдает 
аж бегом. Только за последнюю пару лет 21 
человек был официально выдан российским 
властям.

Многие грузины симпатизируют России, 
надеются на нее и восхищаются Путиным. В 
деревнях мне приходилось слышать тосты «за 
здоровье Вовы». Они объясняют это тем, что «мы 
соседи, и нам не нужно ссориться», мол, когда-
то их Россия спасала, и всё такое прочее. 

Грузины страдают от еще одной фан-
томной боли — им не удалось стать великой 
страной. И выражается это очень странно. В 
навязывании всем своей истории и языка, ко-
торый все должны выучить. Хотя по факту он в 
Грузии не нужен. Но грузины так рьяно на этом 
настаивают, что в ответ у вас возникнет чувство 
отторжения. Приготовьтесь к неприкрытому и 
постоянному давлению на вас на этой почве. 
Возникает ощущение, что им больше нечем 
гордиться. Кстати, многие жители не знают 
язык, говорят и пишут на русском, государ-
ственные организации присылают СМС на 
латинском транслите, который даже Гугл не 
переведет. 

«Грузин родился 
и уже устал»

— Что скажете про грузинский 
менталитет?

— Грузины по факту слабые, ленивые, 
не инициативные. Работать в большинстве 
своем не любят. Очень четко их сущность от-
ражает любимая местная поговорка — «грузин 
родился и уже устал». И еще добавляют, что 
«живут грузины, чтобы отдохнуть». Так и есть. 
В основном стараются где-то что-то урвать, 
украсть, обмануть. С вами они могут быть ми-
лыми и приятными, но ровно до того момента, 
пока вы не дали им в долг. 

Нужно помнить, что грузины вам не вернут 
никогда долг. У них этого нет даже в мыслях. 
Более того, они постараются сделать вас ви-
новатым в этом. И самое удивительное, что 
общество полностью поддержит своего мест-
ного обманщика, а не вас. Вам начнут заливать 
красивыми словами о том, что нужно прощать, 
это нормально. Грузины не мошенники, потому 
что мошеннику свойственно думать и работать. 

А грузины этого делать не умеют, весь процесс 
обмана строится на доверии. Цыганский прием. 
Они пытаются с вами дружить, показывают свое 
гостеприимство, как будто вы не можете в мага-
зине купить вино. Можете. Оно будет еще лучше, 
чем вам подарят в пластиковой бутылке. 

Еще грузины никогда ничего не дают в об-
щий котел. Вас кинут. Просто откровенно нагло 
кинут. Здесь исчезают их мифические честь, 
достоинство и гордость. Не важно, мужчина 
это или женщина. Я видел людей из одной се-
мьи, где один брат пытался у другого забрать 
долг. Жена брата-должника упала на землю с 
криками «убивают-насилуют». Приехавшая 
полиция задержала второго брата, позже его 
осудили на три года. Соседи при этом лжесви-
детельствовали против невиновного человека, 
потому что в плане лицемерия в обществе 
все едины. Кроме того, соседям ссориться 
не принято. Они запросто врут и поступают 
подло, так почти везде. 

Мужчины-грузины в основном бездель-
ники и не против пристроиться альфонсом 
к сильной женщине. Как правило, вытянув из 
нее деньги, кидают. Они и своих женщин так 
же кидают, с родными детьми. Рассказы про 
сильного и самостоятельного грузинского муж-
чину — миф. Жалко женщин, которые иногда 
от тоски, а иногда от старой любви пытаются 
их переучить — это бесполезно. Грузинский 
мужчина живет всю жизнь с родителями, слу-
шает их, он всегда с ними. 

А женщин мужчины не считают за равных 
себе. Я видел такие пары — королева и дворо-
вый кобель. Исход один — кобель никогда не 
поймет, что с ним рядом была королева.

Грузинские женщины, все до единой, не 
любят приезжих женщин. За спиной они их про-
клинают и оскорбляют последними словами. 
«Давалка» и «собака» — еще самые мягкие 
выражения. 

К русским у грузин отношение нормаль-
ное. Но наблюдались и русофобские настрое-
ния. Периодически такие времена в Грузии 
повторяются. Поэтому ни вы, ни ваши дети 
никогда для них не станете своими. 

Это мое мнение, которое сформировалось 
за много лет наблюдений и личного опыта. Я 
бы посоветовал россиянам, если есть возмож-
ность, уезжайте оттуда как можно быстрее. 
Этот поезд несется к станции «национализм», 
и двери вагона уже закрываются. 

Сам я в ноябре все-таки собираюсь пое-
хать в Грузию по делам. Формально у меня нет 
отказа во въезде. Посмотрим, что будет.

Алиса СЕЛЕЗНЁВА.

c 1-й стр.
В Интернете распространили 
видео, где якобы священник Мо-
сковского патриархата в празд-
ничном пасхальном облачении 

стреляет из гранатомета, объясняя на камеру, 
что сражается с НАТО. «Валим, батюшка», — 
кричит голос за кадром, и тот, подхватив рясу, 
убегает.

— Татьяна Михайловна, как понять, 
фейк это или нет?

— Это видео уже разбирали и пришли к 
выводу, что оно психологически недостоверно. 
Любой может надеть на себя все что угодно и 
представляться, что он якобы из Московской 
духовной академии, как здесь. Но в данном 
случае, мне кажется, авторы переборщили 
со спецэффектами. Этот человек не похож на 
священника даже чисто внешне. Военные свя-
щенники у нас нередко коротко стриженные и с 
короткой бородой. Так в полях гигиеничнее.

Неправдоподобно, что священник сто-
ит в фелони (красная накидка на плечи). Это 
часть богослужебного облачения, которая в 
полях никогда не применяется ввиду того, что 
с собой в зону боевых действий священники 
обычно берут только необходимый минимум 
богослужебных вещей. И если это не учения, 
то они не надевают даже подрясник, а ходят в 
обычной военной форме, чтобы не привлекать 
излишнее внимание. А тут полное облачение, 
чтобы все сразу поняли, кто он такой, — поэто-
му не верю.

— Но самое главное, священник не име-
ет права брать в руки оружие и тем более 
применять его. И не знать этого, подстав-
ляя свою церковь, да еще и на камеру под 
запись, как мне кажется, глупо.

— Пролив кровь, духовное лицо не имеет 
права служить дальше как священник, это прав-
да. У военных священнослужителей особый 
статус, который прописан международными 
правовыми документами.

— Есть ли те, кто сомневается в не-
обходимости присутствия священников 
на войнах? И вообще в самом институте 
военного священства?

— На самом деле идут очень жесткие 
дискуссии о том, должен ли существовать в 
светском обществе такой институт. Ведь у нас 
в Конституции четко написано, что церковь 
отделена от государства. Споры бывают ме-
стами даже агрессивными, мы в своей работе 
проанализировали опыт тридцати зарубежных 
стран, в основном так называемый коллек-
тивный Запад — Европу, США, Австралию, 
вплоть до Филиппинских островов, где понятие 
военного капелланства вообще закреплено 
в Основном законе. Выяснилось, что у этого 
института многовековая история и все это 
очень плотно регулируется законодательством. 
Касательно правового механизма на уровне 
международного и национальных конституцио-
нальных правовых систем любому гражданину 

гарантирована свобода вероисповедания, поэ-
тому институт военного капелланства как раз и 
выступает правовым механизмом реализации 
свободы вероисповедания в вооруженных си-
лах, тем более что речь идет о значительных 
людских массивах военнослужащих.

— А кому военные священники 
обычно подчиняются? Профильным 
министерствам?

— Военные капелланы имеют амбивалент-
ное, двойственное соподчинение. Сращение 
института военных капелланов и вооруженных 
сил не происходит по той причине, что свя-
щеннослужитель не подчиняется командиру и 
не отчитывается ему о проведенной работе с 
личным составом. Он подотчетен только в части 
уставного несения службы и распорядка дня. 
Во всем остальном священник обязан слушать-
ся своего церковного священноначалия. Хотя в 
некоторых странах, например в США, военным 
священникам даже присваивают офицерские 
звания. В РФ это чисто гражданский институт, 
священники не военнослужащие и не военноо-
бязанные. Мы не клерикальное государство, 
которое сращивает религиозные структуры и 
вооруженные силы. Кстати, в новейшей России 
институт военных священников был впервые 
продекларирован в 2009 году.

— При президенте Медведеве?
— Да. Вскоре появилось два положения о 

работе военных священников — в Министер-
стве обороны и в РПЦ. На данный момент, по 

информации Синодального отдела по взаи-
моотношениям с вооруженными силами, на 
штатной должности армейских священников 
состоят 220 православных батюшек, 4 имама 
и 2 ламы. И еще порядка 2000 человек окорм-
ляют военные части, бригады, военные учеб-
ные заведения. Официально они называются 
«помощниками командиров части по работе с 
верующими военнослужащими». Все конфес-
сии в этом законе уравнены.

— А как и каким образом священни-
ки оказываются сегодня в зоне боевых 
действий?

— Если священнослужитель готов под-
держивать бойцов на СВО, то он получает бла-
гословение и отбывает туда в командировку, 
как положено, имея на руках командировочное 
удостоверение от Синодального отдела РПЦ, 
где ставит отметку «убыл/прибыл». Таких от-
командированных священников у нас сегодня 
около 15–20 человек. Примерно столько же 
уехали на СВО помимо Синодального отдела 
как добровольцы. Но вообще никто не может 
духовному лицу приказать отправиться туда. 
Это все равно должен быть его собственный 
выбор.

— А кто все это финансирует? 
Минобороны?

— Те священники, которые убывают в слу-
жебную командировку в район проведения 
спецоперации, ЛНР и ДНР, финансируются из 
фондов и от благотворителей.

— Среди священников МП РПЦ есть 
погибшие?

— Мне известно о троих. Иерей Анатолий 
Григорьев погиб 9 сентября при исполнении 
своих пасторских обязанностей, он был в та-
тарском батальоне «Алга». 25 сентября погиб 
духовник казачьего полка сводной казачьей 
бригады «Дон» протоиерей Ефимий Козлов-
ский. У него осталось пятеро детей. А самым 
первым 25 марта 2022 года в Белгородской об-
ласти погиб священнослужитель Олег Артемов. 
Вообще это в традициях русского священства 
— умирать за родину и веру, до революции 
священники шли в бой впереди своего полка с 
крестом и/или хоругвью, поднимая моральный 
дух войска, целые корабли уходили под воду, и 
вместе с ними морские священники, молясь до 
последнего. Но современная артиллерийская 
война — она другая. Сейчас священник служит 
молебен для тех, кто уходит на задание, но сам 
с ними не идет. Хотя он, безусловно, рискует 
тем, что может случайно оказаться под огнем 
противника.

— Вы говорите о том, что в зоне ведения 
боевых действий работают порядка двад-
цати прикомандированных священников и 
еще столько же добровольцев. Тогда как 
количество военнослужащих исчисляется 
сотнями тысяч. Сейчас еще к ним добавят-
ся мобилизованные. Это не мало?

— Сложно ответить на этот вопрос. Тут не 
может быть разнарядки сверху. На самом деле 
это, конечно, недостаточное количество, если 
сравнивать с любыми другими европейскими 
странами. В международном праве один свя-
щенник положен на 600 военнослужащих. На 
Украине, где тоже действует закон о военных 
капелланах, один священник приходится на 
400 человек. У нас капелланов значительно 
меньше. Очень большая потребность в духовен-
стве есть в ЛДНР. Все развивается настолько 
стремительно…

— А частично мобилизовать священ-
ников нельзя? Они вообще подлежат мо-
билизации? Многие из них служили в мо-
лодости, имеют военные билеты.

— Нет. Священник может быть призван, 
но он в армию в качестве военнослужащего 
не пойдет. Есть определенная двойственность 
закона, но по статусу своего священства он 
воевать не должен. Согласно Женевской кон-
венции 1949 года, весь духовный персонал 
относится к военнослужащим-некомбатантам, 
то есть не участвующим непосредственно в 
боевых действиях. Даже если священник будет 
взят в плен, ему обязаны предоставить воз-
можность, согласно международным нормам, 
продолжать окормлять своих сослуживцев, 
находящихся с ним в плену.

— С чем священники едут на Донбасс? 
С крестиками и иконками?

— И с ними тоже. Обычно благотворите-
лями закупаются дежурные чемоданчики, как 
у военных, где находятся крестильные при-
надлежности, епитрахиль, дароносица, как я 
уже сказала, священники носят специальную 
форму, так как в рясе не очень удобно нахо-
диться, по типу камуфляжа, на левом плече 
написано, кто он есть — иерей, протоиерей, 
на правом знак креста, чтобы было понятно, 
что этот человек — священнослужитель. В це-
лях обеспечения безопасности священникам 
могут быть выданы каски, аптечки. В Москве 
работают курсы, где священникам показыва-
ют, как правильно себя вести во время боя, 
как оказать первую медицинскую помощь. 
Конечно, такие знания необходимы, но стре-
лять их никто не учит.

— Насколько сложно провести рели-
гиозные обряды в боевых условиях, те же 
отпевание, панихиду?

— Очень сложно. Нужно ведь не толь-
ко совершить последний долг в отношении 
павшего бойца, но и поддержать его остав-
шихся в живых товарищей, оказать помощь 
тяжелораненым, искалеченным. «Кто в море 
не бывал, тот Богу не молился» — есть такая 
народная поговорка, с ней не поспоришь. В 
православных молитвах изменчивое море 
сравнивают с самой земной жизнью, а также 
с борьбой человеческой души со страстя-
ми. Когда военнослужащий идет выполнять 

боевую задачу, исполнять свой служебный 
долг, он стоит перед лицом смерти. И свя-
щенник это тоже понимает. Для него, кото-
рый по долгу своего религиозного служения 
находится в зоне боевых или приграничных 
действий, каждый воин — это человек с его 
божественной душой. 

— В зоне СВО действуют националь-
ные батальоны, где служат представи-
тели одной национальности и веры, но в 
основном состав армейских подразде-
лений, особенно только что созданных 
из мобилизованных, смешан по верои-
споведанию. И, разумеется, это может 
стать причиной конфликтов, в том числе 
на религиозной почве, как подобное может 
предотвратить священник?

— Если взять ситуацию мобилизации или 
контрактного зачисления на военную службу, 
то военнослужащего переводят из привычных 
городских или сельских условий в отдаленный 
гарнизон, место несения службы. По существу, 
«вырывают» из контекста его религиозного 
окружения. Разумеется, это тяжело, и он име-
ет право на духовное укрепление. При этом 
священник не будет и не обязан докладывать 
командиру, что происходит во время его бесед 
с паствой. Существует тайна исповеди, ко 
всему прочему. Армейский психолог должен 
написать отчет о своей деятельности, зампо-
лит напрямую выполняет приказы командира, 
у священника совершенно иная миссия. Но 
следует отметить, что в ответ и военный ка-
пеллан не должен вмешиваться в действия 
командиров или мешать им.

— В обязанности священника входит 
воспитательный момент? Люди все раз-
ные, и не все из них готовы быть сразу 
втиснутыми в суровые военные будни.

— Нет. Это мой ответ как юриста. Священ-
ник должен вести беседы только на духовные 
темы. Пропаганда и агитация не входят в его 
функционал.

— А может ли мусульманина окормлять 
православный священник?

— По аналогии с другими странами: если 
представитель другой конфессии в ближай-
шей локации существует, то замкомандира 
по личному составу должен попытаться свя-
заться с ним и помочь осуществить своим 
подчиненным их религиозные права. Если 
брать Российскую армию до революции, то 
на церемонии принятия присяги это выгля-
дело так: вот православный батюшка, за ним 
католический ксендз, затем протестантский 
пастор, раввин и имам. И последним стоял 
столик с поморскими божками. В основном все 
религии, если это не крайние их толкования, 
веротерпимы. Но при чрезвычайных обстоя-
тельствах, на пороге смерти, исповедовать 
и причастить должен священнослужитель 
своей веры.

Екатерина САЖНЕВА.

ЗОНА ОСОБОГО СЛУЖЕНИЯ

ГРУЗИЯ СКАЗАЛА

«НЕТ»

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ВВ выдаче и последующщемемемем л лишении В ВНЖНЖ 
заключается еще одна хитрость грузинских 
властей. Когда меня лишили вида на житель-

ффестивалях, были отмечены организаторами 
как перспективная команда. В этом году пла-
нировали участие в крупнейших европейских
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Россиянина лишили ВНЖ в республике 
после пяти лет проживания

лать не умеют, весь процесс 
а доверии Цыганский прием

Андрей Николаев 
организовал 

в Грузии свой приют 
для животных.

Освящение 
новобранцев.

— Среди священников МП РПЦ есть 
огибшие?

— Мне известно о троих. Иерей Анатолий 
ригорьев погиб 9 сентября при исполнении 

— Нет. Св
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не пойдет. Есть
закона, но по с

Военные капелланы имеют двойственное 
подчинение: РПЦ и Минобороны.
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МОЯ МОСКВА

Блиц-премьерство неудавшейся британ-
ской «железной леди» Лиз Трасс вызвало 
массу откликов, в том числе ироничных. 
Но были ли у госпожи премьер-министра, 
объявившей о своей отставке после 
всего полутора месяцев пребывания 
на столь высоком государственном по-
сту, «коллеги по несчастью»? Вспомним 
лишь некоторых из вошедших в миро-
вую историю европейских «правителей 
на час». 

Жертва чахотки

Начнем с прямого кон-
курента госпожи Трасс 
в борьбе за звание са-
мого краткосрочного 
премьер-министра 
Великобритании. 
Вплоть до 20 октября 
2022 года такое пе-
чальное чемпионство 
сохранял за собой 
Джордж Каннинг.
Английский политиче-

ский деятель, представитель партии тори, 
возглавил кабинет министров Соединенного 
Королевства в апреле 1827 года. На этом по-
сту Каннинг действовал успешно и хорошо 
зарекомендовал себя в том числе в области 
международных отношений. Главной целью 
своей политики он видел сохранение мира для 
Англии и заботу о развитии ее культурных и 
торговых отношений с другими государства-
ми. Именно при Джордже Каннинге Велико-
британия впервые стала следовать принципу 
невмешательства в дела континентальной 
Европы. Одной из самых громких политиче-
ских акций при этом стало заявление о выходе 
Англии из Священного союза.

Однако развить свои достижения 
премьер-министр не успел. Джорджа Каннин-
га подвело ухудшение здоровья. Он скончался 
от туберкулеза 8 августа 1827 года, успев 
пробыть во главе кабинета министров всего 
4 месяца, точнее 119 дней. 

За последующие почти 2 века никто из 
британских премьеров не руководил страной 
меньше Каннинга. Но вот теперь ситуация из-
менилась. Как видим, Лиз Трасс со своими 44 
днями премьерства сильно обогнала своего 
далекого предшественника. 

«Кто тут временный? 
Слазь!»

За пределами Англии у 
Джорджа Каннинга 
есть «коллеги» с очень 
близкими показателя-
ми в данном рейтинге 
«краткосрочников».
Речь идет о двух из-
вестных российских 
государственных дея-
телях времен револю-
ции 1917 года.

Первый (хроно-
логически) из них — князь Георгий Львов. 
Именно он после февральского переворота, 
в результате которого была свергнута монар-
хия, стал главой Временного правительства 
— премьером-председателем. На этом посту 
Львов пробыл 4 месяца — со 2 (15) марта по 
7 (20) июля 1917-го. 

Его сиятельство, впрочем, теперь уже 
гражданина Львова, подвела собственная 
нерешительность. Князь оказался плохим, 
как сказали бы сегодня, антикризисным ме-
неджером. В условиях крутой революционной 
заварухи, накрывшей страну, премьер не су-
мел эффективно использовать данные ему 
широкие полномочия, и своими действиями 
и решениями, а чаще даже их отсутствием, 
он заметно ослабил власть Временного пра-
вительства. Сам Львов относился к проис-
ходящим в России событиям как фаталист. 
Его резюме относительно роли своей и воз-
главляемой им власти: «Мы — обреченные. 
Щепки, которые несет поток». Вскоре после 
такого заявления Георгий Евгеньевич подал 
в отставку. К подобному решению его под-
толкнули два важнейших события: провал 
июньского наступления русских войск на 
фронте и последовавшие за ним и весьма 
осложнившие обстановку в стране массовые 
антиправительственные выступления, спро-
воцированные большевиками.

Бразды правления от князя Львова пере-
нял адвокат Александр Керенский. Он стал 
вторым по счету — и последним — премьером-
председателем Временного правительства. 
Но этот «любимец публики» занимал пост 
главы государства даже на протяжении еще 
более короткого срока, чем предшественник. 

Правил Россией Александр Федорович ме-
нее 4 месяцев: с 7 (20) июля по 26 октября (8 
ноября) 1917-го.

Керенский сплоховал, попытавшись (не-
удачно, как оказалось в итоге) «проскочить» 
между сторонниками правых и левых взглядов. 
Его весьма напугали события, связанные с 
выступлением армейских сил, возглавляемых 
мятежным генералом Корниловым, а потому 
премьер решил «подружиться» с противопо-
ложной стороной — с Советами. Это помогло 
подавить мятеж, но, с другой стороны, зате-
янная при одобрении Александра Федоро-
вича масштабная «советизация» республики 
привела к окончательному развалу армии, а 
получившие свободу лидеры большевиков 
начали в таких условиях активно готовить 
почву для своего прихода к власти.

Для самого Александра Федоровича час Х 
наступил после победы большевистского вос-
стания в Петрограде. Оказавшись абсолютно 
без всякой силовой поддержки, Временное 
правительство во главе с Керенским было 
низложено, а экс-премьеру пришлось спешно 
покинуть Россию. 

Король на 20 минут

Нынешний антирекорд Лиз Трасс выгля-
дит даже не столь «антирекордно», если срав-
нить его с хрониками правления некоторых 
царей-королей-императоров.

Правда, с данной группой «номинантов» 
не все так просто. Ведь некоторые из этих 
людей обладали короной чисто формально 
и ни секунды на троне не сидели.

Именно из числа таких «формальных» — 
абсолютный лидер нашего рейтинга. Это даже 
не блиц-правитель, а нано-правитель.

Судите сами: меньше всех монархов по 
времени правил герцог Ангулемский Луи-
Антуан. Этот представитель французской 
династии Бурбонов являлся старшим сы-
ном короля Карла Х и, значит, наследником 
престола.

Летом 1830 года во Франции произошла 
революция, которую назвали Июльской. В 
результате ее Карлу Х пришлось 2 августа от-
речься от престола. На тот момент монархия 
в стране еще не была упразднена, а потому 
после его отказа от трона власть должна была 
перейти к кронпринцу Луи. Однако экс-король 
хотел, чтобы его преемником стал другой 
представитель Бурбонов — Генрих, герцог 
Бордоский, девятилетний внук Карла. Луи-
Антуан услышал в результате от отца требо-
вание: тоже отречься от престола, уступив 
место Генриху. Герцог Ангулемский не сразу 
принял такое решение и согласился «уйти в 
отставку» лишь после некоторых размышле-
ний. Они длились около 20 минут, после чего 
Луи-Антуан все-таки подписал соответствую-
щий документ. С формальной точки зрения 
все это время он царствовал во Франции как 
Людовик XIX. 

Впрочем, тот, кому «девятнадцатый» усту-
пил право на трон, не смог им долго поль-
зоваться. Малолетний герцог Бордоский 
успел стать королем Генрихом V, но правил 
Францией всего семь дней: получивший в 
результате революционных перемен в стране 
новые полномочия французский парламент 
отказался утвердить его королевские права, 
предпочтя видеть во главе страны другого 
монарха. 9 августа 1830 года престол перешел 
представителям Орлеанского дома — его за-
нял Луи-Филипп герцог Орлеанский, которого 
провозгласили королем Луи-Филиппом I. 

9 дней во главе Англии

Среди английских монархов тоже был 
свой рекордсмен — «король-спринтер». Вер-
нее, королева. 

История очень давняя, и потому многие 
моменты ее для нас покрыты мраком неиз-
вестности. Тем не менее внешняя канва со-
бытий выглядит следующим образом.

В 1553 году после смерти короля Эду-
арда VI группа английских аристократов-
землевладельцев — приверженцев проте-
стантизма, решила помешать воцариться 
на троне католичке — принцессе Марии, 
которая на тот момент являлась старшей из 
королевских детей. Альтернативу ей нашли 
в лице 16-летней Джейн Грей, представи-
тельницы влиятельной дворянской семьи, 

придерживающейся канонов протестантской 
веры (сама девушка отнюдь не горела жела-
нием ввязываться в дворцовые авантюры, 
но под влиянием старших вынуждена была 
согласиться).

Возмутителям спокойствия удалось-таки 
осуществить свои замыслы, 10 июля 1553 года 
их кандидатка получила трон. Но королева 
Джейн правила совсем недолго — всего 9 
дней. Это было самое короткое царствова-
ние за всю историю Англии. Кончилось тем, 
что противоположная, католическая, сторона 
сумела добиться смещения правительницы-
протестантки, а вместо нее короновали дру-
гую женщину — ту самую, старшую из сестер 
умершего короля Эдуарда. Новая королева 
вошла в историю как Мария I Тюдор. Что ка-
сается ее соперницы, то Джейн Грей была 
схвачена и заточена в Тауэр. По прошествии 
некоторого времени ее казнили, это случилось 
в Лондоне 12 февраля 1554 года. 

«Виртуальный» император

В России тоже было 
несколько очень крат-
ковременных 
самодержцев.
Чуть более полугода 
длилось царствование 
российского императо-
ра Петра III Федорови-
ча. Этот представитель 
династии Романовых 
был внуком Петра 

Великого — сыном дочери императора-
преобразователя цесаревны Анны Петровны и 
герцога Гольштейн-Готторпского Карла Фри-
дриха. В 13-летнем возрасте его привезли из 
«неметчины» в Петербург. Здесь родная тетя, 
императрица Елизавета Петровна, официаль-
но остававшаяся бездетной, решила сделать 
его наследником престола.

После смерти государыни Елизаветы I 
Петр был провозглашен российским импе-
ратором. Это произошло 25 декабря 1761 
(5 января 1762) года. Однако править ему 
довелось всего чуть более шести месяцев. 
6 (17) июля он скоропостижно скончался в 
Ропшинском дворце. Официальной причи-
ной смерти был назван «приступ геморрои-
дальных коликов», однако куда более убеди-
тельной, укоренившейся в истории версией 
стало предположение об убийстве импера-
тора группой заговорщиков — гвардейских 
офицеров, среди которых был и тот, кого на-
зывают непосредственным исполнителем, 
— Алексей Орлов. На престол после столь 
криминального события взошла жена Петра 
Федоровича, которая в итоге стала одним 
из самых успешных российских монархов, 
— Екатерина Великая.

Был в России и еще один необычный им-
ператор. Он правил страной чуть более года, 
но все это время «виртуально».

В исторических хрониках этот человек 
упоминается как Иван VI, или Иоанн Антонович. 
Он был правнуком брата Петра Великого, царя 
Иоанна Алексеевича.

Иван появился на свет 12 (23) августа 1740 
года, а уже пару месяцев спустя скончалась 
правительница Анна Иоанновна, не оставив 
потомства, и младенец был провозглашен 
императором всероссийским. Его правление 
продолжалось вплоть до 25 ноября (6 декабря) 
1741 года. Все это время властные функции за 
малыша исполняли регенты — сперва Бирон, 
а потом мать Ивана — великая княгиня Анна 
Леопольдовна. Конец такому необычному 
царствованию положила Елизавета Петровна. 
В конце 1741 года был совершен с участи-
ем гвардейцев-преображенцев дворцовый 
переворот, в результате которого на рос-
сийский престол взошла 31-летняя «дщерь 
Петрова».

Полуторагодовалого несмышленыша 
Иоанна Антоновича сперва сослали жить 
под строгим надзором в далекую Архан-
гельскую губернию. А после достижения экс-
императором 16 лет его перевели в более 
надежное для изоляции место — в Шлис-
сельбургскую крепость. Здесь несчастный 
провел в одиночной камере еще почти 8 лет. 
В 1764 году его убили при попытке освобож-
дения, затеянной подпоручиком крепостного 
гарнизона Иваном Мировичем. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

БЛИЦ-ПРАВИТЕЛИ
Среди предшественников Лиз Трасс 
были титулованные неудачники

Неожиданный для многих отказ Бориса 
Джонсона участвовать в борьбе за лидер-
ство в Консервативной партии открыл до-
рогу к победе бывшему канцлеру казна-
чейства Риши Сунаку. Этот политик сумел 
добиться большой поддержки со стороны 
парламентариев-тори, что сделало его 
победителем внутрипартийного конкур-
са за право занять должность премьер-
министра Великобритании. Какие сильные 
и слабые стороны у мистера Сунака — по-
пробуем разобраться.

Примерно полтора месяца назад Риши 
Сунак проиграл битву за пост вождя консер-
ваторов цепкой главе Форин-офиса Лиз Трасс. 
Правда, оказавшись в роли премьер-министра 
погружающейся в трясину кризиса Велико-
британии, госпожа Трасс цепкость утратила 
— вместе со своей должностью.

И вот теперь настало время для реванша 
Риши Сунака. Во время выборных дискуссий он 
предостерегал Лиз Трасс от необоснованных 
обещаний сократить налоговые сборы. Однако 
посулы его соперницы подействовали на кон-
серваторов, и они избрали ее своим лидером. 
В реальности же Трасс продемонстрировала 
политическую несостоятельность — разра-
ботанный под ее руководством мини-бюджет 
вызвал новые экономические потрясения, 
заставив содрогнуться финансовые рынки и 
обвалив курс фунта.

Так, волей-неволей вокруг Риши Сунака 
сформировалась аура этакого «предсказате-
ля», который предупреждал о катастрофиче-
ских последствиях политики Трасс. Опросы 
также показали изменение взглядов среди 
членов Консервативной партии, большинство 
которых заявили, что они отдают предпочтение 
Сунаку, а не уходящему в отставку премьер-
министру.

Ранее проблема для Риши Сунака заклю-
чалась отчасти в том, что его летняя отставка 
с поста канцлера казначейства (министра 
финансов) в знак протеста против тогдаш-
него премьера Бориса Джонсона широкими 
массами сторонников консерваторов была 
воспринята кисло — этот шаг сочли чуть ли не 
предательством своего шефа. Один высокопо-
ставленный деятель тори назвал экс-канцлера 
«вероломным ублюдком». Но теперь, похоже, 
и сам Джонсон осознал, что ему не стоит тя-
гаться с Сунаком.

Теперь Сунака консервативный исте-
блишмент очищает от ярлыков и называет 
его надеждой на восстановление единства 
расколотой партии тори. Нынешний канцлер 
казначейства Джереми Хант даже сравнил 
его с Уинстоном Черчиллем — мол, он так же 
готов говорить правду.

Правда, смуглый цвет кожи политика, ре-
шившего претендовать на премьерский пост, 
кое-кого смущает в Британии. Так, на днях на 
одно из популярных британских радиошоу 
дозвонился человек, назвавшийся Джерри, 
членом партии тори и сторонником Джонсона. 
Он заявил, что Риши Сунак «даже не британец, 
по мнению большинства людей», и «он не любит 
Англию так, как Борис». На это ведущая шоу 
сказала, что Риши Сунак родился в Велико-
британии и учился в престижных учебных за-
ведениях страны, тогда как Джонсон родился 
в Нью-Йорке.

«Не могли бы вы предположить, что я стал 
бы премьер-министром Пакистана или Саудов-
ской Аравии? Нет. Восемьдесят пять процентов 
населения Англии — белые англичане, и они хо-
тят, чтобы премьер-министр отражал это. Я не 
могу просто поехать в Индию и стать премьер-
министром», — парировал Джерри.

К слову, потерпевший в начале сентя-
бря неудачу в противоборстве с Лиз Трасс на 
внутрипартийных выборах Сунак заявлял, что 
расовый фактор не стал определяющим в этой 
борьбе за лидерство в Консервативной пар-
тии. Но его сторонники заявляли лондонской 
Times, что их кандидат стал жертвой «скрытого 
расизма» со стороны части однопартийцев, 
один из которых сказал: «Я еще не готов к 
коричневому». Сам Сунак шутил, что во вре-
мя предвыборной кампании его хвалили за 
«великолепный загар».

Несмотря на то что Риши Сунак имеет ин-
дийское (а точнее, пенджабское) происхожде-
ние, родился он в 1980 году в Саутгемптоне. 
Отец Сунака был семейным врачом, а мать 
владела аптекой. К слову, они, несмотря на 
свои корни, приехали в Британию не из самой 
Индии, а из Восточной Африки. Тем не менее 
Сунак по вероисповеданию индуист, также он 
придерживается трезвого образа жизни.

Как признавался Сунак, в детстве он 
сталкивался с расистскими выпадами и ему 
доставалось за его цвет кожи. А в интервью в 
2020 году он признал, что расистские оскор-
бления «жалят так, как очень немногие другие 
вещи».

Риши учился в старейшей государственной 
школе Англии, Винчестерском колледже, где 
стал первым школьным старостой индийского 
происхождения и редактором школьной газе-
ты. В студенчестве Сунак изучал философию, 
политику и экономику в Линкольн-колледже 
Оксфордского университета. После получения 
степени MBA в Стэнфордском университете, 
где он познакомился со своей будущей женой 
Акшатой Мурти, Сунак работал аналитиком в 
инвестиционном банке Goldman Sachs. К сло-
ву, предложения о работе от инвестиционных 
банков он начал получать в те времена, когда 
еще учился на втором курсе Оксфорда. Он 
перешел на работу в хедж-фонды в 2006 году, 
а потом и сам стал соучредителем глобаль-
ной инвестиционной компании с оборотом в 
миллиард долларов, специализировавшейся 
на поддержке малого бизнеса.

Почувствовав себя крепко стоящим на 
ногах бизнесменом, Сунак решил попробовать 
себя в политике и был выбран в парламент. 
Став членом палаты общин, он, будучи индуи-
стом, принес присягу на Бхагавад-гите.

В вопросе Брекзита Сунак поддержал вы-
ход Соединенного Королевства из ЕС, заявив, 
что Великобритания будет «более свободной, 
справедливой и процветающей» за пределами 
европейского блока.

В январе 2018 года Сунак был назначен 
в правительство Терезы Мэй младшим ми-
нистром жилищного министерства. После 
отставки Мэй он вместе с коллегами Оливером 
Дауденом и Робертом Дженриком написал 
статью в The Telegraph, поддержав Бориса 
Джонсона как единственного человека, кото-
рый мог «спасти» партию тори.

И когда Джонсон стал премьер-министром 
в июле 2019 года, карьера Сунака пошла в гору 
— он занял должность главного секретаря 
казначейства. А потом стал и канцлером в 
феврале 2020 года — за месяц до того, как 
начался разгул COVID.

Пандемия стала «звездным часом» для 
Сунака — он сумел оперативно внедрить схемы 
поддержки на миллиарды фунтов стерлингов, 
чтобы сохранить рабочие места и бизнес на 
плаву в течение 18 месяцев локдаунов.

Канцлер казначейства благодаря своим 
мерам приобрел популярность среди публики. 
И на пике этой популярности многие депутаты-
консерваторы считали его безошибочным 

фаворитом на смену Джонсону, когда придет 
время.

Однако и для Сунака в этой бочке меда 
нашлось несколько ложек дегтя. Начнем с того, 
что несколько его инициатив не понравились 
депутатам-консерваторам, особенно рост 
национального страхования, чтобы больше 
финансировать системы здравоохранения и 
социального обеспечения.

Вдобавок Сунак оштрафован за участие в 
вечеринке по случаю дня рождения премьер-
министра Джонсона во время локдауна в 2020 
году, что поставило под угрозу его способность 
дистанцироваться от скандала с вечеринкой. 
Более того, тень «Патигейта» может пресле-
довать его и в дальнейшем, даже на высшем 
правительственном посту.

Не всем по нраву пришелся даже факт 
наличия у Сунака американской «грин-карты» 
(даже в течение некоторого времени, когда 
он уже был канцлером), поскольку он учился 
и работал в США.

Но настоящим ударом по репутации поли-
тика стали откровения о его жене. Обладающая 
многомиллионным состоянием Акшата Мур-
ти — дочь миллиардера Н.Р.Нараяны Мурти, 
соучредителя индийского технологического 
гиганта Infosys.

В апреле выяснилось, что жена канцлера 
не является подданной Соединенного Коро-
левства, а это означает, что ей не нужно платить 
британский налог со своего значительного 
международного дохода, и это вызвало бурю 
негодования. В связи со скандалом жена Су-
нака подтвердила, что начнет платить налог 
со своих международных доходов, учитывая 
роль ее мужа в качестве канцлера.

Оппозиционные партии тут же ухватились 
за эту историю, чтобы подчеркнуть богатство 
семьи Сунака, а его самого стали обвинять в 
том, что личные обстоятельства делают его 
неподходящим кандидатом для того, что-
бы взять на себя управление и справиться 
с кризисом стоимости жизни. Его называли 
«супербогач, который носит дорогие шлепан-
цы». Речь шла о дизайнерских итальянских 
шлепанцах за 95 фунтов, в которых политик 
был замечен на фотографии в октябре про-
шлого года. Впрочем, с учетом того, что Риши 
Сунак и Акшата Мурти занимают 222-е место 
среди самых богатых людей Великобритании 
с общим состоянием в 730 млн фунтов по 
состоянию на 2022 год, такую обувь он себе 
вполне может позволить без ущерба для се-
мейного бюджета.

Ну и вишенка на торте: семейная ком-
пания Мурти продолжала некоторое время 
работать в России после начала украинского 
конфликта — правда, в апреле было объявлено 
о закрытии российского офиса. И это притом, 
что сам Риши Сунак неоднократно призывал 
британские компании уходить с российского 
рынка, чтобы нанести Кремлю «максимальную 
экономическую боль». В итоге тогдашнему 
канцлеру британского казначейства прилетели 
обвинения в том, что он получает «потенциаль-
ную выгоду» от Москвы. А с учетом подобных 
утверждений легко предположить, что на рос-
сийском направлении никаких умиротворяю-
щих слов и действий от Риши Сунака ждать не 
приходится — ему придется демонстрировать, 
что он «святее папы римского».

Словом, акции Сунака в глазах однопар-
тийцев сильно упали. А в июле он совершил ход 
конем: ушел в отставку с поста канцлера. За 
ним потянулись другие члены правительства. И 
в итоге пришел конец премьерству Джонсона. 
В последовавшей за этим гонке за лидерство в 
партии Риши Сунак побеждал в каждом из пяти 
парламентских раундов конкурса, пробившись 
в два последних тура вместе с Лиз Трасс.

Но по мере того, как кампания расшири-
лась за счет рядовых членов партии, Сунак 
превратился из фаворита в аутсайдера — и 
проиграл Трасс, которую он обвинил в про-
движении «сказочной» экономики. Зато сопер-
ница поставил в вину Сунаку то, что он поднял 
налоги до самого высокого уровня за 70 лет. 
Свою платформу бывший канцлер строил на 
необходимости больше сосредоточиться на 
фискальной осмотрительности, нежели на 
немедленном снижении налогов. В итоге по-
пулистские обещания его противницы оказа-
лись более привлекательными — и глава МИД 
стала лидером партии, набрав 57% голосов по 
сравнению с 43% у Сунака.

И вот результат: прошло полтора месяца 
после триумфа Лиз Трасс — и та, которая пыта-
лась изображать из себя «железную леди-2.0», 
с позором подала в отставку. Оставив после 
себя расколотую и ослабшую правящую пар-
тию и погружающуюся в кризис страну. Удастся 
ли третьему за 2022 год британскому премьеру 
вытащить Соединенное Королевство из этого 
болота — этим вопросом задаются сегодня 
многие и пока не находят ответа.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КТО ВЫ, МИСТЕР СУНАК?
Как британскому политику удалось взять реванш 
в гонке за премьерское кресло

В понедельник 
днем Риши 
Сунак был 
быстро 
утвержден 
новым главой 
Консервативной 
партии — что 
дает ему 
право стать 
и премьер-
министром 
Великобритании 
вместо 
провалившейся 
с треском Лиз 
Трасс.
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Каннинг.

Георгий 
Львов.

Петр III.

c 1-й стр.
«В ближайшие месяцы несколь-
ко тысяч москвичей будут вы-
полнять сложнейшие и связан-
ные с риском для жизни задачи 

по защите суверенитета и безопасности 
России», — пишет в личном блоге Сергей 
Собянин. Мэр Москвы заверяет, что ушед-
шие на фронт горожане могут быть спокой-
ны: «город возьмет их родных и близких под 
особую защиту». Системную поддержку 
семьям мобилизованных граждан прави-
тельство Москвы начало оказывать 5 
октября.

В вечно памятные нам героические вре-
мена Великой Отечественной специальных 
программ поддержки семей, из которых 
мужчины отправились на фронт, не суще-
ствовало. Да в них и не было нужды: государ-
ственная экономика как могла заботилась о 
занятых в тылу работниках, существовали 
также (весьма скудные) «иждивенческие 
карточки». Но то были совершенно другие 
времена; сейчас мобилизация пришла в 
общество одного из наиболее развитых ми-
ровых мегаполисов XXI века. Семьи совре-
менных воинов не меньше, чем во времена 
огородов, буржуек и отсутствия ипотеки, 
нуждаются в комплексной поддержке.

Эта поддержка идет сразу по двум на-
правлениям. Во-первых, с начала октября 
работает городской Центр поддержки се-
мей мобилизованных — он расположен в 

кадровом центре «Моя карьера» на ул. Сер-
гия Радонежского, д. 1, стр. 1. Туда может 
обратиться любой из близких родственников 
ушедших на фронт москвичей, чтобы по-
лучить помощь по целому ряду вопросов. 
Родственники мобилизованных могут также 
обращаться и во флагманские (обладающие 
расширенным набором сервисов) офисы 
МФЦ «Мои документы».

Принцип работы с семьями ушедших в 
армию москвичей — каждое обращение рас-
сматривать индивидуально и внимательно. 
По 95% обращений, как сообщили в Центре, 
оказана реальная помощь, причем часто 
меры принимаются прямо в день обращения. 
Если же вопрос требует больше времени, 
связь с заявителями поддерживается до 
тех пор, пока проблема не будет закрыта. 
Это также часть московского стандарта 
государственных услуг, который сейчас в 
полном объеме применяется к ситуации 
семей мобилизованных.

«Как и ожидалось, поступает немало 
просьб о помощи пожилым членам семьи и 
инвалидам, — рассказал мэр Москвы. — В 
течение двух недель более 160 человек вне 
очереди получили путевки для проживания в 
домах ветеранов либо оформили надомное 
социальное обслуживание». Напомним, что 
для родственников мобилизованных это 
бесплатно, причем статус малоимущего или 
одинокого оформлять не придется. 

Во-вторых, многие меры поддержки 
осуществляются проактивно, то есть не до-
жидаясь просьб и обращений. Иллюстрация 
проактивного подхода — то, как работают со-
циальные службы с семьями мобилизованных, 
где есть несовершеннолетние дети. Сотруд-
ники городских ведомств вышли на контакт с 
большинством таких семей: их освобождают 
от оплаты детского сада, кружков и секций, 
продленки с 1-го по 6-й классы. Кроме того, 
все школьники из семей мобилизованных, с 
1-го по 11-й классы включительно, обеспе-
чиваются бесплатным горячим двухразовым 
питанием.

Есть и более «тонкие» меры: для многих 
семей мобилизованных москвичей оказалось 
актуально перевести детей в садики рядом 
с домом. Это также было сделано. До конца 
октября все «детские» вопросы семей моби-
лизованных должны быть решены, после этого 
работа будет идти уже в индивидуальном по-
рядке, при возникновении необходимости.

«Жена мобилизованного опаздывала на 
работу из-за того, что вынуждена сама отвоз-
ить детей в садик, — приводит пример Сергей 
Собянин. — Раньше это делал муж. Сотруд-
ники Центра поддержки помогли перевести 
малышей в детский сад рядом с домом. Детям 
подобрали интересные кружки и дополнитель-
ные занятия. В результате мама сохранила 
привычную работу и сэкономила семейный 
бюджет, т.к. место в детском садике, а также 

кружки и секции для ее детей теперь стали 
бесплатными».

Еще одна проактивная программа связа-
на с пожилыми москвичами — членами семей 
мобилизованных. Их родственникам старше 
60 лет будут предлагать всю возможную по-
мощь, в том числе лечение, услуги соцра-
ботников, программы проекта «Московское 
долголетие». Тем, у кого есть инвалидность, 
предложат реабилитационные программы.

Эти и другие меры социальной поддержки 
в том или ином виде существовали и раньше, 
то есть существуют для всех горожан. Однако 

часть москвичей о них не знали, другие же не 
считали нужными к ним прибегать. В нынеш-
ней ситуации полезно еще раз и напрямую 
спросить каждого из пожилых москвичей: не 
нужна ли вам дополнительная помощь?

При этом одной из самых востребованных 
мер поддержки сейчас оказались программы 
профессиональной ориентации, переобуче-
ния, трудоустройства. То есть то самое «не 
рыба, а удочка», чем нельзя не восхититься. 
Более 500 членов семей мобилизованных 
москвичей обратились с такими запросами, 
из них около 370 уже записаны на курсы, а 200 

уже обучаются на них. В плане трудоустрой-
ства — 150 соискателям были подобраны 
вакансии, назначены собеседования. А 15 
человек уже нашли новую работу.

«Молодая девушка недавно вышла за-
муж, — приводит Сергей Собянин один из 
примеров работы Центра. — У нее нет про-
фессии, а роль добытчика в семье исполнял 
муж. В ходе беседы со специалистом она 
рассказала, что ей нравится дизайн и она 
отлично сделала ремонт дома. Специалисты 
по трудоустройству подобрали ей учебные 
курсы. Когда она их окончит, то сможет пойти 
работать в компанию по дизайну кухонь, и 
даже салон возле дома уже подобрали».

Конечно же, правительство Москвы зани-
мается и выделением материальной помощи 
(поступило около 8600 запросов), и психоло-
гической поддержкой (прошло уже больше 
600 сессий для взрослых и детей). Решаются 
юридические вопросы (ипотечные каникулы, 
льготы — 3400 консультаций). Наконец, более 
3300 семей получили консультации по вопро-
сам, связанным с льготами по ЖКХ и другим 
подобным проблемам.

«Часто родственники мобилизованных 
приходят с нестандартными вопросами, — 
пишет мэр Москвы. — Мы делаем все от нас 
зависящее, чтобы помочь их решить». Спе-
циалистам Центра уже приходилось решать 
вопросы о внеплановой госпитализации, 
помощи с домашними животными и даже с 
экстренным бесплатным обучением на во-
дительские права. 

И это нормально: потребности любого 
современного человека вполне индивиду-
альны. И задача города, обладающего для 
этого всеми необходимыми инструментами, 
— оказать гибкую персональную поддержку. 
Так победим!

Юрий СУХАНОВ.

СОБЯНИН РАССКАЗАЛ О ПЕРСОНАЛЬНОЙ 
ПОМОЩИ СЕМЬЯМ МОБИЛИЗОВАННЫХ
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Донецкий театр оперы и бале-
та им. А.Б. Соловьяненко рас-
положен в самом центре До-
нецка, на улице Артема. Это 
место знакомо даже тем, кто 
никогда не был в шахтерской 
столице и знает о событиях 
в ДНР из новостей. Именно в 
«Донбасс Опере» (второе на-
звание театра) прощались в 
2018 году с первым главой ре-
спублики Александром Захар-
ченко, и вот совсем недавно, 
под ракетными прилетами, с 
легендарной Ольгой Кочурой 
(Корсой). В это же время те-
атр, носящий имя оперного 
певца с мировым именем, не 
перестает быть веду-
щим культурным цен-
тром. И хотя там сейчас 
не показывают спектак-
ли, в величественном 
здании театра, спроек-
тированном советским 
архитектором Людвигом 
Котовским, ни на мину-
ту не замирает жизнь — 
даже под самыми силь-
ными обстрелами.

Непростой 
простой
— Мы с февраля 2022 года 

вынужденно работаем в закрытом 
режиме, без показа спектаклей 
зрителям, — рассказал корре-
спонденту «МК» генеральный ди-
ректор «Донбасс Оперы» народный 
артист ДНР Евгений Денисенко. — 
Но репетиции репертуарных спек-
таклей идут ежедневно. Ведется ра-
бота над масштабной постановкой 
«Князя Игоря» Александра Бородина, 
приуроченной к 90-летнему юбилею 
нашего театра. Эта премьера была 
запланирована на март, в ней мы за-
действовали практически весь кол-
лектив — солистов оперы, солистов и 
артистов балета, хора и симфониче-
ского оркестра, а также работников 
художественно-постановочной части 
театра. Также идет работа над пре-
мьерами камерных оперных спекта-
клей. Это «Ключ на мостовой (Муж 
за дверью)» Оффенбаха и «Золотой 
теленок» Хренникова.

— Евгений Иванович, если 
играть дома у ваших коллег нет 
возможности, остаются только 
гастроли?

— Да, в марте в рамках програм-
мы «Большие гастроли» мы побывали 
в Ростове-на-Дону, Сочи, Ставропо-
ле, Краснодаре, Волгограде и по-
казали балет «Тысяча и одна ночь» 
Фикрета Амирова и балет-феерию 
«Малыш и Карлсон» Манчини, Ча-
плина, Дюка и других. В сентябре мы 
приняли участие в Седьмом фести-
вале музыкальных театров «Видеть 
музыку» и на Новой сцене Большо-
го театра представили комическую 
оперу «Любовные похождения сэра 
Джона Фальстафа» Верди и балет 
«Пер Гюнт» Грига. А сейчас театр 
готовится к поездке по северным 
городам России.

— А когда вы надеетесь от-
крыть двери для донецких 
зрителей?

— Честно, мы не знаем, когда 
мы сможем показывать спектакли. 
Как только стабилизируется обста-
новка в регионе и наступит мир. Мы 
сами очень страдаем и хотим, чтобы 
это произошло как можно раньше. 
И, могу вас заверить, в театре все 
готовы встретиться со зрителем и 
выступить перед ним хоть завтра.

— Понесла ли «Донбасс Опе-
ра» материальные и человеческие 
потери в этом нелегком году?

— Потери есть, и жертвы, к со-
жалению, тоже. В этом году наш ма-
шинист сцены Николай Крамсков 
погиб, защищая Родину. В августе 
педагог по балету Галина Васильевна 

Володина и 12-летняя ученица Школы 
хореографического мастерства Ва-
дима Писарева Екатерина Кутубаева 
погибли практически возле театра во 
время обстрела центральной части 
Донецка. Это тяжело и страшно.

Наше здание также пострадало. 
Было выбито 38 окон. Они уже за-
менены. От содроганий появились 
пробоины в крыше и повреждена 
оригинальная лепнина. Из-за тяже-
лой обстановки из театра ушли 38 
человек. 

— А как удается восполнить 
кадровые потери?

— Новые кадры набираем из 
числа студентов и выпускников 
Донецкой музыкальной академии 
им. С.С.Прокофьева, Московского 
и Санкт-Петербургского хореогра-
фических училищ, а также из числа 
выпускников Школы хореографиче-
ского мастерства.

Чтобы костюмчик 
сидел

В ситуации, когда в любую се-
кунду храм Мельпомены может ока-
заться под огнем, важным оказыва-
ется возможность спасти не только 
людей, но и декорации, костюмы 
и театральные аксессуары. На эту 
тему мы побеседовали с началь-
ницей пошивочного цеха Оксаной 
Кубекиной.

— Костюмы, декорации и рек-
визит находятся в театре — в хра-
нилище. Специального бункера нет. 
Дополнительно обезопасить мы их 
не можем — сами тут находимся во 
время обстрелов, не прекращаем ни 
на минуту работу.

— Оксана Геннадиевна, а на-
сколько это сложный и творче-
ский процесс — пошив костюма? 
Сколько лет он «живет» и какие се-
креты нашли в Донецке для дли-
тельного хранения театральных 
аксессуаров?

— Пошив — это трудоемкий про-
цесс, и не только для меня, а еще и 
для людей, которые эту работу вы-
полняют. До того, как отдать костюм 
в производство, рисуется эскиз, под-
бирается ткань и фурнитура. Только 

после этого начинается крой. Мы все 
делаем вручную!

Костюмы имеют свой срок экс-
плуатации, оперный, к примеру, «жи-
вет» дольше балетного — в опере, 
конечно, танцуют, но не так, как в 
балете. А для продления жизни ко-
стюмов у нас особенных хитростей 
нет — они просто стираются, причем 
тоже только вручную. А какие-то де-
тали заменяются, чтобы вещь всегда 
выглядела новой.

Почему эта работа творческая? 
Дело в том, что любым костюмом 
можно как поднять артиста, помочь 
ему войти в образ, так и просто его 
«убить».

— Без какого навыка костю-
меру никак не обойтись?

— В нашем труде задействуется 
не один навык. Перед тем как браться 
за любого персонажа или картину, 
нужно, как мы говорим, прошерстить 
литературу. Да, у многих спектаклей, 
скажем, у «Спартака», есть класси-
ческие образцы. Но в каждой новой 
интерпретации приходится прибе-
гать и к истории, и к истории кроя 
костюма по эпохам.

Прохлаждаться 
времени нет

С костюмами мы разобрались. 
Осталось выяснить, с какими труд-
ностями приходится сталкиваться 
артистам. Им же нужна постоянная 
практика, иначе, как спортсмены без 
тренировок, они элементарно по-
теряют форму.

«Для вокалиста это особенно 
важно, мы должны постоянно быть в 
тонусе — это наша ответственность 
перед зрителем», — подтвердила 
нашу догадку солистка Донецкой 
оперы Светлана Малеева.

«Если ты пропускаешь неде-
лю или месяц, ты, естественно, 
форму теряешь. Ты просто обязан 
репетировать! И хорошо, что у нас 
постоянно идут оркестровые, хо-
реографические репетиции, уроки 
с концертмейстерами, где мы «шли-
фуем» произведения».

— Светлана Валериевна, 
понятно, что каждый день в До-
нецке — это фронтовые будни и 
праздники. Но как выглядит ваш 
распорядок дня?

— Как и у обычного дончанина. 
Мой ребенок учится дистанционно 
в школе (обстрелы очень силь-
ные, наши дети в школу не ходят). 
Встаем, начинаем делать уроки, 
кормлю сына и бегу в театр, на 
репетицию «Князя Игоря». Плюс 
я сейчас ввожусь в спектакль 
«Аптекарь» Гайдна. Работа ки-
пит, прохлаждаться времени 
нет. А вечер провожу в кругу 
семьи, за ужином. И каждый 
день для нас — это ожидание 
мира и молитвы о нем.

— Сколько лет вы труди-
тесь в «Донбасс Опере»?

— Я пришла в 1995 году, 
еще совсем юной, за спиной 
у меня было только музучи-

лище. Я начала работать артисткой 
хора под руководством Людмилы 
Стрельцовой (главного хормейстера 
театра, народной артистки Украины 
и лауреата Национальной премии 
имени Тараса Шевченко. — И.В.). 
Я развивалась как вокалист и как 
актер. И потом поступила в Донец-
кую музыкальную академию на класс 
вокала. После окончания консерва-
тории меня приняли в стажерскую 
группу цеха солистов. В моей жизни 
я благодарю Бога, благодарю людей, 
встретившихся на моем пути, и сте-
чению обстоятельств — произошло 
так, что нужно было без репетиций 
выйти спеть спектакль «Травиата». 
Заболела артистка, и мне нужно 
было срочно ее подменить. Главная 
партия Виолетты была выучена мной 
еще в консерватории, и когда я ее 
спела, я сразу стала солисткой.

— Вы счастливый человек? 
Что считаете главным достиже-
нием и чего хотите достичь?

— Да, я счастливый человек, за 
эти годы были спеты партии, о кото-
рых я и не мечтала. Это и репертуар 
русских композиторов, и Доницетти, 
и Верди, и Пуччини. Партия Мюзетты 
из «Богемы» и моя самая любимая 
— партия Лиу из оперы «Турандот». 
А еще я очень люблю Чайковского, 
мечтаю спеть партию Лизы в «Пи-
ковой даме».

— Чем она вам интересна?
— Так, как споет русский человек 

Чайковского, не споет никто. Это 
чувственный композитор, у него каж-
дая нота, каждый обертон отражают 
наше внутреннее состояние, наши 
эмоции.

— Когда последний раз вы-
ходили на сцену не перед пустым 
зрительным залом?

— С начала этого года у нас очень 
насыщенный график выступлений. 
Январь — это месяц праздников, зри-
телей очень много в зале. У нас шли 
оперы, оперетты и сказки. Я спела 
тогда в «Веселой вдове» и в «Летучей 
мыши». Но, самое главное, в сентябре 
этого года мы открыли свой 91-й сезон 
на Новой сцене Большого театра в 
Москве. Это был спектакль «Любовные 
похождения сэра Джона Фальстафа», 
где я исполнила партию Аличе. Это 
было очень важное событие в моей 
жизни, жизни нашего театра и всей 
республики.

Иван ВОЛОСЮК.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Артиллерийское орудие 
с коротким стволом для навесной стрельбы, 
обычно по укрытым целям. 4. Автостоянка на 
цокольном этаже торгового центра. 10. «Ал-
тарь» популярного певца. 11. Мини-подъемник 
в багажнике автомобиля. 13. Ложе тюремного 
невольника. 14. Свежесложенная баня без окон 
и дверей. 15. «Площадка» для «танцев» стрелок 
на часах. 16. Мысль гения, приведенная в со-
чинении. 18. «Героиня» романса с гроздьями 
душистыми. 20. Оружие хулигана, стреляюще-
го по воробьям. 22. Игра слов с комическим эф-
фектом. 23. Неунывающий друг, излучающий 
позитив. 24. Священник, исповедующий солдат 
перед боем. 27. Мужчина, обеспечивающий 
семью. 30. Итальянский шут в разноцветном 
лоскутном костюме. 32. «Комната страха» под 
крышей дома. 34. «Балтиморочка» из семей-
ства сельдевых. 35. Тема, пронизывающая все 
произведение. 36. Доллар на жаргоне менял. 
38. Монастырь в чаще леса. 39. Пояс вечного 
лета близ экватора. 40. Пешеходная дорожка 
вдоль трассы. 41. Человек с характером тверже 
камня. 42. Красно-коричневые карандаши 
без оправы.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рубеж, пересекаемый с 
визой в паспорте. 2. «Гирлянда» кораллов на 
женской шее. 3. «Титул» кукурузы на полях при 
Хрущеве. 5. Опросник в перечне документов на 
визу. 6. Русский напиток на хлебных корках. 7. 
Продавец, возмутивший покупателя хамством. 
8. Старший придворный с ключом на голубой 
ленте. 9. Водопровод в деревенском доме. 
10. Допустимая «обнаженка» на экране. 12. 
Рельефная мышца на руке качка. 17. Коробочка, 
из которой черт выскакивает. 19. Средства 
превращения дурнушки в красотку. 20. Зимнее 
хобби мужика с коловоротом. 21. Скоростная 
немецкая магистраль. 25. Буфетная пауза в 
середине трагедии. 26. Грабитель в маске, 
обчистивший банк. 27. Прибор репортера, 
страдающего склерозом. 28. Сторона юбки 
с торчащими швами. 29. Книга с правилами и 
упражнениями. 31. КПП на въезде в уездный го-
род. 33. Нашивка из куска ткани, закрывающая 
карман или шов на одежде. 34. Прозвище одно-
подъездной девятиэтажки. 37. Ультракороткая 
юбка, с точки зрения бабушки. 38. Осадки, с 
нетерпением ожидаемые лыжниками.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стилист. 4. Обидчик. 10. Страсть. 11. Обогрев. 13. Очко. 14. 
Мама. 15. Казнокрад. 16. Амплуа. 18. Индиго. 20. Крупица. 22. Сквалыга. 23. Тропинка. 
24. Шифоньер. 27. Осьминог. 30. Овсянка. 32. Солдат. 34. Сатана. 35. Ренессанс. 36. 
Рагу. 38. Скат. 39. Особняк. 40. Кислота. 41. Саранча. 42. Малявка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самовар. 2. Лето. 3. Ставка. 5. Бигуди. 6. Джем. 7. Каталог. 8. Пьян-
чуга. 9. Хоккеист. 10. Скептик. 12. Василек. 17. Установка. 19. Невидимка. 20. Крыльцо. 
21. Авоська. 25. Идальго. 26. Расческа. 27. Оснастка. 28. Овчарка. 29. Ксерокс. 31. 
Частота. 33. Трубач. 34. Ссылка. 37. Уста. 38. Стая.

С 25 ОКТЯБРЯ ПО 2 НОЯБРЯ СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!
СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

25 октября с 10.00 до 15.00
Красногорск, ул. Октябрьская, д. 1, «Красногорский ЦСО»
Электросталь, пр-т Ленина, д. 45а, 
у входа в КЦСОР «Богородский», в авто
Химки, Юбилейный пр-т, д. 10, КЦСОР «Химкинский»
Волоколамск, ул. Революционная, д. 5, вход с торца, 
КЦСОР «Волоколамский» 
Долгопрудный, Академика Лаврентьева, д. 23, 
клуб «Активное долголетие» 
26 октября с 10.00 до 15.00
Ногинск, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», в авто
Серпухов, ул. Лермонтова, д. 54а, КЦСОиР «Серпуховский»
Серпухов, ул. Советская, д. 34, КЦСОиР «Серпуховский»
Солнечногорск, ул. Пионерская, д. 7, 
КЦСОР «Химкинский»
Серебряные пруды, ул. Привокзальная, д. 2, 
КЦСОиР «Серебряно-Прудский»

27 октября с 10.00 до 15.00
Сергиев Посад, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиевопосадский» КЦСОН 
Кашира, ул. Иванова, д. 1, КЦСОР «Ступинский»
Можайск, ул. Мира, д. 8, КЦСОР «Можайский»
Пушкино, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР
Ступино, ул. Калинина, влад. 14, 
клуб «Активное долголетие»
28 октября с 10.00 до 15.00
Щелково, ул. Талсинская, д. 47, КЦСОР «Щелковский» 
Подольск, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский»
Лобня, мкр. Красная Поляна, ул. Молодежная, д. 4, 
КЦСОР «Долгопрудненский»
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9, подъезд №2, 
КЦСОР «Мытищинский»
29 октября с 10.00 до 15.00
Воскресенск, ул. Андреса, д. 1Б, 
в фойе Дворца культуры «Юбилейный»

1 ноября с 10.00 до 15.00
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9, 
«Межмуниципальный КЦСО»
Видное, ул. Садовая, д. 22, КЦСОР «Домодедовский» 
Раменское, ул. Десантная, д. 11, «Раменский» КЦСО
Жуковский, ул. Фрунзе, д. 12А, «Раменский» КЦСО
2 ноября с 10.00 до 15.00
Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий», 
Орехово-Зуево, ул. Бабушкина, д. 3, 
КЦСОИР «Орехово-Зуевский» 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 октября с 8.30 до 18.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
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Донецкий театр 
оперы и балета 

не дает 
спектаклей, 

но работу 
не останавливает 

даже во время 
обстрелов

КЛАССИКА 
ОГНЕННОИ 
СЦЕНЫ

Солистка оперы 
Светлана Малеева.

Два года назад на фестивале 
«Послание к человеку» Алексей 
Федорченко рассказал «МК» о 
своем новом замысле «Большие 
змеи Улли-Кале». Теперь миро-
вая премьера фильма состоя-
лась в Петербурге, а его автора 
расспрашивают, где именно 
ему удалось найти клад с доре-
волюционными кинопленками, 
способными изменить ход исто-
рии мирового кино.

После премьеры Алексею Федор-
ченко, снявшему фильмы «Овсян-
ки», «Небесные жены лу-
говых мари», «Ангелы 
революции», «Война 
Анны», «Послед-
няя милая Бол-
гария», едва ли 
не единствен-
ному нашему 
режиссеру, 
освоивше-
му жанр мо-
кьюментари 
(псевдодо-
кументально-
го кино), вру-
чили награ ду 
за выдающиеся 
художественные до-
стижения. В 2005-м на 
Венецианском кинофестива-
ле ему за игровой фильм «Первые на 
Луне» о русских, высадившихся на Луне 
еще при Сталине, присудили приз за 
лучший документальный фильм. Если 
уж профессионалы повелись, то что 
говорить про обычных зрителей. 

Когда-то и на «Послании к челове-
ку» Алексей представлял неигровой 
«Ветер Шувгей», рассказывающий об 
освоении Сибири в 1960-е болгарами, 
которые пели «Калинку», готовили лечо, 
а потом их словно ветром унесло. В 
этот раз показали не только «Боль-
шие змеи Улли-Кале», но и докумен-
тальную «Монету страны Малави» о 
шукшинском празднике в Стростках 
и африканском государстве, где чека-
нят монеты с изображением Василия 
Макаровича. Кто-то не верит ничему, 
даже существованию страны Малави. 
Кто-то принимает за чистую монету 
самые невероятные вещи. Над филь-
мом о Шукшине Федорченко работал 3 
года, а с момента возникновения идеи 
прошло 8 лет.

В главной роли, хотя речь о до-
кументальном кино, он сам снимает 
на телефон, беседует с земляками 
Шукшина. Актерские опыты Федор-
ченко продолжит в «Больших змеях 
Улли-Кале», где речь уже идет о том, 
как складывались отношения Кавказа и 
России в начале XIX века и вплоть до на-
чала XX века. Среди действующих лиц 
— Пушкин, Лермонтов, Лев Толстой, 
Гоголь, Александр Дюма, Вахтангов, 
суфийские шейхи, Шамиль. Алексей 
Учитель, вручая Алексею награду, 
сказал, что его фильм можно было 
включить в игровую, документальную, 
анимационную и экспериментальную 
программы. 

«Из одной старой книжки я узнал 
историю про чеченского чекиста, ко-
торый в 1920-е годы терроризировал, 
убивал, сжигал, травил людей, — рас-
сказывает Алексей Федорченко. — 
Он увидел девушку и решил, что она 
должна стать его женой. Отправился 
воевать с басмачами, наказав, что-
бы никто его избранницу не трогал. 
Старейшины решили, с какой стати 
кто-то из Грозного будет им указывать, 
когда своих хороших парней хватает. 
Молодой красивый парень похитил де-
вушку, увез ее в горы. А когда чекист 
вернулся, он поймал пару, отправил в 
тюрьму. Старейшины предупредили: 
будет бунт, люди выйдут с оружием. 
Я предложил моему соавтору Лиде 
Канашевой написать вестерн. Поду-
мал, что если наши герои поженились 
где-то в 1920-м, то наверняка прожили 
еще 40–50 лет. Я нашел необычную 
золотую могилу, к которой со всей 

Чечни и Дагестана едут поклоняться 
люди. Оказалось, что наша героиня 
была дочерью почитаемого в Чечне 
суфийского шейха. Мы стали изучать, 
как там появился суфизм, как началась 
кавказская война, кто такой Шамиль. 
Мы основывались на разных источни-
ках, на трудах кавказских философов, 
записях разговоров Шамиля, дошли до 
чеченского язычества, до 1913 года, 
когда началась история чекиста с де-
вушкой. Эпизоды, которые кажутся 
сказочными, например пушкинские, на 
самом деле документальные, основаны 
на цитате Толстого. В нашем фильме 
нет ни одной ненастоящей истории. 
Просто правда настолько удивитель-
ная, что выглядит как сказка». 

«Большие змеи Улли-Кале» сни-
мались в Чечне, Адыгее, Ингушетии, 
Северной Осетии, горных аулах и 
Кармадонском ущелье, где погибла 
съемочная группа Сергея Бодрова, 
городе мертвых, который на экране и 
в реальности производит сильнейшее 
впечатление. Начинается фильм с того, 
что съемочная группа во главе с Фе-
дорченко извлекает из земли коробки 
с полуистлевшими дореволюционными 
фильмами, снятыми девятью режис-
серами. Закопал негативы Алексей 
Талдыкин, опасаясь их уничтожения 
представителями советской власти. 
Сам этот человек — не фантом, а ре-
альный купец, пионер кинодела. В 
его с Дранковым киноателье в 1913 
году создавалась картина «Покоре-
ние Кавказа», позднее показанная 
царским особам в Ливадии. Появись 
те пленки раньше, история мирового 

кино могла бы пойти по другому пути, 
и это авторитетно подтверждает в ка-
дре делегат Каннского кинофестиваля 
Жоэль Шапрон. Да и сам Федорченко 
выступает на телевидении, расска-
зывая о бесценных находках. После 
премьеры зрители интересуются, где 
именно откопали клад. Как говорит 
герой другого фильма Федорченко, 
если снято, значит, было. 

Театральный режиссер Николай 
Коляда предстает видным гоголеве-
дом. На экране какая-то дикая история 
о шляпе Гоголя, ставшей достопри-
мечательностью Калуги, а новорож-
денному на Кавказе дают странное 
имя Калуга. Толстой берет на поруки 
юного лезгина, а когда писатель при 
смерти, его безутешной жене сообща-
ют: «Он ехал на Кавказ, Софья Андре-
евна». Куда ни ткнись, всюду Кавказ. 
Все дороги ведут туда. Великолепно 
придуман эпизод с участием Георгия 
Иобадзе, которого недавно едва не 
разорвали на части за роль молодого 
Сталина в спектакле МХАТ им. Горького 
«Чудесный грузин» с участием Ольги 
Бузовой. У Федорченко он лихо вписал-
ся в стихию фантастического Кавказа 
и наших представлений о нем. 

Изначально фильм снимали черно-
белым, но на экране материал выглядел 
скучно, поэтому перешли на цвет. Не-
которые кадры раскрашивали вручную, 
обратившись к приемам немого кино, 
стилизовали их под старую пленку. Как 
скажет Федорченко, цветное кино на-
чала века оказалось более правдивым, 
чем черно-белое. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЧЕЧЕНСКИИ ЧЕКИСТ 
ТАК И НЕ ПОПАЛ В КИНО 

Алексей 
Федорченко: 
«Как сказал герой 
одного из моих 
фильмов, если 
снято, значит, 
было»

Алексей Федорченко (слева)  
получил награду из рук 

Алексея Учителя.

Чечни и Дагестана едут поклоняться

Кадр из фильма 
«Большие змеи 
Улли-Кале».
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Галина Вишневская (1926–2012) — опер-
ная певица, актриса, театральный режиссер, 
педагог, народная артистка СССР
Михаил Галустян (1979) — шоумен, юмо-
рист, актер, сценарист, продюсер
Пабло Пикассо (1881–1973) — художник, 
скульптор, график, керамист и дизайнер
Тамара Сёмина (1938) — актриса театра и 
кино, народная артистка РСФСР
Владислав Топалов (1985) — поп-певец, 
танцор, актер и бизнесмен

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День таможенника Российской 
Федерации
День работника кабельной промышлен-
ности в России
Международный день борьбы женщин 
за мир
1817 г. — в Москве на Воробьевых горах в 
присутствии императора Александра I за-
ложен храм Христа Спасителя по проекту 
А.Л.Витберга, однако в 1825 году работы 
были остановлены
1977 г. — учреждено звание «Народный 
врач СССР»
2017 г. — в ходе работ по благоустройству 
в центре Москвы обнаружено 97 монет из 

сплава серебра и меди времен Петра I
2017 г. — памятник легенде хоккея Валерию 
Харламову открыли в Москве на Аллее Славы 
спорткомплекса «Лужники»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -2…0°, 
днем 4…6°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер переменных направлений, 
2–7 м/c.
Восход Солнца — 7.20, заход Солнца — 
17.05, долгота дня — 9.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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— Я свою всегда ласково называю: зайка, 
рыбка, птичка...
— А она что?
— А она уши прижимает, глаза выпучи-
вает, клювом щелкает...

Я не подпускаю своего мужа к кухне.
В последний раз, когда он там хозяйни-
чал, он сжег салат.

— Здравствуйте, сосед. Я долго на-
блюдал за вашими детьми и хочу сде-
лать вам предложение. Я режиссер на 
телевидении и хотел бы снять ваших 

детей в рекламном ролике. Готов хорошо 
заплатить.
— А что за реклама?
— Средства контрацепции.

Специалисты утверждают, что только один 
продукт не содержит ничего вредного: ни 
красителей, ни консервантов, ни нитра-
тов, ни пищевых добавок, ни усилителей 
вкуса.
Это водка.

— Что это? — спросил Иванушка-дурачок.
— Пирог с яблоками, — ответила Баба-
яга.
— Но ты же ешь людей!
— Ну не с чаем же.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В Сети зреет шумиха вокруг персоны 
Витаса. Стало известно, что между 
артистом и начальником отдела 
одного из федеральных мини-
стерств возник конфликт. 
Очевидцы утверждают, 
что Витасу что-то не по-
нравилось в поведении 
чиновника, завязалась 
словесная перепалка. В 
результате певец приме-
нил газовый баллончик, 
ну а пострадавший затем 
отправился в травмпункт, 
где зафиксировал химиче-
ский ожог глаз.

«МК» пообщался с бессмен-
ным продюсером Витаса Сергеем Пу-
довкиным, который для начала дал понять, 
что он вообще не сторонник каких-либо кон-
фликтов. И сложившуюся ситуацию могла 
спровоцировать непростая обстановка в 
стране и за ее пределами в целом.

— Мира всем, во-первых. Столько кон-
фликтов за последнее время, что общая 

нервозность среди людей и атмосфера во-
круг и в каждом из нас на пике, с моей 

точки зрения. Все это не могло не 
сказаться, — поделился мыслями 

продюсер. 
— Ну а что же случи-

лось в караоке-клубе?
— Что-то сказали, 

кто-то не так посмотрел, 
ответил — и произошел 
неприятный инцидент.

— А что будете де-
лать? Уже написали за-

явление на Витаса...
— Адвокаты сейчас раз-

бираются. Хочется досудебного 
урегулирования: не мужское это 

дело по судам ходить. Я надеюсь, по-
лучится. В любом случае надо решать по-
являющиеся проблемы путем переговоров. 
Ну а вообще хочется пожать друг другу руки 
— «и в добрый путь на долгие года», как по-
ется в песне. Будем смотреть за развитием 
событий.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

87-летняя актриса Наталья Фатеева в 
последние годы ведет затворнический 
образ жизни. Легендарная актриса не 
посещает светские мероприятия, не 
появляется на кинопремьерах и отказы-
вается от всех предложений по работе. 
Звезда призналась «МК»: из-за тяжелой 
болезни она может только лишь изредка 
выходить из дома. 

— Большую часть времени я провожу в 
своей квартире, — делится с «МК» актриса. 
— Если надо в поликлинику или в магазин, 
то выхожу. Но мне все это дается с большим 
трудом. Я же передвигаюсь на костылях, 
сама ходить не могу. Наша медицина украла 
у меня последнюю часть жизни. 

Актриса рассказывает: за последние 
годы она перенесла шесть тяжелых опера-
ций. Две из них звезде сделали в Израиле, 
четыре — в России. Несколько лет назад 
Фатеева перенесла сложную операцию 
по замене суставов. Один из них не при-
жился, поэтому Фатеевой было показано 
повторное хирургическое вмешательство. 
Во время второй операции врачи занесли в 
организм инфекцию, после чего начались 
осложнения. 

— Изначально все прошло хорошо: все 
затянулось, я обрадовалась, — объясняет 
артистка. — Но через месяц рана снова дала 
о себе знать. Я обратилась к врачам. Вместо 
того чтобы искоренить эту инфекцию, меня 
заставили ездить на перевязки. В течение 
месяца я изводила всех друзей и знакомых, 
чтобы они меня довозили до больницы. Там 
мне прикладывали к ране ватные тампоны. 
Вместо того чтобы рану вскрыть и назначить 
курс антибиотиков. В результате развилась 
катастрофическая инфекция. Она разрушила 
всю мягкую ткань на моей ноге полностью и 
часть кости. Кость мне потом восстановили. 
А мягкую ткань — нет. Теперь я вынуждена 
ходить на костылях. Я стала жертвой безраз-
личия, непрофессионализма и равнодушия 
врачей! Судиться не стала, потому как не 
хотела тратить нервы. Но теперь до конца 
дней я останусь с костылями. 

По словам звезды фильма «Три плюс 
два», после этого ее жизнь перестала быть 
прежней. Раньше она часто путешество-
вала, а теперь о путешествиях даже и не 
мечтает. 

— Я освоила Интернет: регулярно читаю 
новости, слежу за происходящим в мире, — 
делится актриса. — Телевизор не смотрю 
уже много лет. Меня не интересует совер-
шенно то, что там показывают.

У Фатеевой есть помощницы, которые 
помогают ей по дому. Наталья Николаевна 
с горечью признает: часто ей попадаются 
недобросовестные люди. 

— И обворовывали меня регулярно, 
— сетует актриса. — Забирали все, что им 
нужно. Я уже узнавала об этом, когда они 
уходили. Даже не хочу вспоминать. Одно 
могу сказать: найти порядочную помощницу 
сейчас очень трудно. 

Фатеевой иногда поступают предло-
жения по работе. Три года назад актрису 
уговаривала сняться в своей ленте Рената 
Литвинова. В ее картине было пять главных 
ролей. Одна из них была предназначена 
Наталье Николаевне. Но Фатеева даже не 
стала вчитываться в сценарий и Литвино-
вой отказала. Актриса намерена остаться 
в памяти зрителей молодой, красивой и 
здоровой. 

— Мне уже столько лет, какие могут 
быть съемки! — вздыхает артистка. — Пусть 
зрители меня запомнят такой, какой я была 
тридцать, сорок лет назад. Они же смотрят 
наши фильмы до сих пор, их периодически 
показывают. Зрителям кажется, что мы на-
вечно сохранились такими, какими были в 
молодости. Но нет — время и нам непод-
властно. Когда я выхожу на улицу, меня все 
узнают. Подходят люди, здороваются, гово-
рят хорошие слова. Люди из других городов 
открытки присылают, я их подписываю и 
отправляю обратно. Но сниматься в новых 
картинах не буду. Это была бы самая боль-
шая глупость с моей стороны!

Артистка с гордостью рассказывает 
о своем огромном стаже. Трудовую книж-
ку она получила в 1953 году, сразу после 
окончания школы. 

— Тогда в Харькове, где я родилась и в то 
время жила, объявили конкурс на должность 
диктора, — рассказывает Фатеева. — Я ре-
шила, что мне нужно там поучаствовать. И 
выиграла! В то время я училась на втором 
курсе института, старалась совмещать. 
После этого я работать не прекращала! В 
моей жизни были прекрасные роли! Но это 
все было!

— Вы не скучаете по прошлому?
— Нет! Мне, что ли, больше делать не-

чего? Всему свое время! Мне много лет, и я 
надеюсь, что проживу еще какое-то время. 
Два китайца несколько лет назад мне сказа-
ли, что я — долгожитель. Как уже говорила, 
я обожала путешествовать, открывать для 
себя новые страны и города. Больше всего 
люблю Китай — была там 9 раз. В один из 
приездов я оказалась в местном медицин-
ском центре, где после разных процедур 
врач мне и сказал про долгожительство. А 
другой добавил: «Годы вам даны для того, 
чтобы преодолевать трудности!» В общем, 
я не унываю!

Денис СОРОКИН.

ПРОДЮСЕР ВИТАСА ПУДОВКИН: 
«НЕ МУЖСКОЕ ЭТО ДЕЛО ПО СУДАМ ХОДИТЬ»
Директор артиста рассказал, как будет решаться 
конфликт между артистом и пострадавшим 
чиновником

НАТАЛЬЯ ФАТЕЕВА: 
«УКРАЛИ ЧАСТЬ 
ЖИЗНИ!»
Легенда 
кинематографа 
объяснила, почему 
наотрез отказывается 
от съемок

НЕ ПРОПУСТИ!

■ «Меня сносило с ног обаяние 
Тарона Эджертона» – Софья 
Лебедева о «смутных време-
нах», съемках в Голливуде и 
романах с коллегами
■ «Дети всегда в моем сердце, 

но живем мы не вместе» – Виталий Кова-
ленко сделал апгрейд личной жизни 
■ «Решение расстаться было болезненным, 
но правильным» – Светлана Степанков-
ская о личной драме, которая привела к 
карьерному росту

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
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Положительная проба экс-первой ракет-
ки мира Симоны Халеп — самая громкая 
допинговая история в теннисе со времен 
мельдония Марии Шараповой. Несмотря 
на то что румынка все отрицает, ей при-
помнили, с каким осуждением она отно-
силась к Маше. По иронии судьбы тот же 
спонсор, разорвавший когда-то контракт 
с Шараповой, может приостановить со-
трудничество и с ней. 

В пятницу, 21 октября, стало известно, 
что проба Симоны Халеп, взятая перед US 
Open-2022, дала положительный результат на 
роксадустат, который называют аналогом эри-
тропоэтина. В инструкции к препарату сказано, 
что «ингибитор HIF-пролилгидроксилазы увели-
чивает эндогенную продукцию эритропоэтина, 
который стимулирует выработку гемоглобина 
и эритроцитов». Входит в запрещенный список 
WADA, и обе пробы Халеп — А и В — подтвер-
дили наличие вещества.

Честное имя Симоны

Экс-первая ракетка мира одновременно 
с официальным сообщением ITIA (Агентство 
по обеспечению честности в теннисе) напи-
сала в социальных сетях, что была шокиро-
вана уведомлением, что никогда и нигде не 
принимала допинг и будет бороться за свое 
честное имя.

В честности Симоны Халеп готовы по-
клясться не только ее нынешний тренер Патрик 
Муратоглу («Я поддерживаю тебя на 100% в 
этом бою, Симона. До конца»), но и бывший. 

Даррен Кэхилл работал с румынской тен-
нисисткой шесть лет, и именно с его помощью 
она стала первой ракеткой мира (в октябре 2017 
года) и выиграла свой первый турнир Большого 
шлема («Ролан Гаррос»-2018). Австралийский 
специалист обратился к бывшей подопечной 
через социальные сети: «Нет никаких шансов, 
что Симона преднамеренно приняла какое-
либо вещество из запрещенного списка. Она 
всегда проверяла, разрешен ли препарат или 
биодобавка. И если не уверена, то не при-
нимала это».

Кэхилл добавил, что Симона всегда про-
ходила тестирование без жалоб, сколько бы раз 

ей ни приходилось сдавать пробы. «Честность 
Симоны безупречна, она уважает соперников и 
очень любит теннис. Ее честность всегда была 
ее самой большой силой и самой большой 
слабостью», — пишет тренер. И, мол, какой во-
прос ей ни задавали на пресс-конференциях, 
она всегда давала искренний ответ. «Мы даже 
часто смеялись над тем, что она не может сол-
гать даже во благо».

Но поддержал ее не только бывший тренер, 
но и бывший муж, румынский миллионер Тони 

Юруц. «Я в шоке и не могу в это поверить. Я 
знаю Симону три года и клянусь вам, что эта 
девушка, моя бывшая жена, одержима од-
ним: честью! Я не знаю, что произошло с тем 
тестом, но, вероятно, это ошибка. Симона не 
сделала бы такого, даже если бы ей отрезали 
руку, чтобы она перестала играть в теннис. 
Она никогда не пила даже воду, если бутылка 
не была запечатана. Она открывала ее сво-
ей рукой и всегда была осторожна. Она даже 
витамин С не принимала, не спросив своего 
врача», — заявил он.

Месть за Машу

Своей привычкой проверять все, что при-
нимаешь, Симона гордилась еще тогда, когда в 
теннисе грянул скандал с Марией Шараповой. 
В 2016 году российская теннисистка получи-
ла письмо о том, что в ее пробе обнаружен 
мельдоний.

Мельдоний был внесен в запрещенный 
список WADA c 1 января 2016 года, а в начале 
марта Маша созвала пресс-конференцию, на 
которой сама объявила о положительной про-
бе и повинилась. Но спуску Шараповой тогда 
никто не давал, и в первую очередь Симона 
Халеп, которая утверждала, что лично про-
веряет обновления WADA каждый год и всегда 
советуется со знающими людьми, прежде чем 
что-то принять.

Теннисный мир оказался довольно хо-
лоден к Шараповой в марте 2016-го. Симона 
презрительно отвечала, что она и раньше-то 
с Шараповой не разговаривала, а уж сейчас и 
вовсе не о чем. Нелестные отзывы поступали 
от всех ведущих теннисисток, в том числе от 
Каролины Возняцки, Анжелики Кербер, Ализе 
Корне, а Кристина Младенович откровенно 
рассказала, что в Туре Марию все считают 
мошенницей.

Шарапова получила по полной именно по-
тому, что так и не завела себе настоящих друзей 
в Туре, оставаясь одиночкой. С новости о Халеп 

прошло уже пять дней, а никаких осуждающих 
отзывов от коллег по цеху не прозвучало.

Зато поклонники Шараповой в социальных 
сетях напомнили румынке весь ее негатив в 
адрес россиянки и посчитали, что карма — она 
такая, настигнет всякого. Симоне напомнили, 
как она была против того, чтобы Шараповой 
давали wild card по истечении дисквалифика-
ции: «Для детей это не очень хороший пример, 
когда теннисисткам, уличенным в примене-
нии допинга, помогают. Я не могу больше ею 
восхищаться».

«Молчание о бане Симоны за допинг 
сбивает с толку. Шарапову поносили, издева-
лись, насмехались, а Симона не несет никакой 
ответственности?»

«Шарапова получила положительный 
результат на лекарство с недоказанной эф-
фективностью, но ее все осуждали. У Халеп 
положительный результат на аналог ЭПО (!!!), 
но ее все поддерживают».

«Меня так забавляет положительный ре-
зультат теста Симоны на запрещенный пре-
парат. Эта девушка много чего сказала, когда 
Шарапова получила положительный результат. 
Теперь карма ее настигла».

Падение вниз

Интересно, что технический спонсор Ха-
леп Nike готов поступить с румынкой точно 
так же, как когда-то поступил с Шараповой. 
Они в 2016-м приостановили сотрудничество с 
россиянкой и готовы сейчас облегчить банков-
ский счет Симоны на 1,7 млн долларов (именно 
столько она получала за сезон по контракту), 
сообщает ProSport.

Финансовое положение Халеп может силь-
но пошатнуться — это показывает и пример той 
же Шараповой. Если в 2015 году она была самой 
высокооплачиваемой спортсменкой мира (и 
возглавляла рейтинг 11 лет!) с доходом более 
29 млн долларов, то в 2016-м упала на второе 
место, а в 2017-м не попала даже в десятку. 
Ее доход упал ниже 6 млн долларов в год, по-
скольку сотрудничество прекратил не только 
Nike (который, кстати, быстро его возобновил), 
но и несколько других крупных спонсоров.

Ульяна УРБАН.

«Карма ее настигла»
Пойманной на допинге 
Симоне Халеп не простили 
издевательств 
над Шараповой

Фигуристы в Москве открыли Гран-при 
России. Как и положено октябрю, первый 
соревновательный стресс участников 
снят. Кто-то доволен итогами этапа «Зо-
лотой конек Москвы», кто-то расстроен, но 
большинство, наверное, констатирует, как 
Александр Самарин: «Все-таки сдвиг после 
контрольных прокатов есть, для первого 
старта неплохо». Не скажут так, правда, 
Михаил Коляда и Евгения Тарасова с Вла-
димиром Морозовым. У них неожиданно 
случился другой сдвиг.

Сумасшедший дом 
без танго

Мужское одиночное катание на сей раз 
выводило на лед участников этапа не до, как это 
обычно бывает, а после женского одиночного. 
Несомненным открытием для многих стал в 
Москве Глеб Лутфуллин. Вот не зря тренер 
Алексей Мишин давненько (вроде бы всегда 
невзначай) вкручивал его фамилию в разговор 
о мужском одиночном катании. 

Лутфуллин после короткой программы за-
нимал четвертое место, судейскими оценками 
за компоненты был бедноват, но два четверных 
выполнил. А в произвольной программе фигу-
рист исполнил уже четыре квада, два — чисто, 
два — с недочетами. И набрал баллы, которые 
заставляли задуматься уже абсолютно всех 
конкурентов (больше 170). 

Саша Самарин вышел на произвольную 
программу как минимум отстаивать третье 
место, полученное после короткой программы. 
Он исполнил лутц в четыре оборота — красавец. 
Но затем фигурист и упал, и допускал огрехи, 
и даже сделал лишний прыжок, оставшийся 
вовсе без оценки. Назвал свои ошибки «дет-
садовскими». Потерь было много, Лутфуллину 
в итоге проиграл. 

Дмитрий Алиев после короткой программы 
занимал второе место. «В номере утром поду-
мал, что поцелую лед в случае удачного про-
ката». Не на максимальные сто процентов, но 
такой прокат случился. И лед Дима поцеловал. 
Потому что «три квада — это классно». 

Не согласиться с Алиевым сложно. У него 
очень красивая программа, а такой серии 
прыжков мы у него давненько не видели. Но 
устал, это было видно, сильно, вторая часть по-
лучилась совсем небезукоризненно. «Доволен 
первой половиной, был настрой внутренней 
тишины, настрой был доверять себе. Во вто-
рой половине энергетически отпустил себя, 
поэтому смазал выезды на тройных прыжках. 
Но я на верном пути». 

Каким был настрой у Михаила Коляды, 
сказать трудно, но вряд ли есть фигуристы, 
которые выходят на лед с желанием завалить 
все элементы. Оценки Алиева (182 балла) долж-
ны были Коляду мобилизовать на борьбу за 
первое место. Но Миша, лидирующий после 
короткой программы (хотя обошелся в ней 
без прыжка в четыре оборота), в потрясающей 
произвольной «Танго в сумасшедшем доме» из 
шести прыжковых элементов не сделал пять. 
Пропало танго. 

Три падения — и Коляду обыграл Дани-
ил Самсонов, который после длительного 

перерыва возвращает себя на соревнователь-
ный лед, не пытаясь делать ни четверные, ни 
тройной аксель. Лаконичные ответы Михаила 
на провал: «здоров» и «так бывает». Объяснение 
принято, потому что другого все равно нет. 
Вылезают «детские травмы», такие «падучие» 
прокаты, конечно, не случаются у Миши регу-
лярно, но стабильность — не его конек. Вот 
так и случилось, что Александр Самарин все 
же удержал третье место. 

«Не цветочек я»

Камила Валиева под бесконечные раз-
говоры о разбирательствах с ее положитель-
ной допинг-пробой возвращает в программы 
элементы ультра-си. Пока нет тройного акселя, 
но попытка исполнить тулуп в четыре оборота 
уже в Москве была. Камилу спросили: может, 
не надо было, чего рисковать-то? Она ответила 
сразу: «Нет, что вы! Наоборот, я очень сильно 
хотела сделать этот прыжок, поэтому не по-
лучилось». Она рада, что «зашла в тулуп», хотя 
это было для нее и очень волнительно, как будто 
прыгала впервые. «Но на разминке получилось, 
значит, все будет». 

Камила говорит, что дальше будет восста-
навливать тройной аксель и четверной сальхов, 
«потихоньку идти к своей форме». Что хочет 
много, но надо двигаться вперед осторожно. «В 
Казани (там пройдет ее второй этап Гран-при. 
— Ред.) посмотрим, какой контент будет». 

Еще сказала: «Я не цветочек, чтобы всем 
нравиться. Да и цветочки-то не всем нравят-
ся». Это был комментарий к спорам вокруг 

программы, посвященной переживаниям на 
Олимпийский играх: надо ли катать ее снова 
и снова? Камила говорит: не хотела бы — не 
катала. А мнение части болельщиков повлиять 
на решение не может. И то, что она заплакала 
на открытых прокатах, первый раз показывая 
программу зрителям, так это — «нахлынуло». 
Теперь — все спокойнее. Но желание расска-
зать о себе через программу осталось, так что 
готова исполнять ее весь сезон.

Камила Валиева выиграла этот этап, все 
же проиграв произвольную программу Соне 
Акатьевой (244,66 против 236,68). Третье место 
завоевала Анастасия Зинина (200,43). Споры, 
должна ли была Камила уступить в произволь-
ной больше баллов Софье, которая сдела-
ла и тройной аксель (в короткой программе 
на нем она упала), и два четверных прыжка, 
хоть и с недокрутами, могут продолжаться на 
трибунах без устали. Судьи, наверное, тоже 
подискутируют. Но выступление девушек на 
«Золотом коньке Москвы», их первое очное 
официальное соревнование (хотя Камила и 
Соня и тренируются на одном льду в «Хру-
стальном») подтвердило: интриги в женском 
одиночном катании этого сезона будут. Соня 
Акатьева подобралась очень близко. 

Мнение же большинства специалистов: 
Камила выиграла справедливо. Соня не была 
безупречна, да и отрыв Валиевой после ко-
роткой программы сделал свое дело. Прогноз 
Алексея Ягудина, что Акатьева наберется опыта 
и «обрастет жирком», может, и звучит несколько 
цинично по отношению к фигуристкам с их 
жесткими весовыми параметрами, но абсо-
лютно справедлив. Во второй половине сезона 
мы Акатьеву в плане уверенности и эмоций 
просто не узнаем. 

Сама дебютантка взрослых соревнований 
говорит, что постарается делать то, что умеет. 
Надо только «еще меньше думать (перед захо-
дом на прыжки), максимально успокоиться». 

Шок четверых

Парное катание вдруг взорвало себя 
на глазах у зрителей. Ничто не предвещало 

неожиданностей в распределении медалей 
— и это, увы, даже смущало. Участников 
мало, серебряные призеры Пекина-2022 
— вне конкуренции. Но Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов умудрились прокатать 
произвольную программу в худшем стиле 
Михаила Коляды. 

После короткой программы они лиди-
ровали, оторвавшись на восемь баллов от 
Натальи Хабибуллиной и Ильи Княжука. А 
в произвольной все оказалось плохо: что 
прыжки, что выбросы. «Стыдно, ничего го-
ворить не хочется», — сказала Женя. А Во-
лодя констатировал: готовы были хорошо. 
И, кажется, оба были в некотором шоке от 
второго, да еще таким образом получен-
ного, места.

Это же состояние испытали и побе-
дители Хабибуллина и Княжук. Только шок 
был уже, по их словам, полным. «Вообще 
не понимаем, что происходит. Просто ра-
боту сделали, что мы можем. Не ожидали 
такого».

Стимул роста

В танцах начался самый странный сезон, 
наверное, за все обозримые годы. Лидеров 
нет, есть новые дуэты, сложенные из уже по-
пробовавших свои силы танцоров, и юниоры, 
врывающиеся на взрослый лед. На москов-
ский лед вышли всего четыре дуэта.

К первым относятся победители этапа 
Аннабель Морозов (надо все-таки спросить 
Аннабель, дочь нашего тренера Морозова, 
нельзя ли вернуть букву «а» в фамилию, как 
и положено в русском языке) и Девид На-
рижный. Это было первое появление дуэта 
перед трибунами, из-за травмы партнерши 
танцоры были вынуждены пропустить от-
крытые прокаты. 

Победив в Москве, дуэт остался доволен 
тем, как прошли первые соревнования. «Не 
идеально, конечно, но было важно наконец-
то показать нашу пару. Мы рады кататься 
друг с другом». 

Ко вторым, то есть юниорам, смело 
вступившим на взрослый лед, относятся 
Василиса Кагановская и Валерий Ангелопол. 
Публику в себя ученики Анжелики Крыло-
вой уже влюбили. Программы показали с 
изюминками. Теперь остается набирать рей-
тинговые очки. Кстати, призовые за второе 
место этапа стимулом для роста не считают. 
Говорят, что для такой молодой пары, как они, 
стимул может быть только один: красиво и 
чисто кататься, не подводить тренеров и 
сделать все, чтобы о дуэте узнали. 

Следующий этап Гран-при России под 
привлекательным названием «Бархатный 
сезон» пройдет в Сочи 28–30 октября. А 
прошедший этап по настроению получает на-
родное название «Безумный лед» или «С ума 
сошли». Мы — от радости, что лед тронулся, 
пошла движуха фигуристов и старты нача-
лись. Судьи — от желания, часто совсем не 
подкрепленного выступлениями, выстроить 
всех в соответствии с рейтингом. Спортсме-
ны — от неожиданностей, которыми так часто 
любит награждать и наказывать лед.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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